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новости | ЦБ и страховщики ищут в Китае 
возможности для перестрахования  
российских рисков —2

новости | Граждан РФ ждет пятилетка 
патриотического воспитания с бюджетом  
1,8 млрд рублей —3

«Ростех» 
сэкономит  
на «белых 
воротничках»
Госкорпорация вдвое 
сократит менеджмент

Как стало известно ”Ъ“, «Ростех», 
объединяющий около 700 ком
паний преимущественно в сфе
ре машиностроения и ОПК, в бли
жайшие два года хочет сократить 
около 40 тыс. управленцев. Оп
тимизация начнется с централь
ного аппарата, численность кото
рого к сентябрю снизится вдвое. 
Решения о сокращениях «Ростех» 
будет принимать по итогам неза
висимого аудита. В госкорпора
ции увольнения напрямую с кри
зисом не связывают, но другие 
машиностроители сокращают 
штаты с прошлого года.

О том, что «Ростех» планирует 
в 2015–2016 годах вдвое сократить 
численность административно-
управленческого персонала (с уче-
том субхолдингов она составляет 
около 85 тыс. человек), 

”
Ъ“ рассказа-

ли в госкорпорации. В «Ростехе» по-
яснили, что сейчас доля управлен-
цев в общей численности сотрудни-
ков (около 475 тыс. человек) состав-
ляет 18% при мировой норме 5–10%. 
Программу оптимизации в марте 
уже одобрил набсовет «Ростеха», оп-
тимизация штата начнется с цент-
рального аппарата — до 1 сентября 
сократят половину из 620 сотрудни-
ков. План по оптимизации количест-
ва менеджеров в других организаци-
ях набсовет согласует в сентябре-ок-
тябре. Увольнения инженерно-тех-
нического персонала на предприя-
тиях не планируются.

Решения о сокращениях прини-
маются по итогам кадрового аудита, 
который проведут «сторонние спе-
циалисты». В госкорпорации уверя-
ют, что тестирование пройдут «все 
без исключения сотрудники», в том 
числе заместители гендиректора, 
будут оценены «квалификация, со-
циальные навыки и качество рабо-
ты», а итоговое решение по сотруд-
нику вынесут как минимум двое 
 руководителей.
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Правительство придумало, как контро
лировать лидера нефтесервисного рын
ка РФ Eurasia Drilling Company (EDC) 
после ее продажи Schlumberger. Сдел
ку стоимостью $1,7 млрд изучает ко
миссия по иностранным инвестициям, 
 которая выдвинула ряд ограничений, 
опасаясь, что на стратегически важ
ном рынке доминирующее положение 
займет компания с головными офиса
ми в США и Франции. По данным ”Ъ“, ос
новным стало получение государством 
«золотой акции» EDC. Это условие может 
дополнительно затянуть переговоры — 
Schlumberger пока не готова его выпол
нить, но отраслевые эксперты полагают, 
что в итоге компания  согласится.

Сегодня в ФАС должно состояться обсу-
ждение условий сделки по покупке EDC 
Schlumberger. В конце марта ее рассматри-
вала правительственная комиссия по ино-
инвестициям, которая выдвинула ряд ус-
ловий. Как говорят источники 

”
Ъ“, пере-

говоры продолжались всю прошлую неде-
лю, а ключевым вопросом стало предложе-
ние Москвы отдать государству «золотую ак-
цию» в EDC. В ФАС и компаниях от коммен-
тариев отказались. Комиссия дала на согла-
сование условий сделки десять дней, срок 
истекает сегодня. Глава ФАС Игорь Артемь-
ев в пятницу заявил, что в начале недели до-
ложит премьеру Дмитрию Медведеву (воз-
главляет комиссию) о состоянии дел и по-
просит ускорить процесс. «Все пока идет 
весьма позитивно, но это не значит, что во-
прос предрешен. Правительственная ко-
миссия будет обсуждать все аспекты сдел-
ки, в том числе и условия политической си-
туации, которая меняется каждый день»,— 
сказал господин Артемьев.

EDC и Schlumberger объявили о сделке 
в конце января, и исходно проблем не ожи-
далось. На первом этапе EDC должна была 
выкупить свои акции у миноритариев за 
счет займа в $991 млн от Schlumberger и про-
вести делистинг на Лондонской бирже. Free 
float EDC — 30,67%, еще 14,98% акций EDC 
Schlumberger должна была выкупить у ос-
новных владельцев — Александра Джапа-
ридзе и Александра Путилова — и топ-ме-
неджмента, консолидировав 45,65%. Так-
же она получала опцион на приобретение 
оставшихся акций в течение пяти лет. Но 

сделку остановила ФАС. Как говорили источ-
ники 

”
Ъ“, ключевых игроков рынка насторо-

жило, что 30% бурения в РФ будет контроли-
ровать иностранный инвестор.

Комиссия выдвинула порядка десяти ус-
ловий, говорят источники 

”
Ъ“. Так, после по-

купки EDC Schlumberger (ее головные офи-
сы находятся в Хьюстоне и Париже) долж-
на гарантировать защиту гостайны, генди-
ректором EDC должен быть гражданин РФ 
(на этот пост, по данным 

”
Ъ“, прочат гла-

ву РСПП Александра Шохина). Кроме того, 
Schlumberger должна будет продать бизнес 
российскому инвестору, если на ее работу 
наложат ограничения. «Эти требования EDC 
и Schlumberger устраивают, никак на бизнес 
и сделку они фактически не влияют. Но вот 
передача 

”
золотой акции“ — совсем другой 

вопрос. Не очень понятно, почему государ-
ство должно иметь такой контроль над биз-
несом, обсуждение продолжится»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к переговорам. 

По словам другого собеседника 
”
Ъ“, предло-

жение передать «золотую акцию» прозвуча-
ло еще в ходе заседания правительственной 
комиссии. «Именно оно было выбрано как 
ключевое условие»,— говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к правительству.
Руководитель группы корпоративной 

практики Goltsblat BLP Антон Панченков 
говорит, что «золотая акция» стандартно да-
ет право вето по ключевым вопросам, кото-
рые относятся к компетенции совета дирек-
торов и собрания акционеров — крупные 
сделки, сделки с заинтересованностью, из-
менение устава и уставного капитала и т. д. 
Фактически государство получает в этом слу-
чае возможность контролировать все основ-
ные стратегические решения, отмечает он. 
Александр Назаров из Газпромбанка пояс-
няет, что у государства есть опыт владения 
«золотыми акциями» разных активов («Ян-
декс», «Татнефть», «Нижнекамскнефтехим»), 
но во всех этих компаниях проблем с корпо-
ративными решениями и ведением бизнеса 
нет. Schlumberger как иностранному инвес-
тору будет сложнее объяснить своим акцио-
нерам необходимость такого шага, считает 
он, но для ее бизнеса покупка EDC — страте-
гически важный и правильный шаг, поэто-
му, скорее всего, она пойдет на это условие.

Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков

Золотое отсечение
Россия требует у Schlumberger права вето в Eurasia Drilling

Правительство готово передать нефтесервисную отрасль страны в руки иностранных инвесторов 
только в обмен на «золотую акцию»    ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Как стало известно ”Ъ“, правительство 
может отклонить законопроект группы 
депутатов и сенаторов во главе с Ириной 
Яровой, который принципиально меня
ет взаимоотношения ритейлеров и про
изводителей продуктов питания. Пред
ложения резко снизить размер бонусов, 
уплачиваемых поставщиками за  право 
попасть в торговые сети, и сократить 
 почти вдвое сроки, в течение которых 
ритейлеры должны расплатиться  
с произ водителями, не устроили ФАС.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с отзывом ФАС 

на пакет поправок к закону о торговле. «За-
конопроект нуждается в доработке и не мо-
жет быть поддержан правительством»,— го-
ворится в документе. В пресс-службе ФАС 
сообщили, что ведомство направило про-
ект отзыва на согласование в Минпромторг 
и Минсельхоз. В Минсельхозе и Минпром-
торге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Проект закона, который серьезно пере-
сматривает регулирование отношений меж-
ду ритейлерами и поставщиками, был вне-

сен в Госдуму в середине января. По нему пре-
мия за объем закупки (ретро-бонус) и плата за 
различные маркетинговые услуги совокупно 
не могут превышать 3% от стоимости постав-
ленных товаров. По действующему закону 
«О торговле», ретро-бонус составляет до 10%, 
а плата по маркетинговым договорам ограни-
чений не имеет вовсе. Законопроект предла-
гает снизить и саму базу, по которой рассчи-
тываются бонусы, за счет вычета из нее кос-
венных налогов — НДС и акцизов.

В проекте отзыва ФАС пишет, что исключе-
ние НДС и акцизов из базы расчета вознагра-
ждения «концептуально заслуживает поддер-
жки». При этом служба отмечает, что необхо-
димость устанавливать максимальный объем 
бонусов в 3% от «чистой» цены закупки недо-
статочно обоснована. В ведомстве опасаются, 
что уменьшение ретро-бонуса и других вы-
плат сетям не повлечет благоприятных изме-
нений для поставщиков, которых сети будут 
вынуждать снижать закупочные цены.
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Бонус оставили  
под прилавком
ФАС предлагает доработать поправки к закону «О торговле»

В середине марта Украина  закрыла 
местные пункты пропуска на границе 
с Россией, заявив об одностороннем 
 выходе из соглашения о малом пригра
ничном движении (см. ”Ъ“ от 11 мар
та). Специальный корреспондент ”Ъ“ 
ИЛЬЯ БАРАБАНОВ побывал на границе 
Курской и Сумской областей и выяснил, 
как это решение сказалось на местных 
жителях.

В поселке Тёткино на границе Курской 
и Сумской областей до начала марта было 
два пункта пересечения границы. Пешеход-
ный «Тёткино—Рыжевка» и автомобильный 
«Тёткино—Бояро-Лежачи». Пешеходный Ук-
раина закрыла прямо 1 марта, когда росси-
янам запретили пересекать границу по гра-
жданским паспортам. Разрезанным оказался 
не только сам поселок, но и отдельные част-
ные владения: с российской стороны можно 
миновать таможню и выйти на улицу, дома 
на которой стоят в России, а прилегающие 
к ним огороды находятся уже на Украине.

— Дите 28 февраля осталось ночевать 
у нас, а на следующий день, чтобы отправить 
его обратно к бабушке через границу, при-
шлось целый скандал закатывать,— местная 
жительница Галина Петровна стоит на пер-
роне станции Тёткино и объясняет, что Укра-
ину от России здесь отделяет не только блок-
пост, но и железнодорожное полотно.

Правда, последнюю электричку из Кур-
ска жители Тёткино видели тогда же, в на-
чале марта, потом их сократили. Теперь се-
ло с областным центром соединяют толь-
ко маршрутки, которые ходят четыре раза 
в день.

Когда российские родственники потеря-
ли возможность ходить на Украину, а пеше-
ходный пункт пропуска закрыли, украин-
ские родственники пересели на велосипе-
ды и стали ездить в гости через соседний ав-
томобильный пункт пропуска, до которого 
от Тёткино пара километров.
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Границу приоткроют  
на поминки
Спецкор „Ъ“ попытался обойти закрытые  
пропускные пункты между Россией и Украиной

спецрепортаж | Президентская  
гонка в США вступила  
в предстартовую фазу —6
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07  Пластичное 
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ЦБ смягчает требования к Visa
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Выкупив у Дмитрия Якубовского 
«Сити Лэнд Групп»
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Российская делегация вне-
сла в Совет Безопасности ООН 
проект резолюции с предложе-
нием соблюдать так называе-
мые гуманитарные паузы при 
бомбардировках Йемена ме-
ждународной коалицией, воз-
главляемой Саудовской Ара-
вией. Эти паузы необходимы 
для эвакуации иностранцев 
и доставки гуманитарной по-
мощи. Российскую позицию 
поддерживает Международ-
ный комитет Красного Креста. 
А члены Совета Безопасности, 
обсудившие российский про-
ект за закрытыми дверями, 
 решения пока не приняли.

С инициативой соблюдения 
«гуманитарных пауз» Москва вы-
ступила после того, как 2 апреля 
ВВС Саудовской Аравии не раз-
решили российскому самолету, 
прибывшему для эвакуации гра-
ждан РФ и государств СНГ, войти в 
воздушное пространство Йемена. 
Около 150 человек ждали самолет 
в аэропорту Саны, но тот был вы-
нужден сесть в Каире. Впослед-
ствии ситуация разрешилась, а 
власти Саудовской Аравии об-
ещали содействовать эвакуации 
иностранцев.

Проект резолюции, внесен-
ный российской делегацией в СБ 
ООН, направлен прежде всего на 
облегчение эвакуации иностран-
цев из Йемена. «Когда мы эвакуи-
руем людей, надо убедиться, что 
это безопасно»,— сказал журна-
листам замглавы постпредства 

РФ при ООН Владимир Сафрон-
ков, который представлял Россию 
на заседании СБ ООН.

В проекте, текстом которого 
располагает 

”
Ъ“, говорится о не-

обходимости регулярных и обяза-
тельных гуманитарных пауз, что-
бы авиаудары коалиции не меша-
ли всем заинтересованным госу-
дарствам вывозить своих граждан 
из Йемена. В документе предлага-
ется также обеспечить «быстрый, 
безопасный и беспрепятствен-
ный гуманитарный доступ, чтобы 
гарантировать получение гумани-
тарной помощи нуждающимися».

Позицию Москвы разделяет 
Международный комитет Красно-
го Креста (МККК). Глава этой орга-
низации в Йемене Седрик Швай-
цер на днях заявил, что «воздуш-
ные удары, а также столкновения 
между йеменскими вооруженны-
ми группировками мешают меди-
цинской помощи населению». По 
данным замгенсека ООН по гума-
нитарным вопросам Валери Амос, 
только за последние две недели в 
Йемене погибли 519 мирных жи-
телей, еще около 1700 человек бы-
ли ранены. Постпред Саудовской 
Аравии при ООН Абдалла аль-Му-
аллими заявил, что его страна уже 
приняла все необходимые меры 
для эвакуации иностранных гра-
ждан. В то же время он выразил го-
товность обсуждать вопросы эва-
куации с российской стороной.

Постпред Иордании при ООН 
Дина Кавар, председательствую-
щая в апреле в Совбезе, сообщи-

ла по итогам заседания, что со-
вет выразил обеспокоенность гу-
манитарной ситуацией в Йеме-
не. «Членам совета нужно время, 
чтобы обдумать предложение Рос-
сии»,— сказала дипломат. По мне-
нию источников 

”
Ъ“ в ООН, реак-

ция на предложение России мо-
жет последовать уже в начале не-
дели. Ожидается, что примерно 
тогда же прояснится и судьба про-
екта резолюции СБ, которую с по-
мощью Иордании передал в СБ 
ООН Совет сотрудничества араб-
ских государств Персидского за-
лива. Эта резолюция осуждает ху-
ситов в Йемене, а также предусма-
тривает введение эмбарго на по-
ставки им оружия. Как сообщи-
ла иорданский постпред, все чле-
ны СБ ООН продолжат консульта-
ции, чтобы в итоге прийти к согла-
сованному варианту резолюции.

Между тем Россия уже выска-
залась за то, чтобы оружейное эм-
барго распространялось не только 
на хуситов, но и на все вооружен-
ные группировки в стране. С этим 
не согласились в Эр-Рияде. Как от-
метил господин аль-Муаллими, 
хуситы — это «сторона-агрессор, 
которая нарушала все соглаше-
ния и резолюции ООН». Поэтому, 
по логике саудовского дипломата, 
не стоит наказывать силы, проти-
востоящие хуситам. Он надеется, 
что Россия разделит такой подход 
и не наложит вето на резолюцию 
стран Персидского залива.

Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк

Москва просит поставить 
бомбардировки на паузу
Россия внесла в Совбез ООН резолюцию по Йемену

Как стало известно ”Ъ“, деле-
гация РФ из высокопоставлен-
ных сотрудников ЦБ и участ-
ников рынка страхования 
провела в Пекине перегово-
ры о расширении сотрудниче-
ства с китайской корпорацией 
по перестрахованию China Re. 
Российскому рынку необходи-
мы дополнительные возмож-
ности для перестрахования ри-
сков компаний, попавших под 
санкции Запада. Китай распо-
лагает перестраховочной ем-
костью до $4 млрд, что суще-
ственно ниже потребностей 
российской стороны — одна-
ко и она может оказаться недо-
ступна из-за присутствия в ка-
питале China Re американских 
инвесторов.

Визит в Пекин главы департа-
мента страхового рынка ЦБ Иго-
ря Жука и ряда крупных страхов-
щиков и перестраховщиков со-
стоялся 2 апреля. В имеющейся у 
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группы по страхованию и подко-
миссии по сотрудничеству в фи-
нансовой сфере двух стран одной 
из тем переговоров названа «ак-
тивизация сотрудничества в сфе-
ре перестрахования». КНР на засе-
дании представлял глава управ-
ления международного сотруд-
ничества китайской корпорации 
по перестрахованию имущества 
China Re Сюй Лун. По сведениям 
источника 
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зита — поиск так называемой пе-
рестраховочной емкости (финан-
совой возможности) для приня-
тия рисков клиентов из РФ, нахо-
дящихся под санкциями. 

«Сейчас наш рынок ограничен 
в размещении российских ри-
сков на традиционных рынках 
Европы,— поясняет управленец 
крупного страховщика.— Напри-
мер, раньше у компаний из РФ 
была емкость по перестрахова-
нию военных грузов на европей-
ском рынке. Теперь для этих нужд 
уже на внутреннем рынке сов-
местными усилиями страховщи-
ков создана емкость в $85 млн». 
Это не полностью покрывает ри-
ски клиентов, но раньше и такой 

емкости внутри страны не было. 
Поясним, речь идет о создании 
компанией «РТ-Страхование» 
(страховой «дочкой» «Ростеха») ем-
кости по перестрахованию грузов 
спецназначения. 

Вчера в «Ростехе» отказались 
комментировать потребности го-
скорпорации в перестраховании, 
сославшись на конфиденциаль-
ный характер информации. Ранее 
«Ростех» сообщал, что таким спо-
собом в ноябре—декабре 2014 го-
да были перестрахованы грузы на 
сумму более чем $1,1 млрд.

«Ростех» не единственный 
крупный санкционный клиент 
страховщиков. Источники 
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знакомые с ситуацией в Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации (ОАК), утверждают, что 
ей пока удается решать пробле-
мы страхования их рисков (по-
ставки военной техники Мино-
бороны). «Проблемы после вве-
дения санкций возникли, но 
страховщики ОАК их решают 
путем перегруппировки на вну-
треннем рынке»,— отметил он. 
«Санкции осложнили жизнь и 
нам, и нашим страховщикам»,— 
говорит источник, близкий к ру-
ководству Рособоронэкспорта. В 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) 
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же рассказали, что с введением 
санкций работать на рынке стра-
хования рисков «стало сложнее». 
«Для ОСК полностью закрылся 
американский страховой рынок 
и в значительной части — рынок 
других западных стран. Крайне 
осложнено страхование риска 
ответственности на сумму свы-
ше 5 млрд руб. На горизонте на-
ходится ряд контрактов с необ-
ходимостью покрытия риска го-
раздо выше этой суммы, что мо-
жет стать определенной трудно-
стью»,— заявили в пресс-служ-
бе корпорации. Лимит ответст-
венности по контрактам ОСК — 
10 млрд руб. и выше.

Оценить суммарный спрос на 
перестрахование клиентов, нахо-
дящихся под санкциями, слож-
но — большая часть их контрак-
тов это гособоронзаказ, информа-

ция о котором закрыта (в 2012 го-
ду его объем оценивался в 908 мл-
рд руб.). По словам страховщи-
ков, также крупным клиентом 
из санкционного списка, вероят-
но, станет компания—строитель 
Керченского моста «Стройгазмон-
таж» Аркадия Ротенберга (ориен-
тировочная стоимость проекта — 
228 млрд руб. или $4 млрд).

Как выясняется, в КНР разме-
стить все эти риски не удастся — 
потенциальную перестраховоч-
ную емкость его рынка оценива-
ют в $4 млрд. Исполнительный 
директор, член правления СОГА-
За Дмитрий Талаев говорит, что 
страховщики КНР располагают 
емкостью «в несколько милли-
ардов долларов». «Вопрос в том, 
сколько из нее они готовы выде-
лять на конкретные проекты, тер-
ритории и так далее с учетом эко-
номических и политических ре-
алий,— объясняет он.— Сейчас 
Китай на российские риски дает 
от $5 млн до $20 млн в зависимо-
сти от вида страхования». По сло-
вам другого крупного страхово-
го управленца, сложности с пе-
рестрахованием могут возник-
нуть и потому, что соучредитель 
China Re — государственная ин-
весткорпорация с участием аме-
риканских инвесторов, Central 
Huijin Investment Ltd.

«В ближайшие годы китай-
ский рынок не заменит для рос-
сийских страховщиков традици-
онные рынки континентальной 
Европы и Великобритании,— 
говорит первый зампред СОГА-
За Николай Галушин.— Но и це-
ли такой нет. Кроме того, пробле-
ма поиска рынка сбыта россий-
ских рисков выходит за рамки 
поиска помощи санкционным 
клиентам». По словам одного из 
участников поездки в Пекин, во-
прос стоял несколько шире раз-
мещения конкретных рисков. 
«Мы в начале пути в общении с 
китайскими коллегами, и гово-
рить о конкретике пока рано»,— 
подытожил он.

Татьяна Гришина,  
Елена Киселева,  
Иван Сафронов 

Китайская емкость для санкций
ЦБ и страховщики ищут возможности  
для перестрахования российских рисков

Судья Конституционного суда (КС) 
Геннадий Жилин заявил о несогла-
сии с принятым 31 марта этого го-
да решением КС в пользу ОАО «Газ-
пром нефть», речь в котором шла о 
несоответствии Конституции закона 
«О Верховном суде» (ВС). Судья Жи-
лин считает, что у КС не было осно-
ваний рассматривать жалобу «Газ-
пром нефти», а возложенная на ВС 
обязанность проверять законность 
инструктивных писем Федеральной 
налоговой службы может негативно 
повлиять на осуществление судом 
его основной функции. Эксперты 
прогнозируют, что особое мнение 
судьи может повлиять на исполне-
ние решения КС при пересмотре де-
ла «Газпром нефти» в ВС. 

Особое мнение Геннадия Жилина — 
единственного бывшего судьи ВС в со-
ставе Конституционного суда, отражает 
его несогласие с решением по делу «Газ-
пром нефти» (см. 
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помним, потребовал от законодателя 
установить специальный порядок оспа-
ривания в суде разъяснительных пи-
сем федеральных органов, по сути, яв-
ляющихся нормативными актами, хо-
тя формально таким статусом и не обла-
дающих. До внесения поправок в зако-
нодательство налогоплательщики мо-
гут обжаловать письма Федеральной на-
логовой службы (ФНС) в Верховном су-
де, однако впоследствии подсудность 
таких дел может быть изменена, указал 
КС. Решение было вынесено в рамках 
проверки нового закона о ВС: ему после 
упразднения Высшего арбитражного су-
да (ВАС) стали подсудны споры о норма-
тивных актах в экономической сфере. 

Жалоба «Газпром нефти», настаивает 
судья Жилин, не соответствовала кри-
териям допустимости для ее рассмотре-

ния в КС: ни закон о ВС, ни послужившее 
поводом для его оспаривания письмо 
ФНС (о перерасчете не облагаемых нало-
гом потерь при добыче нефти) в деле за-
явителя ранее не применялись. «КС рас-
смотрел обращение заявителя безотно-
сительно к обстоятельствам его дела в су-
дах общей и арбитражной юрисдикции 
в порядке абстрактного нормоконтро-
ля», на который имеет право лишь стро-
го определенный круг заявителей (в том 
числе — ВС, Госдума и правительство), 
говорится в особом мнении. Судья обра-
тил внимание на то, что «Газпром нефть» 
обжаловала в ВС письмо ФНС, когда та-
кие споры вообще были ему не подсуд-
ны. Кроме того, Высший арбитражный 
суд фактически рассмотрел по существу 
спорный акт, признав его ненорматив-
ным, а содержащиеся в нем разъясне-
ния —соответствующими позиции пре-
зидиума ВАС и не нарушающими права 
налогоплательщиков. По сути, «Газпром 
нефть» попыталась преодолеть в КС по-
следнюю позицию, хотя могла оспорить 
неудобное письмо в нижестоящих судеб-
ных инстанциях, считает судья Жилин. 
Он, впрочем, не возражает против уре-
гулирования в процессуальных кодек-
сах подсудности и порядка оспаривания 
«разновидности ненормативных право-
вых актов». Но «целесообразность тако-
го законодательного решения не дает 
оснований для вывода о неконституци-
онности» закона о ВС, уверен Геннадий 
Жилин. Устанавливать правила подсуд-
ности — прерогатива законодателя, на-
помнил он, а «отнесение к подсудности 
ВС дел об оспаривании многочисленных 
интерпретационных актов федеральных 
ведомств может негативно повлиять на 
осуществление его основной функции». 

Отметим, что доводы судьи Жилина 
совпадают с позицией полпреда пре-

зидента в КС Михаила Кротова и с мне-
нием двух участвовавших в слушаниях 
судей ВС. По данным источников 
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принятием к рассмотрению дела «Газ-
пром нефти» недоволен и ряд других су-
дей КС, и на этой неделе могут появить-
ся новые особые мнения. Это может по-
влиять на исполнение решения КС, от-
мечают эксперты, напоминая, что имен-
но Геннадий Жилин представляет КС в 
группе разработчиков нового Граждан-
ского процессуального кодекса (ГПК).

«Это постановление — итог прежнего 
противостояния ВАС и ВС. КС все же ре-
шил разрулить проблему, поскольку ВС 
сам никогда бы четко по проблеме оспа-
ривания таких актов не выразился»,— 
считает адвокат Александр Муранов. 
По его словам, «судья Жилин предлагает 
оставить решение проблемы писем ФНС 
нижестоящим судам. Но это слишком 
формальный подход: в РФ нижестоящие 
инстанции всегда кивают на высшие ор-
ганы. Поэтому КС, по сути, все же прав». 

«Судья Жилин предлагает предусмо-
треть в процессуальных кодексах про-
цедуру оспаривания «актов с норма-
тивными свойствами». Это, скорее все-
го, будет сделано. При этом, вероятно, 
такие дела не войдут в компетенцию 
ВС»,— прогнозирует Ольга Плешанова, 
глава аналитической службы юрфир-
мы «Инфралекс». То есть представите-
лям «Газпром нефти», которые настаи-
вали в КС, что рассматривать такие спо-
ры должен ВС, возможно, и не удастся 
этого добиться. Адвокат Сергей Голубок 
отмечает, что такие дела вполне могут 
оказаться подсудны Мосгорсуду, кото-
рому по ГПК ранее уже были переданы 
дополнительные полномочия по ряду 
других категорий дел.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судьи КС вступили  
в ненормативный спор
По решению о судебном обжаловании писем госорганов  
возникло особое мнение 

После мартовской гонки 
оптимистичных оценок в 
экономических прогнозах 
ведомств наметилось от-
резвление: в пятницу пер-
вый заместитель главы ЦБ 
Ксения Юдаева констати-
ровала, что Банк России 
считает сверхоптимистич-
ным ожидание возобнов-
ления роста ВВП уже в 
2016 году. Новый прогноз 
МВФ по России, который 
появится в середине апре-
ля, видимо, будет также 
хуже ожиданий и совпадет 
с недавними консерватив-
ными оценками Всемир-
ного банка.

В ожидании квартальной 
экономической статистики 
(появится в середине апреля) 
ведомства продолжают дис-
куссию о прогнозе на 2015–
2016 годы. Напомним, опу-
бликованная в марте фев-
ральская статистика породи-
ла волну улучшения прежних 
макропрогнозов. Если ранее 
предположения ЦБ, Минфи-
на, Минэкономики, ВЭБа и 
инвестподразделений банков 
расходились в цифрах при 
единой логике ожиданий, то 
в марте они стали несколько 
отличаться по смыслу. Тогда, 
в частности, прозвучало заяв-
ление главы Минфина Анто-
на Силуанова о завершении 
первичной адаптации эконо-
мики к новым условиям и пе-
реходе к росту ВВП уже в чет-
вертом квартале 2015 года. 
Локальный пик оптимизма 
был достигнут в сделанном 
в конце марта прогнозе Мин-
экономики, предположив-
шем рост ВВП в 2016 году на 
2,3% при спаде в 2015-м на 3% 
или меньше.

Формально ничто не за-
ставляет ведомства без необ-

ходимости комментировать 
прогнозы друг друга. Тем не 
менее Ксения Юдаева в пят-
ницу на семинаре для реги-
ональных властей впервые 
скептически прокомменти-
ровала прогноз Минэконо-
мики. Сам ЦБ своих прогно-
зов пока не менял, но на теку-
щий момент предположение 
Минэкономики о быстром и 
неглубоком спаде ВВП с пи-
ком в конце 2015 года показа-
лось регулятору слишком оп-

тимистичным. ЦБ опирается 
на гипотезу о двухлетней ре-
цессии и на то, что сверхбыс-
трый (5,5–6%, то есть сущест-
венно выше среднемирово-
го) восстановительный рост 
возобновится только в 2017 
году. При этом ЦБ констати-
рует, что снижение инфля-
ции идет быстрее его ожида-
ний: напомним, ранее Банк 
России заявлял о более быст-
ром, чем можно было предпо-
лагать, исчерпании эффекта 
переноса валютного курса на 
ускорение инфляции в силу 
шокового характера деваль-
вации. Отметим, внешне 
стабилизация инфляции из-
за спада и тот же процесс по 
причине жесткости денеж-

но-кредитной политики ЦБ 
неотличимы друг от друга.

Дискуссия о прогнозе вы-
ходит за рамки технической: 
сейчас это спор внутри влас-
ти о том, что стоит за отно-
сительно умеренной реак-
цией экономики на деваль-
вацию — отложенный глу-
бокий кризис (версия, неяв-
но фигурирующая в прогно-
зах ЦБ, а также РАНХиГС), 
недооцененность адаптив-
ных способностей экономи-
ки РФ (предположение Мин-
фина) или, наоборот, ее сла-
бая способность к адаптации 
(версия, более близкая к про-
гнозу Минэкономики). Отме-
тим также, что разница в про-
гнозах имеет и политическое 
измерение — она позволяет 
обосновывать те или иные 
предложения по бюджету на 
2016–2018 годы, по расходо-
ванию средств ФНБ и по де-
нежно-кредитной политике.

Свой вклад в остужение 
оптимистических настрое-
ний, видимо, внесет апрель-
ская публикация прогно-
за МВФ по РФ. По сведени-
ям источников ТАСС в МВФ, 
14 апреля фонд сообщит об 
ухудшении прогноза спа-
да ВВП в 2015 году с 3% до 
3,8%. Это относительно силь-
ное ухудшение ожиданий на 
фоне стабильных цен неф-
ти совпадает с обнародован-
ным 1 апреля прогнозом Все-
мирного банка. Напомним, 
пока среди опубликован-
ных прогнозов госструктур 
ближе всего к этим оценкам 
ожидания ЦБ. Минэкономи-
ки же намерено рассчиты-
вать новый прогноз для це-
лей бюджетного процесса 
исходя из спада в 2015 году 
лишь на 2,5% ВВП.

Дмитрий Бутрин

Прогноз не по сезону
Апрель может остудить  
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Московское управление Следственного комите-
та (СК) возбудило уголовное дело по факту об-
наруженных в продаже в недавно открывшемся 
Центральном детском магазине (ЦДМ) в Москве иг-
рушечных солдат с нацистской символикой. Дело 
расследуется по ст. 282 (разжигание межнацио-
нальной розни) УК РФ. Опрошенные ”Ъ“ продав-
цы игрушек, юристы и эксперты считают, что уго-
ловное преследование создает опасный преце-
дент, который позволит привлекать к ответствен-
ности даже создателей документальных хроник. 
Росмолодежь объявила о намерении проверить 
 магазины игрушек по всей стране.

Представители прокуратуры Москвы и сотрудники сто-
личного управления СК отчитались, что в ходе проверки в 
арендующем помещение в здании Центрального детско-
го магазина на Лубянке магазине «Техника молодежи» об-
наружены фигурки нацистских солдат с символикой СС и 
свастикой. Магазин занимается продажей моделей техни-
ки и фигурок солдат, посвященных историческим воен-
ным конфликтам разного времени и армиям мира.

В СК сочли, что наличие нацистской символики на фор-
ме германских солдат противоречит ст. 282 УК РФ. Руко-
водству ЦДМ вынесено предупреждение о недопустимо-
сти нарушения закона «О противодействии экстремизму».

Поводом для проверки, а затем и возбуждения уголов-
ного дела стал сюжет телепрограммы «Вести» под назва-
нием «Фашисты в центре Москвы: в 

”
Детском мире“ торгу-

ют фигурками эсэсовцев». Авторы рассказывали, как в ма-
газин за подарком сыну пришел подполковник внутрен-
них войск Игорь Анисимов, которого возмутило, что на 
полках среди прочего «представлены солдаты нацистской 
Германии». Сейчас сюжет удален с сайта «Вести.ру», найти 
его можно только в кэше «Яндекса» и других поисковиков.

В пресс-службе ЦДМ заявляют, что проверки ассорти-
мента своих арендаторов не ведут: «Основная деятель-
ность компании 

”
Галс-девелопмент“, девелопера и собст-

венника торгового центра — предоставление торговых 
площадей». В этом же официальном заявлении предста-
вители ЦДМ отметили, что перечни товаров согласуются 
с «компетентными надзорными органами», а арендаторы 
площадей «обладают правом самостоятельно определять 
перечень продаваемых товаров».

Исполнительный директор магазина игрушек «Дет-
ский сад» Артем Драчев пояснил 

”
Ъ“, что продавцам этой 

категории продукции требуется лишь экспертиза на соот-
ветствие санитарным нормам и правилам (СанПиН). «На 
внешний вид игрушек никто не смотрит,— говорит он.— 

У каждого продукта есть техкарта, в которой указаны мате-
риалы, из которых он изготовлен. Она передается в Роспо-
требнадзор». По словам господина Драчева, если внешний 
вид игрушки вызывает недовольство покупателей, вла-
дельцы торговых точек сами снимают их с продажи, но си-
туаций, подобных скандалу в ЦДМ, на рынке еще не было.

Как отметил юрист Рамиль Ахметгалиев, вопросы де-
монстрации нацистской символики регулируют закон «О 
противодействии экстремизму», административная ста-
тья «О запрете демонстрации символики нацистской Гер-
мании» и собственно 282-я статья УК РФ. «Однако во всех 
этих нормах прямо говорится, что одной демонстрации 
мало, должен учитываться контекст, наличествовать мо-
тив разжигания розни или пропаганды идей, которые эти 
символы несут»,— заметил он. По словам господина Ах-
метгалиева, в 2012 году разъяснения по поводу правопри-
менительной практики в этой области дал Верховный суд. 
«Правоохранительные органы не особенно к нему при-
слушиваются. Так, в Казани недавно был оштрафован ав-
тор статьи, критикующей нацизм, которая была проиллю-
стрирована фотографиями с такой символикой, хотя про-
куратура обязана учитывать контекст»,— сказал он.

Несмотря на разъяснения Верховного суда, многие 
продавцы исторической атрибутики предпочитают за-
клеивать свастику или эсэсовские эмблемы на товарах, 
пояснил 

”
Ъ“ реконструктор Илья Орлов (занимается вос-

становлением различных аспектов исторических собы-
тий и объектов): «На вернисаже в Измайлово так делали 
с пряжками, касками и прочим немецким снаряжением. 
Для интернет-магазинов это практически правило». По 
мнению господина Орлова, прецедент с уголовным пре-
следованием продавцов игрушек является опасным, так 
как фактически позволяет привлекать к ответственности 
всех, кто увлекается военной историей. «Выходит, что де-
ла надо заводить и по факту демонстрации свастики в ста-
рых советских фильмах и документалистике»,— согласен 
Рамиль Ахметгалиев.

ФГБУ «Роспатриотцентр», входящее в структуру Росмо-
лодежи, проверит на наличие игрушек с изображением 
нацистской символики торговые точки по всей стране. 
Глава Роспатриотцентра Ксения Разуваева уже призвала 
волонтеров, участвующих в организации мероприятий 
к Дню Победы, а также «неравнодушных граждан по всей 
России» сходить в магазины и проинспектировать ассор-
тимент: «Сделайте фотографии. Важно понять, носит ли 
данная ситуация системный характер, и принять соответ-
ствующие меры».

Григорий Туманов

Прокуратура пошла войной  
на солдатиков
Возбуждено уголовное дело за демонстрацию свастики  
в магазине игрушек

Власти разработали новую фе-
деральную программу патри-
отического воспитания гра-
ждан до 2020 года. Авторы из 
Федерального агентства по де-
лам молодежи (Росмолодежь) 
ставят амбициозные цели: за 
пять лет увеличить долю рос-
сиян, «гордящихся своей стра-
ной», на 8%, добиться роста 
числа призывников в армию 
на 10%, а также на неназван-
ную величину повысить «чувст-
во гордости, глубокого уваже-
ния и почитания к символам го-
сударства». Исполнители про-
граммы, среди которых по-
мимо Росмолодежи значат-
ся Минобрнауки и Минобороны, 
 запрашивают у правительства 
более 1,8  млрд руб.

Программу «Патриотическое вос-
питание граждан РФ на 2016–2020 
годы» Минобрнауки опубликовало 
для обсуждения на regulation.gov.
ru. Координатором проекта назначе-
на Росмолодежь, в частности Роспа-
триотцентр, а Минобрнауки, Мин-
культуры и Минобороны — главны-
ми исполнителями. Документ, при-
званный сформировать патриотиче-
скую политику, разработан в связи 
с окончанием действия в 2015 году 
действующей программы. В 2010 го-
ду она, по сути, разрабатывалась для 
повышения престижа армии и воин-
ской службы.

Авторы новой программы дают 
понять, что документ необходим в 
том числе из-за смены власти на Ук-
раине и начала боевых действий на 
юго-востоке этой страны. Измене-
ние «геополитической ситуации», во-
оруженные конфликты «вблизи гра-
ниц РФ» и «попытки конкурентов ис-
пользовать социально-экономиче-
ские проблемы для дестабилизации 
политической ситуации внутри стра-
ны» вынудили представителей вла-
стей развивать «уровень готовности 
граждан к защите национальных ин-
тересов не только на службе в воору-
женных силах, но и на государствен-
ной службе», на производстве и даже 
в общественной жизни.

Сейчас в России, отмечают разра-
ботчики, сохраняется «относитель-
но невысокий уровень доверия гра-
ждан друг к другу, к органам власти» 
и к ряду ключевых социальных ин-
ститутов, а также «зачастую поверх-
ностный» уровень знаний — особен-
но у молодежи — истории России. 
Чтобы исправить это, чиновники, в 
частности, планируют разработать 
систему «научно обоснованного мо-
ниторинга уровня и эффективности 
патриотического воспитания гра-
ждан». «Мониторинг будет произво-
диться на основе сбора показателей, 
указанных в программе,— заявили 

”
Ъ“ в Росмолодежи.— Список пока-

зателей может быть расширен в про-
цессе общественного обсуждения». В 
программе дается и определение па-
триотизма: «любовь к Родине, пре-
данность своему Отечеству, стремле-
ние служить его интересам и готов-
ность к его защите». Власти рассчи-
тывают развить у подрастающего 
поколения «чувства гордости, глубо-
кого уважения и почитания к симво-
лам государства — гербу, флагу, гим-
ну, историческим символам и памят-
никам Отечества».

Ведомствам даны конкретные це-
левые показатели: «увеличение до-
ли россиян, гордящихся своей стра-
ной», «увеличение количества опу-
бликованных в рецензируемых в на-
учных изданиях исследовательских 
работ по проблемам патриотическо-
го воспитания», увеличение доли мо-
лодых людей, призванных в воору-
женные силы, и создание условий 
«для усиления патриотической на-
правленности телевидения, радио 
и других СМИ». Чиновникам следу-
ет работать со всеми группами гра-
ждан, начиная с 0 до 6 лет и заканчи-
вая теми, кому за 60.

Так, к 2020 году планируется на 
8% увеличить долю россиян, гордя-
щихся своей страной; вдвое увели-
чить количество агитаторов (тех, кто 
прошел специальные программы 
по «повышению уровня компетен-
ций в сфере патриотического воспи-
тания»), в полтора раза — «долю гра-

ждан, демонстрирующих высокий 
уровень знания основных событий 
истории России».

Кроме того, поставлена задача на 
10% увеличить количество призыв-
ников (сейчас ежегодно, согласно 
планам Минобороны, призывают-
ся чуть более 300 тыс. человек). А до-
ля обучающихся в образовательных 
организациях, принимавших учас-
тие в оборонно-массовых меропри-
ятиях, мероприятиях по сдаче норм 
ГТО, должна увеличиться к 2020 году 
втрое. Также втрое, по планам чинов-
ников, должно возрасти количество 
воинских частей, шефствующих над 
образовательными организациями.

Всего на реализацию этих мер до 
2020 года государство планирует по-
тратить более 1 млрд 850 млн руб., 
178 млн руб. из которых рассчиты-
вает привлечь из внебюджетных 
источников.

«Ответственность за формирова-
ние патриотического воспитания не-
сем мы все. Каждый гражданин на-
шей страны,— пояснили в Росмоло-
дежи.— Ключевая цель программы 
заключается в укреплении чувства 
сопричастности граждан к истории 
и культуре России посредством их во-
влечения в процесс защиты, сбере-
жения и укрепления ее могущества». 
При этом в ведомстве не смогли от-
ветить, что кроется за понятием «до-
ля россиян, гордящихся своей стра-
ной». «Это бы хотелось вынести на от-
крытое обсуждение»,— говорят там.

В Минобороны сообщили, что в 
рамках ведомственной работы про-
водятся ежегодные патриотические и 
информационно-пропагандистские 
акции («Отчизны верные сыны», «Под 

знаменем Победы», «Всероссийский 
день призывника»), памятно-мемори-
альные мероприятия, посвященные 
дням воинской славы, а также изда-
ется военно-патриотическая литера-
тура. «Мы оказываем методическую 
и практическую помощь учебным за-
ведениям, руководителям военно-па-
триотических клубов»,— говорят в 
ведомстве, добавляя, что армия пред-
ставлена на рок-фестивалях, в «Тан-
ковом биатлоне», «Авиадартсе», КВН, 
Днях инноваций, иных теле- и медиа-
проектах. «Патриотизм не воспитыва-
ется на пустом месте, молодежь слож-
но обмануть, она все чувствует и ви-
дит»,— считают в Минобороны.

«Это напоминает рекламу зубной 
пасты, которая обещает, что зубы ста-
нут белее на 50%, а на 60% увеличит-
ся их блеск,— говорит замдиректо-
ра 

”
Левада-центра“ Алексей Граждан-

кин.— Если разработчики програм-
мы будут тратить усилия, чтобы из-
мерить количество гордящихся Ро-
диной, то вряд ли они добьются сво-
их целей. Зато потратят несколько де-
сятков миллионов рублей на так на-
зываемые социологические исследо-
вания». По мнению социолога, изме-
рить долю людей, которые гордятся 
родиной, невозможно.

Вячеслав Козлов

Власть займется патриотично расстроенными
Росмолодежь научит граждан гордиться своей страной

До 1 октября 2015 года сотруд-
ники Федеральной службы ох-
раны (ФСО), которым уже запре-
щен выезд за границу, должны 
избавиться от зарубежного иму-
щества. ФСО разработала про-
ект приказа, который должен 
быть подписан ее руководите-
лем Евгением Муровым. Работа 
ведется и среди «гражданских» 
ведомств: по указу президен-
та часть из них уже подготови-
ла перечень должностей, на ко-
торых из-за доступа к сведени-
ям «особой важности» нельзя бу-
дет владеть счетами и активами 
за  рубежом.

ФСО обнародовала проект прика-
за «О сроках отчуждения имущества, 
право собственности на которое заре-
гистрировано за пределами РФ», кото-
рый распространяется и на военно-
служащих, и на гражданский персо-
нал службы. Сотрудники госохраны, 
имеющие «зарегистрированное за 
пределами РФ право собственности 
на имущество», должны «осуществить 
отчуждение такого имущества до 1 ок-
тября 2015 года». Если имущество до-
станется «в порядке наследования или 
на основании иных гражданско-пра-
вовых сделок» — то в течение года по-
сле этого. При нарушении сроков при-
дется «докладывать рапортом» руково-
дителям своих подразделений. Все по-
лученные сведения будут пришивать-
ся к личным делам сотрудников ФСО. 

Ранее аналогичный приказ 22 де-
кабря 2011 года подписывал только 
директор Федеральной службы без-
опасности (ФСБ) Александр Бортни-
ков. В 2011 году ФСБ, опередив дру-
гие ведомства, ввела и запрет для вы-
езда сотрудников за рубеж — ФСО сде-
лала это на фоне международной на-
пряженности из-за событий вокруг 
Украины в 2014 году (см. 

”
Ъ“ от 27 ок-

тября 2014 года).
ФСО ссылается на ст. 18 профиль-

ного для ведомства закона «О госу-
дарственной охране». Эта статья бы-
ла расширена в 2011 году. В ней бы-
ло сказано, что сотрудники ФСО «мо-
гут быть уволены со службы или с ра-
боты» по основаниям, среди которых 
значилось «наличие зарегистриро-

ванного за пределами РФ права соб-
ственности на имущество». Но нор-
ма могла остаться «спящей», посколь-
ку та же статья закона «О госохране» 
указывала, что меры по отчуждению 
зарубежной собственности должны 
проводиться в срок, определенный 
руководителем ФСО. 

Параллельно идет работа над ог-
раничениями для сотрудников дру-
гих ведомств. В декабре 2014 года был 
расширен закон, запрещавший хра-
нить средства в иностранных банках 
и пользоваться «иностранными фи-
нансовыми инструментами» руково-
дящим кадрам в госсекторе. При при-
нятии закона в мае 2013 года говори-
лось, что это коснется людей, которые 
принимают решения, «затрагиваю-
щие вопросы суверенитета и нацио-
нальной безопасности». Теперь запре-
ты распространятся на тех, чья работа 
«предусматривает участие в подготов-
ке» таких решений. Составить список 
таких должностей Владимир Путин 
предписал 8 марта главам федераль-
ных ведомств и организаций, создан-
ных на основании законов.

О подготовке приказов сообщило 
около десятка ведомств (в том числе 
министерства труда, природных ре-
сурсов, строительства). Но если Феде-
ральная служба по природопользова-
нию запретит владеть счетами толь-
ко руководителю службы и его заму, 
то в ФМС это коснется также глав де-
партаментов по организации работы с 
иностранцами и административного. 
Основанием для включения должно-
сти в список, согласно указу президен-
та, является допуск к «сведениям осо-
бой важности». Поэтому в ряде мини-
стерств туда были включены руково-
дители подразделений, отвечающих 
за мобилизацию и защиту гостайны. 
Среди самых широких пока список 
Минсвязи, куда попали не только на-
чальники, но и специалисты отделов 
режима и секретного делопроизвод-
ства, мобилизации, а также спецсвя-
зи. В Минюсте же отказаться от ино-
странных счетов и ценностей придет-
ся в том числе главе аппарата уполно-
моченного РФ при Европейском суде 
по правам человека и его замам.

Максим Иванов

ФСО отчуждается  
от зарубежного 
имущества
Ведомства готовят списки должностей, 
несовместимых с иностранными ценностями

Любовь к родине чиновники 
планируют прививать в том  
числе через спорт и военно- 
патриотические занятия   
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЬ
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Рассматриваемый в Госдуме зако-
нопроект «Единой России» о частич-
ной отмене эвакуации автомобилей 
может быть дезавуирован другой за-
конодательной инициативой едино-
россов. Ее подготовили и внесли в 
парламент депутаты, представляю-
щие столицу. Вместо радикальных 
мер они предложили просто преду-
преждать граждан об установке за-
прещающих знаков, из зоны действия 
которых машины увозят на штрафсто-
янки. Теперь в Госдуме будут решать, 
что делать с правилами эвакуации  
и какой из законопроектов принять.

Депутаты-единороссы Ирина Белых и 
Николай Гончар внесли в парламент про-
ект поправок в закон «О безопасности до-
рожного движения»: региональные влас-
ти обязаны не менее чем за 20 дней про-
информировать местных жителей об уста-
новке дорожного знака, нанесении раз-
метки, запрещающих остановку или вво-
дящих одностороннее движение. Кро-
ме того, власти обязаны объяснить, поче-
му решено поставить тот или иной указа-
тель. Информировать и объяснять надо на 
официальных сайтах (например, департа-
мента транспорта Москвы или другого ве-
домства), информационных табло, «разме-
щенных в общедоступных местах вблизи 
от места установки дорожных знаков или 
нанесения разметки», и другими способа-
ми. Как пояснила 

”
Ъ“ госпожа Белых, кон-

кретные требования будут прописаны в 
региональных нормативных актах.

Напомним, столичные власти для раз-
грузки улиц активно используют знаки, 

запрещающие стоянку, и эвакуируют ма-
шины нарушителей. В последнее время 
это стало сильным раздражающим факто-
ром для столичных водителей. Волна об-
щественного возмущения поднялась по-
сле ряда скандалов, связанных с работой 
погрузчиков. Это привело к тому, что в на-
чале 2015 года группа депутатов-единорос-
сов (позже к ним присоединились ЛДПР и 
«Справедливая Россия») подготовила по-
правки в КоАП, запрещающие эвакуиро-
вать машины из зоны запрещающего зна-
ка. Столичные власти потребовали не ме-
нять правила эвакуации, ссылаясь на то, 
что это снизит эффективность борьбы с 
пробками. Позицию мэрии поддержали в 
МВД и Минтрансе, у администрации пре-
зидента к законопроекту замечаний не 
оказалось (

”
Ъ“ сообщал об этом 31 марта). В 

результате работа над ним застопорилась.
Тогда столичным властям было пред-

ложено подготовить собственный вари-
ант поправок для выработки компромисс-
ного решения. Глава думского комитета по 
госстроительству Владимир Плигин пред-
ставил Ирину Белых и Николая Гончара 
как депутатов, которые будут готовить со-
ответствующие предложения. Выбор стал 
для многих неожиданным: эти парламен-
тарии до сих пор не занимались законо-
проектами на автомобильную тематику. 
При этом Ирина Белых и Николай Гончар 
представляют интересы Москвы (госпожа 
Белых, к примеру, ранее возглавляла сто-
личное отделение «Единой России»).

В департаменте транспорта Москвы 

”
Ъ“ заявили, что «полностью поддержи-

вают инициативу»: «Если мы будем объ-

яснять жителям, почему именно здесь 
необходимо запретить парковку, водите-
ли станут более дисциплинированными, 
так как они будут понимать, для чего это 
делается». Чиновники даже начали разра-
ботку «алгоритма взаимодействия с под-
рядными организациями, осуществляю-
щими установку знаков», то есть фактиче-
ски приступили к реализации поправок. 
Начать информировать жителей и объяс-
нять им причины ввода ограничений де-
партамент планирует «в ближайшее вре-
мя» через cайты департамента транспорта 
Москвы и «Центра организации дорожно-
го движения».

«Нельзя публиковать информацию о 
предстоящих ограничениях только на 
сайтах,— предупредил зампред фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов.— Нуж-
но обязательно ставить информацион-
ные стенды непосредственно в месте бу-
дущей установки знака». «Эти поправки 
можно принимать только в виде дополне-
ния к основному законопроекту,— гово-
рит депутат Вячеслав Лысаков, главный 
лоббист сокращения прав эвакуаторщи-
ков.— В этом случае придется провести ре-
визию всех ранее установленных знаков, 
поскольку их хаотичная установка у жите-
лей вызывает вопросы. Если же это станет 
альтернативой нашим поправкам, то про-
блема с эвакуацией не решится». «Это бу-
дет выглядеть как издевательство над во-
дителями»,— добавил господин Нилов.

Судьба законопроектов будет решать-
ся на заседании комитета по госстрои-
тельству.

Иван Буранов

”Ъ“ стали известны подробности уголовного 
дела о финансировании сирийских боеви- 
ков из России. Соответствующее обвинение  
УФСБ по Липецкой области предъявило 
местному жителю, выходцу из Азербайд-
жана Гачаю Таги-оглы Гаджиеву. По версии 
следствия, вырученные от продажи яблок 
деньги он направлял «Воинам Великой Си-
рии» («Джунд аш-Шам»). В свою очередь, 
представители фигуранта дела утверждают, 
что он лишь помогал деньгами своему брату, 
а после его исчезновения — его семье.

Об «изобличении пособника международной 
террористической организации» липецкими че-
кистами сообщила 27 февраля прокуратура Ли-
пецкой области. Пресс-служба ведомства объя-
вила, что следователи ФСБ возбудили уголовное 
дело в отношении гражданина России, финан-
сировавшего террористов (ч. 1 ст. 205.1 УК РФ). О 
других подробностях в прокуратуре и ФСБ тогда 
не говорили «в интересах следствия», фамилия 
подследственного также не называлась. В сере-
дине марта областной суд оставил обвиняемого 
под стражей до конца апреля.

Как выяснил 
”
Ъ“, обвиняемым оказался про-

живающий в Липецкой области выходец из Азер-
байджана Гачай Таги-оглы Гаджиев, по нацио-
нальности талыш. По словам его родственников, 
действия силовиков стали для него полной нео-
жиданностью. Торговец возвращался домой в Ли-
пецк с работы на своем внедорожнике Nissan ве-
чером 26 февраля, когда его внезапно останови-
ли и задержали оперативники ФСБ. «Ночь он про-
вел непонятно где, дома появился вместе с опе-
ративниками — говорят, что со следами побо-
ев. Его арестовали, а через десять дней после за-
держания предъявили официальное обвинение. 
Сейчас Гачай содержится в липецком СИЗО, а его 
семью забрали родственники в Санкт-Петербург. 
Речь идет о детях и супруге-талышке, которой осо-
бенно тяжело: по-русски она почти не говорит»,— 
рассказала 

”
Ъ“ бывшая жена обвиняемого Викто-

рия Бабкина. По ее словам, о финансировании 
терроризма ее бывшим супругом «говорить не-
правильно». «Гачай никак не крупный предпри-
ниматель. Купил машину яблок на складе — про-
дал на рынке, вот и весь бизнес. Следствие утвер-
ждает, что он пересылал свои деньги в Турцию, а 
оттуда они отправлялись террористам в Сирию. 
На самом деле он просто помогал выжить брату, 
его жене и их детям»,— утверждает она. Кроме 

них в Сирии живет родная сестра обвиняемого 
Сугра, муж которой — также выходец из Азербай-
джана — погиб. «Ей Гачай тоже помогал. Он вооб-
ще склонен к тому, чтобы помогать родне. Он пос-
тоянно направлял деньги не только в Сирию, но 
и родственникам, живущим в Азербайджане и 
России»,— уточнила госпожа Бабкина.

По ее словам, родной брат обвиняемого Агиль 
год назад пропал в Сирии, где жил вместе с семь-
ей «на неспокойной территории». В апреле прош-
лого года азербайджанские СМИ сообщили о том, 
что Агиль Гаджиев попал в плен к боевикам исла-
мистской группировки «Джебхат ан-Нусра» и «по 
законам шариата» должен быть казнен. Однако со-
общений о его гибели не было, ничего не знает о 
судьбе Агиля Гаджиева и семья его брата.

В свою очередь, азербайджанские спецслужбы 
считают пропавшего Гаджиева террористом. По 
их данным, он был амиром «Сумгаитского джа-
маата» — крупной азербайджанской подполь-
ной группировки, деятельность которой связы-
вают с запрещенной террористической органи-
зацией «Имарат Кавказ». По данным местных 
СМИ, Агиль Гаджиев был женат на женщине, со-
стоявшей в секте хариджитов. В Сирию они уеха-
ли вместе с детьми еще до начала там полномас-
штабных боевых действий. Азербайджанские си-
ловики считают, что на Ближнем Востоке Агиль 
Гаджиев воевал на стороне суннитской группи-
ровки «Воины Великой Сирии». С 2006 года она 
запрещена Верховным судом РФ как террористи-
ческая. По словам Виктории Бабкиной, ее быв-
ший муж отзывался о брате как о «глубоко верую-
щем человеке»: «Гачай говорил, что кроме своих 
четырех детей Агиль воспитывал еще двух от вто-
рой жены, которую взял под опеку уже в Сирии, 
и двух приемных детей-сирот».

Госпожа Бабкина настаивает, что «никаких тер-
рористов Гачай не финансировал». «По словам 
родственников, все участники цепочки по пере-
даче денег семье Агиля — соотечественники из 
Азербайджана. Гачай перечислял им несколько 
раз столько, сколько мог: от $500 до $2 тыс. Сум-
марно, может быть, $5 тыс. Агиль был единствен-
ным кормильцем в своей семье. Как говорит род-
ня Гачая, люди, участвующие в передаче денег 
семье Агиля, поменялись после его исчезнове-
ния»,— рассказала бывшая жена обвиняемого. В 
липецком управлении ФСБ прокомментировать 
ситуацию в течение нескольких дней не смогли.

Всеволод Инютин, Воронеж

Яблоки террора
Сирийским боевикам нашли спонсора на липецком рынке

Как стало известно ”Ъ“, главное след-
ственное управление (ГСУ) ГУ МВД по 
Москве направило в суд уголовное де-
ло бывшего заместителя гендиректо-
ра по экономике «Российских космиче-
ских систем» (РКС) Андрея Чимириса. 
Он обвиняется в злоупотреблении пол-
номочиями в интересах подконтроль-
ной компании «Синертек». Она должна 
была, по версии следствия, разрабо-
тать математическую модель усилите-
ля мощности спутников, однако обяза-
тельств не выполнила, а выделенные 
на проект 85 млн руб. были похищены.

Начало этому большому расследова-
нию было положено еще в мае 2012 года, 
когда следственное управление 4-го управ-
ления МВД возбудило дело в отношении 
бывших и действующих руководителей 
ООО «Синертек» по подозрению в хище-
нии 85,3 млн руб. из средств, выделенных 
на федеральную программу ГЛОНАСС. От-
метим, что основанием для расследова-
ния стали материалы проверок главного 
управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции МВД и Ро-
скосмоса, а инициатором выступил быв-
ший руководитель  Роскосмоса Владимир 
Поповкин. По версии следствия, ООО «Си-
нертек» (совместное предприятие РКС и 
EADS Astrium и Tesat-Spacecom) привле-
кло к научно-исследовательским и опыт-
но-конструкторским работам (НИОКР) по 
развитию навигационной спутниковой 

системы НПП «Метамарк Инфосистемы». 
Как следует из материалов дела, НПП в 
2010 году должно было разработать мате-
матическую модель усилителя мощности 
спутников, за что ОАО РКС через ООО «Си-
нертек» заплатило фирме 15 млн руб. Одна-
ко, получив деньги, математической моде-
ли «Метамарк» так и не разработал.

В ходе дальнейшего расследования бы-
ло установлено, что с 2006 по 2010 год на-
учно-исследовательские работы по ГЛО-
НАСС фактически выполнялись штатны-
ми сотрудниками РКС, однако плата за них 
переводилась на счета ООО «Синертек». В 
общей сложности, установили следовате-
ли, ОАО РКС заключило с ООО «Синертек» 
четыре договора на 85,3 млн руб. на НИ-
ОКР по развитию навигационной спутни-
ковой системы, включая и поставку необ-
ходимого для этих разработок оборудова-
ния. В частности, отмечали в Роскосмосе, в 
«Синертек» начисляли денежные средства 
и под закупки во Франции оборудования, 
необходимого для ГЛОНАСС-спутников.

ООО, в свою очередь, за тот же период 
заключило более 140 договоров с различ-
ными фирмами и отдельными граждана-
ми. Однако, по версии следствия, выде-
ленные средства по предоплате были по-
лучены, а реальные работы субподрядчи-
ки и не собирались выполнять. Кроме то-
го, считает следствие, все эти субподряд-
чики не имели собственной материаль-
но-технической базы и штатных специа-

листов соответствующей квалификации, 
зато были подконтрольны некоторым из 
руководителей РКС.

По мере продвижения расследования 
росла и сумма ущерба, причиненного, по 
данным правоохранительных органов, хи-
щениями бюджетных средств, выделен-
ных федеральной целевой программой на 
ГЛОНАСС на 2002–2011 годы. В мае прош-
лого года, когда замгендиректора по эконо-
мике РКС Андрей Чимирис стал фигуран-
том этого уголовного дела, речь уже шла о 
хищении в общей сложности 565 млн руб. 
Кроме него обвинения в рамках дела бы-
ли предъявлены другому замгендиректо-
ра РКС Алексею Кузенкову и замгендирек-
тора НИИ космического приборострое-
ния Николаю Карутину. В январе этого го-
да дело в отношении Андрея Чимириса по 
эпизоду с «Синертеком» по ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями) было 
выделено в отдельное производство. «Об-
виняемый Чимирис,— говорится в нем,— 
пользуясь своими полномочиями, осуще-
ствил приемку подложных отчетных мате-
риалов о принятой работе, заведомо зная 
об их фиктивности». Накануне своего про-
фессионального праздника (6 апреля — 
День следствия органов внутренних дел) 
сотрудники ГСУ ГУ МВД РФ по Москве на-
правили дело в Лефортовский суд для рас-
смотрения по существу. Свою вину Андрей 
Чимирис частично признал.

Юрий Сенаторов

Миллионы ушли по законам математики
Экс-замгендиректора РКС предстанет перед судом  
по обвинению в злоупотреблении полномочиями

Депутаты поработают со знаками
Госдуме предложено не отменять эвакуацию авто

Сочинец Илья Галкин, отбы-
вающий пожизненное на-
казание, направил жалобу 
в Европейский суд по пра-
вам человека, заявив, что 
к нему во время следствия 
якобы применялись пытки 
и психотропные средства. 
Кроме того, считает он, рос-
сийский суд проигнориро-
вал доказательства его пси-
хической болезни. Бывший 
милиционер Галкин и виде-
оинженер Михаил Денисен-
ко в январе 2014 года были 
признаны виновными в со-
вершении серии взрывов, 
в результате которых по-
гибли девять человек, а от-
дельно Галкин — еще в пяти 
убийствах.

Илья Галкин отбывает по-
жизненное наказание в одной 
из колоний Мордовии. Пред-
ставитель осужденного — его 
мать Надежда Галкина сооб-
щила, что в своей жалобе в 
ЕСПЧ ее сын утверждает, что 
российской судебной систе-
мой было нарушено право на 
справедливое судебное разби-
рательство: суд не принял во 
внимание подтверждения не-
вменяемости бывшего мили-
ционера, а также доказатель-
ства, опровергающие возмож-
ность изготовления им взрыв-
чатых веществ кустарным спо-
собом. Также в жалобе указа-

но на нарушение нормы Кон-
венции о назначении наказа-
ния исключительно на осно-
вании закона: суд, по мнению 
заявителя, вынес обвинитель-
ный приговор лицу, страдаю-
щему психическим расстрой-
ством, а возникшие противо-
речия в вопросе о психиче-
ском состоянии Галкина су-
дом не были устранены. Кро-
ме того, по мнению законного 
представителя, в деле имели 

место нарушения нормы Кон-
венции о запрете пыток, что 
выразилось в избиении задер-
жанного Галкина и примене-
нии к нему неустановленных 
сильнодействующих препара-
тов. Мать осужденного напом-
нила, что в 2011 году эксперты 
Центра судебной психиатрии 
имени Сербского признали 
Илью Галкина страдающим 
параноидной шизофренией, 
после чего по заявлению про-
куратуры была проведена еще 
одна психиатрическая экспер-
тиза, выявившая у подсуди-
мого временное расстройст-
во. При этом защита отмечала 
при проведении экспертизы 
ряд нарушений, в том числе 
якобы имевшее место давле-
ние на специалистов со сторо-

ны сотрудников правоохрани-
тельных органов и примене-
ние к подсудимому неизвест-
ных лекарств во время обсле-
дования. Кроме того, по мне-
нию заявителя, в ходе следст-
вия и суда имели место случаи 
давления на свидетелей, а так-
же предвзятое освещение про-
цесса в СМИ с заявлением о ви-
новности подсудимых задолго 
до вынесения приговора.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, при-

говор взрывникам из Сочи был 
вынесен Краснодарским крае-
вым судом в январе 2014 года. 
Бывший милиционер Илья 
Галкин был приговорен к по-
жизненному заключению, ви-
деоинженер Михаил Денисен-
ко — к 21,5 года колонии, по-
зже Верховный суд РФ снизил 
Денисенко срок на шесть меся-
цев. Суд установил, что в 2008–
2009 годах Галкин и Денисен-
ко устанавливали в людных 
местах города Сочи мины-ло-
вушки, замаскированные под 
фонарики, портсигары, фляж-
ки, в результате чего погибли 
девять человек. Также Галкина 
признали виновным в убий-
стве четверых бродяг и своего 
сводного брата. Мотивом всех 
преступлений обвинение на-
звало человеконенавистниче-
ские взгляды Ильи Галкина.

Анна Перова,  
Краснодар

Сочинский взрывник  
обратился в Страсбург
Осужденный пожизненно пожаловался на нарушение своих прав

Бывший милиционер 
Илья Галкин заявил  
в жалобе в ЕСПЧ, что во 
время следствия и суда 
его права на справедли-
вое разбирательство  
были нарушены 
ФОТО ТАСС

”Ъ“ стали известны подробности уголовного 
дела, возбужденного следственным депар-
таментом МВД в отношении бывшего руко-
водства компании «Росшельф». Ее акционер 
и двое менеджеров подозреваются в злоупо-
треблении полномочиями при продаже акти-
вов инжинирингового «Центра морской тех-
ники — Шельф» («ЦМТ—Шельф») кипрской 
компании Classide Holdings Limited. Следова-
тели сочли, что сделка обернулась для госу-
дарства потерей контроля над стратегически 
важным КБ «Вымпел» и нанесла ущерб  
на сумму свыше 600 млн руб.

• Конструкторское бюро (КБ) «Вымпел» основа-
но в 1927 году, располагается в Нижнем Новгороде. 
Специализируется на проектировании ледоколов, 
танкеров для перевозки нефти, сухогрузов, паро-
мов, средств для освоения шельфа. За годы работы 
по 540 проектам КБ построено свыше 6500 судов и 
плавучих инженерных сооружений. Число сотруд-
ников — около 380 человек. Выручка за 2013 год — 
426,7 млн руб., чистая прибыль — 17,4 млн руб.
Об уголовном деле в отношении бывших вы-

сокопоставленных сотрудников «Росшельфа» в 
начале февраля сообщил начальник следствен-
ного департамента МВД Александр Савенков. Он 
заявил, что фигуранты дела — Илья Кокарев, Сер-
гей Шаповалов и Олег Макаров — подозревают-
ся в незаконном получении прав собственности 
на инжиниринговые предприятия в Астрахани 
и Севастополе, а также передаче контроля над КБ 
«Вымпел» офшорной компании.

По информации ”Ъ“, уголовное дело №2175 
возбуждено 25 августа 2014 года следователем 12-
го отдела следственной части ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве по ч. 2 ст. 201 УК РФ («Злоупотребление пол-
номочиями, повлекшее тяжелые последствия»). 
Основанием послужило заявление Объединен-
ной судостроительной корпорации (ОСК). Со-
гласно материалам дела, в период 2013–2014 го-
дов экс-руководители компании «Росшельф», не 
уведомив основного акционера (51% акций при-
надлежит Хабаровскому судостроительному за-
воду), якобы в целях финансового оздоровления 
предприятия заключили с ООО «ГТ-2001» (зани-
мается операциями с недвижимым имуществом) 
договор купли-продажи 100% долей уставного ка-
питала инженерной компании «ЦМТ—Шельф» 
по заведомо заниженной цене — 613,1 млн руб. 
По версии следствия, сделка была направлена 
на отчуждение прав собственности на имущест-
во предприятий, входящих в «ЦМТ—Шельф»: ас-
траханское СКБ «Каспий», севастопольское ЦКБ 
«Коралл» и нижегородское КБ «Вымпел». Все они 
являются субподрядчиками инженерных работ 
по договору на проектирование и строительство 
морской ледостойкой платформы ЛСП-1 для ме-
сторождения нефти имени Филановского в инте-
ресах компании «Лукойл-Нижневолжскнефть».

В дальнейшем «Росшельф» перечислил компа-
нии «ГТ-2001» оплату в размере 106 млн руб., ко-
торые по условиям предварительного сговора со-
участников и составляли стоимость трех активов 
(по версии МВД, реальная цена — 718 млн руб.). 
По версии следствия, чтобы скрыть от учредите-
лей факт продажи 100% долей в уставном капита-

ле «ЦМТ—Шельф», руководители «Росшельфа» за-
ключили договор на покупку 24 векселей кипр-
ской компании Classide Holdings Limited на сум-
му более 521 млн руб., что покрывало разницу в 
сумме, необходимой для погашения основного 
долга «ГТ-2001». Эта операция также не была со-
гласована с акционерами и не могла обеспечить 
финансового оздоровления предприятия, по-
скольку в день заключения договора 521 млн руб. 
были включены в счет покупки векселей кипр-
ского офшора. Следователи сочли, что эти дей-
ствия нанесли государству ущерб на сумму око-
ло 600 млн руб. «Факт продажи активов стратеги-
чески важного для судостроительной отрасли КБ 

”
Вымпел“ кипрской компании просто беспреце-

дентен»,— говорит источник 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, утверждая, что информацию о 
ходе дела постоянно получает как руководство 
МВД, так и глава Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин.

По словам источника 
”
Ъ“ в правительстве, уго-

ловное дело стоит также на контроле коллегии 
ВПК, возглавляемой вице-премьером Дмитри-
ем Рогозиным. Основной задачей собеседник 

”
Ъ“ 

называет скорейшее возвращение всех продан-
ных активов в собственность государства: «Это 
очень опасный прецедент, нельзя допустить рас-
пространения подобных схем». По ходатайству 
следствия сейчас под арестом находится все иму-
щество компании «ГТ-2001», 100% долей «ЦМТ—
Шельф» и 95% акций КБ «Вымпел». 

В МВД не исключают появления новых эпизо-
дов по другим статьям УК РФ: например, по ч. 4 
ст. 159 («Мошенничество, совершенное органи-
зованной группой лиц»). Пока же трое подозре-
ваемых арестованы на срок до 8 апреля, а компа-
ния «Росшельф» признана потерпевшей по это-
му делу — с ее стороны уже предъявлен граждан-
ский иск на сумму свыше 900 млн руб.

В ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что эти активы для кор-

порации «крайне важны и позволят расширить 
компетенции в области военного и особенно 
гражданского судостроения»: «Мы и дальше бу-
дем использовать все возможные законные ин-
струменты для восстановления контроля над ни-
ми». Другой источник 

”
Ъ“ в отрасли назвал про-

цесс «политическим». «Этот типичный корпора-
тивный конфликт однозначно должен решаться 
в арбитраже,— считает он.— Возбуждение уго-
ловного дела можно расценивать как попытку 
давления». По его словам, арест представителей 
акционеров и бывшего менеджмента компании 
может быть убедительным аргументом для ОСК 
при объяснении проблем с выполнением «ка-
спийских» проектов.

По сведениям 
”
Ъ“, по фактам хищения средств 

в судостроении МВД возбудило 30 уголовных дел, 
еще 17 переданы в органы предварительного 
следствия или направлены в суд. Общую же сум-
му ущерба правоохранительные органы оцени-
вают в 26 млрд руб. По словам правительствен-
ного источника 

”
Ъ“, коллегия ВПК совместно с 

МВД, ФСБ и Следственным комитетом держит на 
контроле около 90 уголовных дел, связанных с 
нарушением закона в ОПК.

Иван Сафронов

Российский «Вымпел»  
нашелся на Кипре
Как стратегическое предприятие  
было продано офшорной компании
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Министерство обороны РФ, ко-
торое ранее последовательно 
сокращало число военных ка-
федр в вузах, теперь намере-
но открывать новые «по прось-
бам студенческого сообщества». 
Эту готовность подтвердил ”Ъ“ 
источник в военном ведомстве. 
Студенческий уполномоченный 
Артем Хромов находит в этой не-
ожиданной инициативе пользу 
для военных: увеличение коли-
чества военных кафедр в вузах 
должно существенно снизить ко-
личество уклонистов.

Военное ведомство рассматри-
вает вопрос об увеличении числа 
военных кафедр в гражданских ву-
зах, заявил в субботу радиостанции 
«Эхо Москвы» первый замначальни-
ка главного организационно-моби-
лизационного управления Геншта-
ба генерал-майор Евгений Бурдин-
ский. «В популярных вузах очень 
большая программа по подготов-
ке сержантов и солдат запаса, кото-
рая ведется только на военных ка-
федрах,— сказал он.— У нас очень 
много обращений с просьбой от-
крыть новые кафедры в вузах. Это 
желание студенческого сообщества 
мы сейчас изучаем». По его словам, 
решение будет принято уже к следу-
ющему учебному году.

Эта инициатива является неожи-
данной, так как именно Минобо-

роны являлось главным противни-
ком военных кафедр. Напомним, в 
советское время военные кафедры 
были открыты практически во всех 
высших учебных заведениях. Так, в 
1990 году военная подготовка велась 
на базе 86% вузов. Затем началась их 
ликвидация, к 2008 году Миноборо-
ны сократило число вузов с военны-
ми кафедрами с 229 до 72. Возглав-
лявший в те годы Минобороны Сер-
гей Иванов назвал большинство ка-
федр «неэффективными» и сущест-
вующими лишь для того, «чтобы по-
высить взяткоемкость вузов». 

Два года назад Российский со-
юз ректоров предложил расширить 
сеть кафедр — о готовности начать 
военную подготовку заявили 62 вуза 
из 19 регионов РФ. Однако военные 
не поддержали этот проект (см. 

”
Ъ“ 

от 23 октября 2013 года).
Сейчас кафедры существуют 

лишь в 7% российских вузах, там 
в общей сложности учатся около 
17 тыс. студентов второго и третьего 
курсов (один день в неделю выделен 
под военное обучение). После треть-
его курса студенты отправляются на 
учебные сборы, которые длятся ме-
сяц, потом сдают экзамен. Звание 
рядового или сержанта выпускни-
кам присваивают в военкомате по-
сле защиты диплома. Стать офице-
рами во время обучения могут лишь 
студенты специалитета — они учат-

ся военным специальностям на тре-
тьем, четвертом и пятом курсах. За-
тем они также проходят месячные 
сборы и получают звание лейтенан-
та по окончании вуза.

Источник 
”
Ъ“ в ведомстве под-

твердил, что вопрос об увеличении 
числа военных кафедр в граждан-
ских вузах рассматривается. Он 
считает, что решение в итоге будет 
принято положительное: «Это один 
из вариантов обеспечения флота и 
армии необходимым резервом». Ра-
нее представители Минобрнауки 
сообщали 

”
Ъ“, что такие решения 

находятся в компетенции Мини-
стерства обороны по соглашению с 
тем или иным вузом.

«Увеличение числа военных ка-
федр в вузах должно существенно 
снизить количество уклонистов,— 
заявил 

”
Ъ“ студенческий уполномо-

ченный Артем Хромов.— Их откры-
тие привлечет к армейской службе 
лучших студентов, что поможет уве-
личить престиж армии и ее профес-
сионализм». Он отметил, что эта си-
стема устраивает обе стороны: «Ми-
нобороны сможет обучить моло-
дых людей основам военного дела, 
а студенты по окончании универси-
тета не будут подлежать призыву на 
год и не потеряют за это время ква-
лификацию».

Александр Черных,  
Иван Сафронов

Тяжело в учении, легко в запасе
Минобороны готово наращивать число военных кафедр в вузах

Движение по дороге здесь теперь 
одностороннее: граждане Украины 
пересекают границу по старым пра-
вилам и без ограничений, россияне 
через этот пункт больше не ездят.

— В 4 км отсюда, в украинском 
Ровном, мои родители похоронены, 
я половину жизни провел там, вто-
рую доживаю здесь, всегда на клад-
бище пешком ходил, а теперь, если 
получу загранпаспорт, придется 
крюк в 20 км делать,— говорит Олег 
Макарович.

Дежурная на проходной зерново-
го тока Татьяна рассказывает, что са-
ма она украинка из Белополья, по-
следние 15 лет живет в Тёткино и 
загранпаспорт успела оформить се-
бе вовремя: «Сейчас все бросились 
в Глушково с документами их офор-
млять, но людей в очередь записыва-
ют уже на август».

— В Белополье у меня 15 могил: 
родители, муж, его родители, бабуш-
ки все. Каждый год ездила сорняки 
выдрать, оградку покрасить,— рас-
сказывает Татьяна.— В этом году хо-
чу на кладбище участок плиткой за-
ложить, чтобы никаких больше сор-
няков, а то кто знает, как через год 
все изменится и смогу ли я туда во-
обще проехать.

Примерно половина населения 
Глушковского района — украинцы с 
российскими паспортами, а в обще-
ственном транспорте, магазине или 
на улице украинская речь слышна 
чаще русской. Перед Пасхой толь-
ко и разговоров, что о могилах род-
ственников. Оптимисты надеются, 
что под праздник Украина на три 
дня вновь откроет границу. Но пока 
такое решение приняли лишь влас-
ти Луганской области.

— Я попросил, чтобы на Пасху и 
в поминальные дни пограничники 
открыли границу там, где есть смеж-
ные села с Россией. И тут и там жи-
вут украинцы. Кто хотел туда уехать 
— уже уехал, кто хотел сбежать — 
давно сбежал. Люди будут иметь воз-
можность передвигаться по упро-
щенной процедуре проверки доку-
ментов и без осмотра, чтобы была 
возможность спокойно помянуть 
своих родственников,— сказал 2 
апреля глава луганской областной 
военно-гражданской администра-
ции Геннадий Москаль.

Пессимисты напоминают, что по 
новым правилам пересекать грани-
цу можно будет только в междуна-
родных пунктах пропуска, а тогда 
крюк получится уже не в 20 км, а зна-
чительно больше.

— Вот мне 64 года и последние 20 
лет я была замужем за своим балбе-
сом, пока он не помер,— рассуждает 
украинка Алла, сидя с котом на ко-
ленях у ворот своего дома.— Рань-
ше через границу на могилы меня 
кто-то и мог проводить, а если те-
перь все заработает так, как вы рас-
сказываете, то это мне надо автобу-
сом 30 км до Глушково, оттуда с пере-
садкой в Коренево до Суджи еще ки-
лометров сто. Из Суджи в Сумы всю 
жизнь ходил автобус раз в день, а по-
том из Сум возвращаться к границе в 
Белополье — одна дорога займет ми-
нимум два дня, это кругосветное пу-
тешествие, из которого мне лучше 
не возвращаться, а остаться сразу на 
том же кладбище.

На погранпункте «Тёткино—Бо-
яро-Лежачи», через который движе-
ние с украинской стороны продол-
жается, пограничники долго реша-
ют, что делать с корреспондентами 

”
Ъ“. Вызванные ими на помощь со-

трудники УФСБ лаконично объяс-
няют: «Мы слуги государевы, так что 
все комментарии либо через Курск, 
либо через ЦОС ФСБ в Москве. Мы со 
своей стороны никаких ограниче-
ний для украинских граждан не вво-
дим, но поскольку пункт для мест-

ных жителей, вас мы на украинскую 
сторону не пропустим, тем более что 
вас там точно не ждут». Еще немно-
го посовещавшись, сотрудники ФСБ 
пришли к выводу, что корреспон-
денты 

”
Ъ“ нарушили приказ ФСБ 

«Об утверждении правил погранич-
ного режима», в соответствии с кото-
рым находиться в приграничной зо-
не можно, лишь получив специаль-
ный пропуск.

— Нарушение правил нахожде-
ния в приграничной зоне наказыва-
ется штрафом до пяти МРОТ,— сооб-
щили нам.— Так что вам лучше отъ-
ехать от границы на 5 км, а в идеале 
просто вернуться в Курск.

Если местные пункты пропуска 
в Тёткино окончательно перестанут 
функционировать, то, чтобы вые-
хать на украинскую территорию, 
местным придется делать крюк че-
рез райцентр Суджа, расположен-
ный в 120 км к востоку. Через этот 
город в 20 км от российско-укра-
инской границы проходит трасса 
Курск—Сумы, так что до поры до 
времени бизнес, например, за счет 
трансграничного трафика чувство-
вал себя здесь куда комфортнее, чем 
в том же Тёткино. Сейчас, впрочем, 
на улицах Суджи также скорее мож-
но встретить машину с украинским 
номером, гостиницы стоят пустые, 
владельцы машин с российскими 
номерами, даже имея на руках за-
гранпаспорт, ехать на Украину по-
баиваются.

В 25 км от Суджи, на самой гра-
нице, расположен Горнальский 
Свято-Николаевский Белогорский 
мужской монастырь. Находится он 
в приграничной зоне, и формаль-
но для его посещения также необ-
ходимо получить пропуск в област-
ном УФСБ. Монастырь стоит на хол-
ме, и через пролом в стене, в паре 
километров за речкой Псёл, видна 
уже украинская территория. В 2002 
году в монастыре был возрожден 
ежегодный крестный ход в украин-
ское Мирополье — единственный 
крестный ход через государствен-

ную границу. А в июне 2014 года на 
совместный молебен к границе из 
Горнальского монастыря отправи-
лась процессия во главе с митропо-
литом Курским и Рыльским Герма-
ном, с украинской стороны шест-
вие от Мирополья возглавлял архи-
епископ Сумской и Ахтырский Ев-
логий. Встретившись на границе, 
они совершили молебен перед Пря-
жеской чудотворной иконой Божи-
ей Матери.

В день приезда корреспондентов 

”
Ъ“ в монастырь его посетил и ми-

трополит Герман.
— Мне выпала честь побывать 

в вашей древней обители, которая 
волею судеб оказалась на границе с 
братской Украиной, где сейчас раз-
ворачиваются страшные события. 
Мы должны молиться за то, чтобы 
разум возобладал и наступил мир,— 
обратился к монахам митрополит 
Герман.

Один из монахов пожаловался, 
что сам он родом из Белоруссии, а 
вид на жительство истекает через 
2,5 месяца.

— Будем надеяться, что наши бра-
тья из Белоруссии, посмотрев на 
украинские события, не повторят 
тех же ошибок,— сказал ему митро-
полит.— Тогда и с видом на житель-
ство проблем не будет.

Один из послушников показыва-
ет восстановленную келью.

— В этом году благословения на 
крестный ход через границу владыка 
нам точно не даст,— рассуждает он.

Жители приграничных районов 
на Украину ходили, впрочем, и за 
продуктами. Жителям Тёткино бы-
ло ближе до украинского Белополья 
(15 км), чем до райцентра Глушково 
(30 км). Теперь продуктовый туризм 
пришлось свернуть.

3 апреля спикер Госпогранслуж-
бы Украины Олег Слободян расска-
зал, что на пасхальные дни граница, 
может, и приоткроется, если так ре-
шит украинское правительство. Но 
параллельно Украина начинает ре-
ализацию проекта «Стена» по укре-
плению границы с Россией. Первые 
10 млн гривен на строительство ин-
женерных укреплений вдоль гра-
ницы, по словам господина Слобо-
дяна, на счета Госпогранслужбы уже 
поступили.

Илья Барабанов,  
Курская область

Границу приоткроют  
на поминки
с1

Пока пункты пропуска  
были открыты, жители  
приграничных районов  
Курской области предпочитали  
даже самые простые вещи  
покупать на Украине   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Как стало известно ”Ъ“, адвокаты 
обвиняемого в убийстве Бориса 
Немцова Заура Дадаева плани-
руют ходатайствовать о рассмо-
трении его дела судом присяж-
ных — коллегия, по их мнению, 
не поверит признанию предпола-
гаемого киллера, от которого он 
впоследствии отказался. След-
ствие, в свою очередь, собира-
ет против обвиняемого дополни-
тельные улики. Эксперты начали 
выяснять происхождение обна-
руженной в доме Заура Дадаева 
гранаты, а в деле, по некоторым 
данным, могут появиться новый 
свидетель и дополнительный мо-
тив убийства.

По данным близкого к расследо-
ванию источника 

”
Ъ“, адвокаты Зау-

ра Дадаева уже дали понять следст-
вию, что будут настаивать на рассмо-

трении его уголовного дела судом 
присяжных. Это в некотором смысле 
осложнило расследование, ведь убе-
дить заседателей в причастности че-
ловека к преступлению бывает зача-
стую сложнее, чем профессиональ-
ных юристов.

Так, например, собеседник 
”
Ъ“ 

отметил, что присяжных обычно не 
впечатляют низкокачественные ка-
дры видеозаписи камер наружного 
наблюдения, и убедить их в том, что 
на размытой картинке изображен 
именно подсудимый, бывает слож-
но. Другое дело — непосредствен-
ные свидетельские показания, кото-
рых у СКР до последнего времени не 
хватало. Во всяком случае, киллера, 
расстрелявшего Бориса Немцова 27 
февраля во время прогулки по Боль-
шому Москворецкому мосту, не смо-
гли уверенно описать ни спутница 

политика Анна Дурицкая, ни слу-
чайно оказавшийся неподалеку мо-
лодой человек по имени Евгений.

Между тем, по данным близких 
к расследованию источников 

”
Ъ“, 

этот пробел следствие, не исключе-
но, уже восполнило, установив еще 
одного свидетеля, который мог ви-
деть сам момент расправы. Данные 
этого человека не раскрываются, и 
он, скорее всего, сохранит свой за-
секреченный статус вплоть до судеб-
ного процесса. Также пока неизвест-
но, сможет ли секретный свидетель 
опознать в стрелке взявшего на себя 
роль киллера Заура Дадаева.

Подкрепляя предъявленное под-
следственному второе обвинение — 
в незаконном обороте оружия и бое-
припасов (ч. 3 ст. 222 УК РФ), СКР, как 
стало известно 

”
Ъ“, передал на экс-

пертизу предположительно принад-

лежавшую ему гранату. Еще в начале 
марта, вскоре после задержания Зау-
ра Дадаева, следователи нашли в его 
квартире в ингушском Малгобеке за-
вернутые в матерчатую черную шап-
ку предметы, напоминающие гра-
нату РГД-5 и запал к ней. Сейчас экс-
перты выясняют, можно ли считать 
находки боеприпасами и есть ли на 
них биологические следы хозяина 
квартиры и его предполагаемых по-
дельников Анзора Губашева и Бес-
лана Шаванова (последний, напом-
ним, погиб при задержании).

Наконец, специально под при-
сяжных, как полагает источник 

”
Ъ“, 

может быть расширен и инкримини-
руемый обвиняемым мотив совер-
шения убийства — по найму (п. «з» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ), который пока вы-
глядит довольно сомнительным. 
Пункт «з» появился в уголовном де-

ле лишь благодаря первичным пока-
заниям Заура Дадаева, отметившего, 
что автомобиль и оружие ему предо-
ставил некий Русик. Этот же человек 
якобы пообещал и щедро вознагра-
дить заговорщиков, но отметил при 
этом, что деньги им будут даны не за 
убийство Бориса Немцова, а исклю-
чительно «ради Аллаха». При этом За-
ур Дадаев специально дополнил про-
токол ремаркой о том, что и он сам 
тоже действовал не ради наживы, а 
мстил политику за оскорбительные 
для мусульман высказывания.

Поскольку никаких денег обви-
няемым Русик в итоге не заплатил, 
присяжные вряд ли согласятся при-
знать его заказчиком преступления 
— в крайнем случае соучастником 
или даже пособником убийц. С уче-
том этого обстоятельства в оконча-
тельной редакции обвинения пункт 

«з» части 2 статьи 105 УК РФ может 
быть заменен пунктом «л» той же ста-
тьи — убийство, совершенное из не-
нависти по религиозному, нацио-
нальному или социальному призна-
ку. «Ненависть» может быть и просто 
добавлена к «заказу» — чтобы при-
сяжные могли сами выбрать наибо-
лее приемлемый мотив.

Отметим, что по этой схеме рас-
следовалось, например, громкое 
убийство бывшего полковника-тан-
киста Владимира Буданова. Изна-
чально преступление считалось за-
казным, следствие активно искало 
его организаторов и заказчиков, од-
нако в итоге пришло к выводу о том, 
что обвиняемый Юсуп Темирханов 
убил танкиста по собственной ини-
циативе — из ненависти к социаль-
ной группе военнослужащих.

Сергей Машкин

Дело об убийстве Бориса Немцова доверят присяжным
Защита Заура Дадаева рассчитывает, что заседатели не поверят в его признание

За прошедший год граждане ста-
ли больше верить в то, что доби-
ваются от власти необходимого, 
могут влиять на принятие реше-
ний и готовы больше участвовать 
в политике. При этом 40% дости-
гла доля тех, кто считает, что РФ 
нуждается скорее «в укреплении 
власти», чем в контроле над ней 
со стороны общества. Россияне 
считают, что вошли в резонанс с 
властью «перед лицом внешней 
угрозы», объясняют в «Левада-
центре».

С начала конфликта на Украине 
россияне пересмотрели свое отно-
шение к власти, показывает опрос 
«Левада-центра». Если в декабре 
2013 года, то есть до смены влас-
ти в Киеве, 58% граждан считали, 
что Россия нуждается скорее в том, 
«чтобы власть была поставлена под 
контроль общества», то теперь так 
говорят 50%. Зато с 26% до 40% вы-
росла доля тех, кто считает, что РФ 
больше нуждается «в укреплении 
власти».

За это же время, судя по ответам 
на вопрос о приоритетных для гра-
ждан подходах к вопросам прав че-
ловека, с 17% до 25% увеличилось чи-
сло тех, кто считает, что «ради инте-
ресов государства в отдельных случа-
ях можно согласиться с ущемлением 
прав отдельных граждан». При этом 
«ослаб спрос на подчинение власти 
конкретному человеку или обществу 
в целом», говорит замдиректора «Ле-
вада-центра» Алексей Гражданкин.

Происходит «переоценка отноше-
ний власти и общества», складывав-
шихся в прошлые годы, говорит со-
циолог, хотя «подвижки еще не пере-
вернули сознание». Например, число 
тех, кто считает, что граждане России 
выполняют свои обязанности перед 
государством, сократилось с 55% в ян-
варе 2014 года до 47% в марте 2015 го-
да. Одновременно доля тех, кто гово-
рит о выполнении государством сво-
их обязанностей перед россиянами, 
выросла с 13% до 24%.

При этом ровно за год, с марта 
2014-го по март 2015 года, у граждан 

появилось больше уверенности в 
способности добиваться решения 
своих проблем: если прежде 22% го-
ворили, что «никак» не способны на 
это, то теперь так отвечают 17% ре-
спондентов. Это наименьший пока-
затель за последние годы. Изменения 
есть и по другим параметрам. Так, с 
19% до 23% выросло количество тех, 
кто готов больше участвовать в по-
литике. Алексей Гражданкин счита-
ет, что на отношении граждан к вну-
трироссийским делам сказались «со-
лидарная позиция с властью перед 
лицом внешней угрозы» в условиях 
конфронтации со странами Запада, 
оценка «действий власти в отноше-
нии украинского кризиса». Если год 
назад 5% опрошенных «Левада-цен-
тром» говорили, что, «вступая в кон-
такт с властью, добиваются того, что 
нужно», то теперь уверены в этом 10%. 
С 12% до 18% выросла доля граждан, 
которые отвечают, что такие люди, 
как они, могут влиять на принятие 
государственных решений в стране.

Максим Иванов

Внешняя угроза соединяет  
граждан с государством
40% россиян предпочитают укрепление власти

Светлое Христово  
Воскресение
«Стесняясь и путаясь: может быть, нет, 
а может быть, есть,— они говорили о Боге, 
подразумевая то совесть, то честь, они 
говорили о Боге». Это слова русского поэта 
прошлого века Бориса Слуцкого. Для мно-
гих людей вопросы совести определяют 
ответы, сумма которых есть жизнь. Для 
меня, как верующего человека, наличие 
совести — знак присутствия Бога в чело-
веческой душе. Именно это присутствие 
подсказывает слова и дела добра, помогает 
сострадать, понимать и прощать, поднимает 
из состояния горя и экзистенциального 

кризиса, удерживает в рамках достоинства, 
указывает, в конце концов, кому пожимать 
руку. Чувство совести никогда не приносит 
покоя, зато сохраняет душу живой.

Но человека слишком много, чтобы 
жить только с самим собой. Он существует 
в разных формах и слоях семейного, наци-
онального, государственного, культурного 
сообщения. По своей природе человек при-
надлежит другим, и без других ему никак. 
Мало кто думает о космическом порядке, 
но каждый хочет правильной, достойной 
организации своей повседневности. Совре-
менная цивилизация переживает систем-
ный кризис. Гуру современного либерализ-
ма Ф. Фукуяма определил его как «the great 
disruption» — «великий раздрай», одну 
из причин которого он видит в раздрае 
моральных ценностей. Но моральные цен-
ности имеют рыночную стоимость, и только 
восстановление всеми признаваемого 
морального кодекса сделает возможной 
«великую реконструкцию» на новом витке 
человеческой цивилизации.

Конечно, мы по-разному видим спосо-
бы «великой реконструкции». Христиане 
убеждены, что любой моральный кодекс 
основывается на той самой совести 
— на присутствии Бога в человеке,— 
на безусловном уважении человеческого 
достоинства, и в этом смысле не может 
быть рукотворным. Для нас Крест — Логос 
на Кресте — является основанием пасхаль-
ной уверенности в силе любви и добра. 
Только любовь и добро, прошедшие 
сквозь испытания, созидают общее благо. 
Именно они являются нормой, в которую 
на самом деле все верят. И поэтому в эти 
светлые дни люди стремятся «к Тому, кто 
не правил и не карал, а нищих на папертях 
собирал — не сила, не право, а милость». 
Думаю, такой смысл христиане вкладывают 
в привычные слова «Христос Воскрес!». 
И поэтому мои пожелания самые простые: 
чтобы сила Пасхи сплачивала, дорогие 
читатели, ваши души, семьи и дела. Чтобы 
каждый день был добрым и достойным 
совершением.

Архиепископ  
Иван Юркович, 
Апостольский  
нунций в РФ

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Двухфамильная система Америки
На президентских выборах в США встретятся Клинтон и Буш

Предстоящие в 2016 году прези-
дентские выборы в США обещают 
стать политической дуэлью пред-
ставителей двух известнейших 
фамилий. С одной стороны — су-
пруга 42-го американского пре-
зидента Хиллари Клинтон, с дру-
гой — младший брат 43-го и сын 
41-го президентов Джеб Буш. 
Демократическому и республи-
канскому кандидатам предстоит 
не только опереться на традиции 
своих династий, но и сформу-
лировать новую идею развития 
Америки после восьмилетней 
эпохи Барака Обамы.

Демократы уже готовы
Хотя Хиллари Клинтон, как ожидает-
ся, официально объявит о своем на-
мерении участвовать в президент-
ских выборах-2016 в ближайшие не-
дели, мало кто в США сомневается: 
именно она станет кандидатом от де-
мократов. Подтверждением того, что 
в демократическом лагере госпожа 
Клинтон имеет огромную фору пе-
ред другими претендентами, стало 
возникшее еще несколько месяцев 
назад движение «Ready for Hillary?» 
(«Готовы к Хиллари?»).

После ухода с должности госсекре-
таря зимой 2013 года госпожа Клин-
тон стала активно ездить по стра-
не с презентацией своей книги, вы-
ступать с лекциями. По сведениям 
американских СМИ, на президент-
скую кампанию 2016 года она впол-
не способна собрать около $1 млрд, 
что на треть больше, чем избиратель-
ный фонд Барака Обамы на выбо-
рах-2012. Кроме того, по некоторым 
данным, Хиллари Клинтон даже про-
думала назначения на ключевые по-
сты своей администрации. Ожидает-
ся, что ее предвыборный штаб воз-
главит бывший глава аппарата пре-
зидента Клинтона и экс-советник 
президента Обамы Джон Подеста.

Еще один явный признак того, 
что именно в Хиллари Клинтон ви-
дят сегодня будущего демократиче-
ского кандидата на выборах-2016,— 
многочисленные атаки на нее со сто-
роны республиканцев. Нашумев-
шей историей последних месяцев 
стал скандал, получивший название 
email-gate: республиканцы обвини-
ли госпожу Клинтон в том, что, зани-
мая пост госсекретаря, она отправ-
ляла служебные письма по личной 
электронной почте и тем самым на-
рушила режим секретности.

По мнению экспертов в Вашинг-
тоне, республиканские атаки на Хил-
лари Клинтон усилятся ближе к осе-
ни, когда президентская гонка нач-
нет набирать обороты. Одним из 
предполагаемых ее участников от 
демократов также называют дейст-
вующего вице-президента Джозефа 
Байдена. Но работа в течение вось-
ми лет в команде президента Обамы 
явно невыигрышный бэкграунд для 
участия господина Байдена в пред-
выборной гонке. Другие потенци-
альные демократические кандида-
ты — бывший губернатор Мэрилен-
да Мартин О’Мэлли, сенатор из Вер-
монта Берни Сандерс и бывший се-
натор из Виргинии Джим Веб — так-
же, судя по опросам, не могут соста-
вить госпоже Клинтон серьезной 
конкуренции.

Однако даже такое мощное ору-
жие, как политический бренд Клин-
тонов, не отменяет для Хиллари 
Клинтон необходимости сформу-
лировать ключевую идею своей из-
бирательной кампании и будуще-
го президентства. Пока эта идея на-
ходится в стадии проработки. Тем 
не менее предварительные выво-
ды можно сделать уже сегодня. Во-
первых, Хиллари Клинтон все чаще 
стала публично критиковать своего 
бывшего шефа Барака Обаму. Таким 
образом, формула «Ready for Hillary» 
предполагает демонтаж значитель-
ной части того наследия демокра-
тической администрации, к которо-
му имеет прямое отношение и сама 
кандидат.

Во-вторых, как сообщили источ-
ники в ее окружении, Хиллари 
Клинтон проанализировала ошиб-
ки, допущенные в 2008 году, и будет 
учитывать их в ходе своей предвы-
борной кампании. В частности, она 
планирует улучшить отношения со 
СМИ. Кроме того, она намерена рас-
ширить электоральную базу, не за-
мыкаясь на традиционных демокра-
тических избирателях. Сверхзада-
ча — не просто мобилизовать «клуб 
поклонников Клинтонов», носталь-
гирующих по золотому веку «клин-
тонизма», а предстать президентом 
всей Америки.

С целью более активного привле-
чения на свою сторону левых либе-
ралов госпожа Клинтон собирает-
ся, по некоторым сведениям, при-
гласить в команду известного эко-
номиста Роберта Райха, работавше-
го в команде Билла Клинтона. А для 
того чтобы склонить на свою сторо-
ну афроамериканцев, она планиру-
ет включить в состав команды кон-
грессмена Джона Льюиса, который 

уже более 50 лет остается символом 
борьбы за гражданские права. Отно-
шения с афроамериканским элек-
торатом — одно из чувствительных 
мест в будущей предвыборной кам-
пании Хиллари Клинтон. Для побе-
ды на выборах ей необходимо заво-
евать голоса чернокожих избирате-
лей. Но при этом ей также предсто-
ит отмежеваться от политики Бара-
ка Обамы.

Республиканцы  
собирают массовку
Республиканским соперником Хил-
лари Клинтон на предстоящих вы-
борах, согласно большинству оце-
нок, должен стать Джеб Буш — млад-
ший брат 43-го и сын 41-го американ-
ских президентов. Если целью изби-
рательной кампании Хиллари Клин-
тон должно стать дистанцирование 
от политики президента Обамы и 
представление избирателю новой 
версии «клинтонизма» в условиях 
вызовов XXI века, то перед Джебом 
Бушем стоит задача не выглядеть 
всего лишь носителем семейного 
бренда и продолжателем крайне не-
популярной политики брата. Пред-
ставляя свой политический проект, 
он должен будет решить ту же зада-
чу, что и Хиллари Клинтон: изло-
жить новую версию республикан-
ских ценностей, как ее представля-
ют политический клан Бушей и его 
окружение, и найти способ сделать 
ее привлекательной для искушенно-
го американского избирателя.

«Джебу будет сложно преодолеть 
память о президентстве своего бра-
та»,— разъяснил 

”
Ъ“ политолог из 

Университета имени Джорджа Ва-
шингтона Мэтт Дэллек. Он напом-
нил, что на излете своего восьмилет-
него срока Джордж Буш-младший, 
как и нынешний президент США, 
имел крайне низкие рейтинги.

Как и для Хиллари Клинтон, для 
Джеба Буша ситуация усугубляется 
нарастающей усталостью от вашинг-
тонского истеблишмента и утратой 
доверия американцев к институтам 
власти как таковой. Все предыдущие 
попытки найти воображаемую «тре-
тью силу», третьего независимого 
кандидата с альтернативным поли-
тическим проектом, способным бро-
сить вызов главным политическим 
династиям и группам влияния, не 
увенчались успехом (самым замет-
ным достижением стали 19% голо-
сов, полученные миллиардером Рос-
сом Перо на президентских выборах 
1992 года). По иронии судьбы в ходе 
тех выборов отрицавший семейст-

венность Росс Перо поработал на од-
ну из семей: отобрав голоса у Джор-
джа Буша-старшего, он помог побе-
дить Биллу Клинтону.

Впрочем, извечная неспособ-
ность политических неофитов сло-
мать установленные правила игры, 
всерьез включившись в борьбу за 
кресло в Овальном кабинете, только 
повышает спрос на новизну. В обще-
стве набирает популярность идея, 
что представители известных по-
литических династий должны усту-
пить дорогу новым политикам. «У 
нас было достаточно Бушей. Амери-
канцы поступят мудро, если переста-
нут выдвигать все новых политиков 
из всем известных династий»,— счи-
тает даже 89-летняя бывшая первая 
леди Барбара Буш, мать предполага-
емого кандидата в президенты.

Впрочем, на днях она все же при-
няла участие в мероприятии по сбо-
ру средств в поддержку Джеба Буша, 
прошедшем в Хьюстоне (штат Техас), 
на котором вместе с Барбарой при-
сутствовал и Джордж Буш-старший. 
В последние годы патриарх семьи 
Буш редко появляется на людях — 
90-летий Джордж Буш-старший па-
рализован. Но на этот раз мать и отец 
Джеба Буша нашли в себе силы сде-
лать исключение. «Они поддержива-
ют Джеба на 110%»,— сказал пресс-
секретарь 41-го президента США 
Джим Макграт. Днем ранее Джордж 
Буш-младший и его супруга Лора 
провели аналогичное мероприятие 
в Далласе. Вырученные деньги пой-
дут в фонд Right to Rise, учрежден-
ный Джебом Бушем несколько меся-
цев назад. 

После того как бывший губерна-
тор штата Массачусетс Митт Ромни, 
проигравший президентские выбо-
ры в 2012 году Бараку Обаме и ре-
спубликанские праймериз в 2008-м 
Джону Маккейну, заявил, что не на-
мерен участвовать в выборах-2016, в 
его лице Джеб Буш утратил главного 
потенциального соперника в борь-
бе за республиканскую номинацию.

Политолог Мэтт Дэллек в беседе с 

”
Ъ“ выразил уверенность, что Джебу 

Бушу удастся собрать значительные 
средства на свою избирательную 
кампанию. «Его кампания хорошо 
организована, и многие из тех, кто 
когда-то работал на его отца и брата, 
поддерживают Джеба»,— считает го-
сподин Дэллек.

Кроме того, сильным аргументом 
Джеба Буша остается тот факт, что он 
два раза подряд выигрывал губерна-
торские выборы в штате Флорида, 
где традиционно голосуют за демо-

кратов. Пробыв на посту губернато-
ра с 1999 по 2007 год, господин Буш 
стал первым губернатором-респу-
бликанцем в истории штата, кото-
рый сумел избраться на второй срок 
и, более того, покинуть свое кресло с 
рейтингом одобрения в 60%.

Возможный соперник Джеба Бу-
ша на республиканских праймериз 
— сенатор из Техаса Тед Круз, кото-
рый стал первым официально заре-
гистрированным претендентом в 
президенты. В отличие от Джеба Бу-
ша Тед Круз выступает против «капи-
тализма для закадычных друзей» и 
критикует банкиров с Уолл-стрит и 
крупные финансовые организации.

Именем Теда Круза список тех, 
кому предстоит сыграть «республи-
канскую массовку» на предстоящих 
праймериз, не ограничивается. О 
желании стать кандидатом неожи-
данно заявила одна из самых извест-
ных представительниц американ-
ского бизнеса, бывший генераль-
ный директор производителя пер-
сональных компьютеров Hewlett-
Packard Карли Фиорина. 

В ближайшее время в гонку, как 
ожидается, вступят еще несколько 
известных республиканцев. Среди 
них — Скотт Уокер, который был из-
бран в 2010 году губернатором шта-
та Висконсин и проявил себя как 
глубоко религиозный противник 
абортов. Еще одним потенциаль-
ным кандидатом называют офталь-
молога, сенатора от штата Кентукки 
Рэнда Пола, сына известного либер-
тарианца Рона Пола. В прессе также 
фигурируют имена бывшего губер-
натора Арканзаса Майка Хакаби, мо-
лодого сенатора из Флориды Марко 
Рубио, а также нейрохирурга Бена 
Карсона и миллиардера и шоумена 
Дональда Трампа. Ни один из этих 
кандидатов не рассматривается как 
серьезный конкурент Джеба Буша, 
однако в Вашингтоне не упустят 
случая напомнить: выборы в США 
бывают непредсказуемыми.

России выбирать не из кого
Опрошенные 

”
Ъ“ политики и экспер-

ты не сомневаются: какой бы прези-
дент ни оказался в Овальном каби-
нете после выборов-2016 — демокра-
тический или республиканский, от-
ношения США с Россией как мини-
мум останутся сложными. «Сегодня 
в Вашингтоне нет запроса на норма-
лизацию отношений с Москвой. И 
будущему президенту, кто бы он ни 
был, улучшать эти отношения нет 
необходимости, он от этого ничего 
не выиграет, а вот проиграть может 

много»,— пояснил 
”
Ъ“ президент ва-

шингтонского Центра глобальных 
интересов Николай Злобин.

По его словам, «потенциал ухуд-
шения отношений с Россией еще не 
исчерпан, в то время как предпосыл-
ки для их нормализации отсутству-
ют». Если предположить, что новый 
глава Белого дома по тем или иным 
причинам решит начать новую пе-
резагрузку с Москвой, ему предсто-
ит убедить в ее целесообразности 
законодателей. Однако нынешний 
состав Конгресса США отличается 
особо резким неприятием полити-
ки Кремля. «Более антироссийского 
Конгресса я не помню»,— заявил 

”
Ъ“ 

Николай Злобин, добавив, что Кон-
гресс имеет мощные рычаги влия-
ния на внешнюю политику США.

В свою очередь, источник 
”
Ъ“ в 

Госдепе США заметил: в Москве зря 
надеются, что, если президентом 
станет республиканец, отношения 
двух стран станут более прагматич-
ными и не обремененными спора-
ми о ценностях и идеологии. «Мне 
часто приходится слышать от рос-
сийских собеседников, что руковод-
ству РФ проще иметь дело с респу-
бликанцами. Дескать, с ними мож-
но делать realpolitik,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.— Однако между Мо-

сквой и Вашингтоном сегодня столь 
принципиальные противоречия, 
связанные прежде всего с ситуаци-
ей вокруг Украины, что на быстрое 
преодоление кризиса надеяться не 
стоит. Если, конечно, власти РФ рез-
ко не изменят свой курс».

Иллюстрацией преобладающих 
настроений в лагере республикан-
цев стало заявление потенциально-
го кандидата в президенты Теда Кру-
за — жесткого критика Кремля и 
сторонника поставок американско-
го оружия Украине. Господин Круз 
сравнил политику Барака Обамы в 
отношении России с поведением ко-
тенка, противостоящего медведю.

Наконец, идея, что для Москвы 
лучше республиканцы, противоре-
чит российскому тезису предыдущей 
избирательной кампании в США. На-
помним, что тогда возможной угро-
зой для двусторонних отношений на-
зывали победу республиканца Митта 
Ромни. При этом Барака Обаму, кото-
рый сегодня избегает личных встреч 
с Владимиром Путиным, в Москве 
считали наиболее приемлемым для 
России кандидатом.

Нежелание восстанавливать от-
ношения с Москвой вовсе не означа-
ет, что российская тема не будет фи-
гурировать в повестке кандидатов в 

президенты США на выборах 2016 
года. Скорее наоборот. Ведь изби-
рательной кампании нужны силь-
ные раздражители, а жесткая рито-
рика в адрес Кремля — идеальная 
возможность заработать политиче-
ские очки.

По мнению Томаса Грэма, ис-
полнительного директора Kissinger 
Associates и бывшего главного со-
ветника по России в Совете нацио-
нальной безопасности США, отно-
шения с Москвой станут одной из 
ключевых внешнеполитических 
тем предвыборных кампаний кан-
дидатов от обеих партий. Эксперт 
ожидает немало резких высказыва-
ний и выпадов в ходе дебатов. Впро-
чем, он не исключает, что после вы-
боров позиция Белого дома может 
смягчиться. Правда, это произойдет 
в том случае, «если конфликт в Дон-
бассе удастся урегулировать и если 
власти РФ согласятся на некий ком-
промисс по Крыму».

«Нужно работать над долгосроч-
ным решением крымской пробле-
мы, которое могло бы удовлетворить 
Москву и с которым согласились бы 
Киев, Вашингтон и Брюссель,— зая-
вил Томас Грэм 

”
Ъ“.— Пространство 

для диалога в этом вопросе есть». По 
мнению эксперта, компромисс мог 
бы включать следующие элементы: 
Россия может предоставить украин-
ским компаниям больше прав в тер-
риториальных водах полуострова, 
выплатить Киеву и частным бизнес-
структурам компенсации за нацио-
нализированную собственность и 
организовать повторное волеизъяв-
ление («не обязательно в форме ре-
ферендума»), которое подтвердило 
бы, что большинство крымчан жела-
ют быть гражданами России. «Глав-
ное — начать диалог, пусть и непу-
бличный. Нынешняя российская по-
зиция, состоящая в том, что предме-
та для обсуждения нет, означает, что, 
кто бы ни стал следующим прези-
дентом США, отношения не восста-
новятся»,— пояснил 

”
Ъ“ Томас Грэм.

Пожалуй, наименьшим злом для 
Москвы среди будущих кандидатов, 
при всех оговорках, можно считать 
Хиллари Клинтон. С одной стороны, 
будучи госсекретарем, она не раз вы-
ступала с критикой России. Так, объ-
явив, что новый СССР может быть со-
здан под новыми названиями — «Та-
моженный союз или Евразийский 
союз», она заверила, что США «най-
дут эффективный способ для замед-
ления или предотвращения этого 
процесса». А недавно она призвала 
усилить давление на Россию и обви-
нила европейские страны в «черес-
чур малодушном» отношении к Мо-
скве. По ее мнению, если Кремль не 
получит «жесткого отпора» в ответ 
на свои действия на украинском на-
правлении, то попытается расши-
рить зону влияния на весь постсо-
ветский регион.

С другой стороны, резкие выпа-
ды в адрес Москвы и лично Влади-
мира Путина вовсе не мешают Хил-
лари Клинтон демонстрировать го-
товность искать компромисс с РФ, 
а не устраняться от диалога, как это 
сделал обиженный на Кремль и поте-
рявший всякий интерес к России Ба-
рак Обама. Отвечая несколько меся-
цев назад на вопрос, знает ли она се-
крет того, как нужно вести себя с пре-
зидентом Путиным, госпожа Клин-
тон сказала, что будущая российская 
политика Вашингтона должна стать 
комбинацией «терпения, убежден-
ности и силы».

Таким образом, в отличие от дру-
гих кандидатов в президенты, Хил-
лари Клинтон готова не только де-
монстрировать силу, но и по край-
ней мере проявлять терпение, кото-
рого не хватило Бараку Обаме.

Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк;  
Елена Черненко,  
Сергей Строкань
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2008 2014
Доктрина Трумэна 
о «сдерживании» 
СССР

Блокада Западного 
Берлина Советским Союзом

Корейская война, в которой СССР 
поддержал Северную Корею, 
а США — Южную

1957–1975
Война во Вьетнаме, в которой СССР поддержал 
Северный Вьетнам, а США — Южный

Карибский кризис

1963

Договор о запрещении испытаний 
ядерного оружия в атмосфере,
в космическом пространстве 
и под водой

1963

Установление линии 
прямой связи между 
Кремлем и Белым 
домом США

1967

Договор о принципах деятельности 
государств по исследованию 
и использованию космического 
пространства 1968

Договор 
о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО)

1972

Договор об ограничении 
систем противоракетной 
обороны (ПРО)

1972

Договор об ограничении стратегических 
наступательных вооружений (ОСВ-1)

1974

Договор об ограничении 
подземных испытаний 
ядерного оружия

1975

Первый случай космического 
сотрудничества — стыковка 
кораблей «Союз» и «Аполлон»

1979

Договор об ограничении 
стратегических 
наступательных 
вооружений (ОСВ-2)

1987

Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД)

1991

Договор о сокращении 
и ограничении 
стратегических 
наступательных 
вооружений (СНВ-1)

1993

Договор о дальнейшем сокращении 
и ограничении стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-2)

2009

Начало 
«перезагрузки» 
отношений

2002

Договор о сокращении стратегических 
наступательных потенциалов (СНП)

2010

Договор о мерах 
по сокращению 
и ограничению 
стратегических 
наступательных 
вооружений (СНВ-3)

Бойкот летней Олимпиады 
в Москве из-за войны 
в Афганистане

1983
Размещение баллистических 
и крылатых ракет США в Европе

Бомбардировки 
Югославии 
силами НАТО

Ввод войск США и союзников 
в Ирак без санкции Совбеза ООН

Война в Грузии Присоединение
Крыма к России,
война на юго-востоке 
Украины, введение 
санкций
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Пока Хиллари Клинтон только присматривается к Белому дому, Джеб Буш (на фото справа) уже заявляет о готовности идти в президенты, чтобы отстаивать республиканские ценности  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19435,08 (+122,29)
РТС 930,12 (–3,46)
FTSE 100* 6833,46 (+23,96)

DAX 30* 11967,39 (–33,99)
DJIA* 17763,24 (+65,06)
NASDAQ Composite* 4886,94 (+6,71)

*02.04.15.    По данным агентства Reuters. 
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● 53,70тыс. пунктов ● 17,748

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.04.15
Австралийский доллар 43,1099
Английский фунт 84,1085
Белорусский рубль** 38,8722
Датская крона* 82,5961

Доллар США 56,7534
Евро 61,7363
Индийская рупия*** 91,3315
Казахский тенге*** 30,5479

Канадский доллар 45,1678
Китайский юань* 91,6205
Норвежская крона* 70,9932
СДР 78,4843

Сингапурский доллар 41,8505
Новая турецкая лира 21,8779
Украинская гривна* 24,2536
Шведская крона* 66,1646

Швейцарский франк 59,2414
Японская иена*** 47,6646
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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достает из архива заместитель 
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Согласитесь, нечасто сталкиваешь-
ся с практической реализацией сво-
их долгосрочных прогнозов. В июне 
2007 года в этой же рубрике «Прави-
ла игры» будущим большим объек-
том для инвестирования в предсто-
ящем десятилетии 

”
Ъ“ называл мас-

совый рынок образования (см. но-
мер от 7 июня 2007 года). Сейчас, по 
существу, тот прогноз сбывается. Так, 
впервые за десятилетие самая пред-
ставительная венчурная конферен-
ция по рынку РФ Global Technology 
Symposium (GTS) 1–3 апреля обсу-
ждала в Кремниевой долине в качест-
ве ключевой именно эту тему, до по-
следних лет выглядевшую абсолют-
но некоммерческой. На GTS в 2015 го-
ду были представлены сразу несколь-
ко российских по происхождению 
компаний, в том числе «из портфеля» 
Российской венчурной компании и 
«Роснано». Их развитие позволяет по-
нять, как «некоммерческий» сектор 
превращается в то, что способно при-
влекать частные деньги и претендо-
вать на роль «новой большой вещи».

Стоит сказать, что в корпоратив-
ном секторе спрос на образователь-
ные технологии существовал всегда. 
Так, группа Competentum, до 2006 го-
да работавшая в основном с компью-
терными учебниками и курсами, 
с 2008-го ощутила вполне устойчи-
вый корпоративный спрос на обра-
зовательные технологии — в лице 
«Вымпелкома», ЛУКОЙЛа, а также 
госструктур (с McGraw-Hill, Pearson 
Education и Cengage компания стала 
работать уже позже). Второй момент 
— «социальное» развитие IT-техно-
логий: хотя удаленным образовани-
ем в мире занимались с 90-х, толь-
ко резкое изменение информацион-
ной среды в последние годы (во мно-
гом под воздействием соцсетей) дало 
e-learning шанс рассматриваться в ка-
честве альтернативы классическим 
образовательным технологиям. На-
конец, третья составляющая (так-
же удачно совпавшая с технологиче-
ским развитием) — это обсуждаемые 
с конца 70-х темы кризиса школьно-
го образования, с конца 90-х — роста 
интереса университетов к массовому 
обучению предпринимателей поми-
мо программ MBA, а с середины 2000-
х — распространения идей социаль-
ного предпринимательства и shared 
economy (экономии при совместном 
использовании).

К бизнесу это до поры не имело 
никакого отношения, но, вероятно, 
иметь будет. Во всяком случае, пои-
ском ответа на вопрос, что будет про-
исходить в ближайшее десятилетие 
на рынке образования с его уже су-
ществующими оборотами в десятки 
миллиардов долларов в год, занима-
ются, как показала GTS, все — от Intel 
и Google до российских IT-инвесто-
ров класса Almaz Capital. Разумеет-
ся, пока сложно предположить, ка-
ким будет этот рынок через десять 
лет, какие массовые образователь-
ные продукты и платформы на нем 
будут продаваться, как в этот сектор 
будет пытаться прийти государство с 
его госрегулированием и «догоняю-
щими» проектами. Важно то, что это 
уже безальтернативно, поскольку в 
это уже массово инвестируют.

И, разумеется, нам важно то, что 
наши прогнозы работают.

вчера

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ

подписал директиву о вне
сении кандидатуры замгла
вы Гохрана Андрея Жарко
ва для избрания президентом 
АЛРОСА на три года, сообщи-
ла пресс-секретарь главы прави-
тельства (о том, что господин Жар-
ков должен возглавить алмазодо-
бывающую компанию, ”Ъ“ сообщил 
19 марта). Избрать нового главу АЛ-
РОСА должен наблюдательный со-
вет. Как пояснили в компании, его 
дата пока не назначена. По графи-
ку следующее его очное заседание 
запланировано на 23 апреля. «РИА 
 Новости», Елена Киселева

АНДРЕЙ ПАТРУШЕВ,

сын главы Совета безопас
ности Николая  Патрушева, 
станет заместителем ген
директора «Газпром  нефти» 
по шельфовым  проектам 
и войдет в ее правление. 
34-летний господин Патрушев 
до этого работал в «Роснефти», 
 «Вьетсовпетро» и «Газпром до-
быча шельф Южно-Сахалинск». 
«На руководящих постах в госу-
дарственных, негосударствен-
ных и смешанных компаниях ог-
ромное количество сыновей и до-
черей людей, которые не занима-
ют никаких постов»,— прокоммен-
тировал назначение пресс-секре-
тарь президента  Дмитрий Песков. 
 Кирилл  Мельников, ТАСС

ПРАВИТЕЛЬСТВО

не поддержало обнуление 
НДС на внутренние и туристи
ческие авиаперевозки. В офи-
циальном сообщении отмечается, 
что обнуление НДС «создаст пре-
цедент для постановки аналогич-
ных вопросов налогоплательщика-
ми, оказывающими услуги по вну-
тренним перевозкам пассажиров 
и багажа другими видами транспор-
та». Сейчас НДС на внутренние ави-
аперевозки (за исключением поле-
тов в Крым) составляет 18%, авиа-
компании уже добились его сниже-
ния до 10%, закон 1 апреля одобрил 
 Совет федерации. Егор Попов

РОСАЛКОГОЛЬ
РЕГУЛИРОВАНИЕ

(РАР) введет категорию «спе
циальное пиво» для ряда сор
тов, включая марки Corona 
и Guinness, которые сейчас 
классифицируются как пив
ные напитки, сообщил на заседа-
нии профильной правительствен-
ной комиссии глава РАР Игорь Чуян. 
Это позволит российским произ-
водителям пива избежать необхо-
димости получать лицензии на про-
изводство пивных напитков, кото-
рые РАР хочет сделать обязатель-
ными. По данным ведомства, в 2014 
году в розницу продано 60,4 млн 
дал пивных напитков, что на 15% 
больше их производства (доля им-
порта около 2%). По мнению главы 
РАР, это свидетельствует о наличии 
на рынке нелегальной продукции. 
Олег Трутнев

правила  
игры

В мире сектор обра-
зования превращает-
ся в то, что способно 
привлекать частные 
деньги и претендо-
вать на роль «новой 
большой вещи»

Как стало известно 
”
Ъ“, солнеч-

ные электростанции (СЭС) в Кры-
му, лишившиеся украинских 
зеленых тарифов, не смогли по-
гашать кредиты на €800 млн, 
взятые в российских госбанках, 
и переходят в их собственность. 
Но без помощи государства СЭС 
не удастся вернуть долги. ВТБ, 
Сбербанк и ВЭБ уже начали доби-
ваться от правительства поддер-
жки для солнечной энергетики в 
Крыму, но пока вопрос не решен.

Крымские СЭС мощностью бо-
лее 200 МВт из-за долгов их основа-
телей переходят в собственность рос-
сийских госбанков, рассказали 

”
Ъ“ 

три источника в отрасли и собесед-
ник, близкий к правительству РФ. 
Речь о проектах, которыми управля-
ла австрийская Activ Solar, построив-
шая на полуострове 407,2 МВт СЭС. Из 
них к моменту присоединения Кры-
ма к России были подключены к сети 
227,5 МВт (в 2013 году вырабатывали 
25% электроэнергии на полуострове). 
Кредиты под эти проекты предостав-
ляли Сбербанк, группа ВТБ, ВЭБ, их 
дочерние структуры, а также украин-
ский Ощадбанк, рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“. Долг, выданный Ощадбан-

ком, находится на балансе Агентства 
сохранения вкладов (АСВ): имущест-
во (включая СЭС) в Крыму перешло 
агентству в счет компенсации крым-
ским вкладчикам банка, уточняет он. 
Задолженность всех СЭС перед банка-
ми составляет примерно €800 млн, го-
ворит источник 

”
Ъ“.

Проекты зеленой генерации на Ук-
раине строились с расчетом на под-
держку возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ), их окупаемость обес-
печивалась фиксированным в евро 
зеленым тарифом (€0,446 за 1 кВт•ч), 
и кредиты под них также выдавались 
в евро, рассказывает собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли. Но платежи ВИЭ в Крыму от 
украинского оператора «Энергоры-
нок» прекратились в апреле 2014 года, 
и работа станций остановилась. С вес-
ны 2014 года для всех электростанций 
в Крыму действовал единый тариф, в 
2015 году он составляет 3,47 руб. за 
1 кВт•ч, надбавок для ВИЭ нет.

В ВЭБе 
”
Ъ“ сообщили, что его до-

черний банк на Украине Промин-
вестбанк финансировал два зеле-
ных проекта — СЭС на 110 МВт Activ 
Solar и ветростанцию в 25 МВт груп-

пы «Ветряные парки Украины». Та-
риф в Крыму не позволяет заемщи-
кам платить по кредитным догово-
рам, так как графики погашения рас-
считаны на действовавшие на Укра-
ине зеленые тарифы, подтвердили в 
ВЭБе. В Сбербанке и ВТБ отказались 
от комментариев, в Минэнерго РФ не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. Имущество 

СЭС не переходило в собственность 
АСВ, заявили в агентстве. Долг заем-
щиков Ощадбанка под проекты СЭС 
в Крыму превышает 25 млрд руб., по-

яснили там. Из картотеки арбитраж-
ного суда следует, что по искам банка 
арестовано имущество четырех СЭС в 
Крыму. В украинском подразделении 
Activ Solar заявили, что компания не 
владеет СЭС в Крыму, а была их деве-
лопером, станции более не находят-
ся в ее управлении. Кому принадле-
жат станции и их активы, там не рас-
крывают. В прошлом году в Activ Solar 
говорили, что $1,8 млрд в крымские 
СЭС вложили «госкорпорации КНР 
и институциональные инвесторы из 
Европы». Долгов перед российскими 
банками у Activ Solar нет, подчерки-
вают в компании.

По словам двух собеседников 
”
Ъ“, 

госбанки уже обсуждали вопрос о 
компенсации затрат на СЭС на сове-
щании у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака в конце 2014 года. Это подтвер-
ждает представитель вице-премьера 
Илья Джус: «Никто не намерен разру-
шать эту инфраструктуру, но найти 
подходящую экономическую модель 
сложно — условия украинской сис-
темы поддержки ВИЭ были намно-
го привлекательнее для инвесторов, 
чем российские меры». ВЭБ и Про-
минвестбанк рассматривают различ-
ные варианты компенсации расходов 
на строительство ВИЭ в Крыму, отме-
чают в госкорпорации: механизм до-
говоров на поставку мощности (ДПМ, 
действует на оптовом энергорынке, в 
том числе для ВИЭ), надбавка к тари-
фу и бюджетные субсидии, передача 
прав требований по кредитам и гаран-
тиям «третьим лицам». Без адресной 
поддержки банки должны будут спи-
сать кредиты, отмечает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом обсуждения. Реше-
нием мог быть перенос ДПМ на ВИЭ, 
отобранных в РФ на конкурсах 2013–
2014 годов, на площадки СЭС в Крым. 
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Заявленные более жесткие стан-
дарты работы международных 
платежных систем в России по-
степенно смягчаются. У Visa по-
явился шанс избежать размеще-
ния в ЦБ страхового депозита, 
потенциальный размер которо-
го эксперты ранее оценивали 
в $400 млн. Регулятор позволил 
системе не вносить средства, 
если она успеет перевести весь 
свой внутрироссийский про-
цессинг в Национальную сис-
тему платежных карт (НСПК) 
до 30 апреля. Это условие вполне 
выполнимо.

Новый порядок расчета размера 
страхового депозита, который при-
дется размещать в ЦБ платежным си-
стемам, не соответствующим опреде-
ленным требованиям закона, а так-
же условия возврата депозита регу-
лятор опубликовал на своем сайте в 
пятницу. Напомним, размещать де-
позит должны системы, не получив-
шие статус национально значимых 
(для этого их должны контролиро-
вать российские граждане) и не пе-
редавшие до 31 марта процессинг по 

своим картам в НСПК. Как следует из 
нового документа ЦБ (проекта указа-
ния о внесении изменений в положе-
ние 423-П), размещать депозит систе-
ме не придется, если полная переда-
ча трансакций в НСПК состоится до 
30 апреля. Таким образом, срок лока-
лизации процессинга для междуна-
родных систем фактически планиру-
ется перенести на месяц. 

На данный момент из крупней-
ших международных платежных 
систем (МПС) размещение страхо-
вого депозита грозит только Visa. 
«MasterCard завершила процесс под-
ключения банков к НСПК в установ-
ленный срок,— заявлял ЦБ 31 мар-
та.— Visa не завершила этот процесс 
до 31 марта 2015 года и, таким обра-
зом, обязана начать формирование 
обеспечительного взноса не позднее 
30 апреля 2015 года».

Избежать внесения депозита, по-
тенциальный размер которого экс-
перты оценивали в $400 млн, Visa 
пыталась до последнего момента. 
Как писал “Ъ“ 25 марта, уже накану-
не вступления в силу требования 
об уплате депозита представители 

штаб-квартиры Visa проводили двух-
дневные переговоры с ЦБ, о резуль-
татах официально не объявлялось. 
Вопрос уплаты взноса был принци-
пиальным для МПС, потому что, как 
только средства появились бы в ЦБ, 
регулятор смог бы их частично спи-
сать в качестве штрафа за отказ от об-
служивания санкционных СМП-бан-
ка и «России», отмечает независимый 
эксперт на платежном рынке Дмит-
рий Вишняков. 

Новое послабление ЦБ дает Visa 
шанс уложиться в срок при переходе 
на процессинг НСПК и избежать раз-
мещения страхового депозита. Ра-
нее Visa уведомляла банки в совмест-
ном письме с НСПК о том, что лока-
лизацию процессинга МПС плани-
рует завершить к концу мая, однако 
перспектива послаблений от ЦБ мо-
жет мотивировать Visa ускорить про-
цесс. Кроме того, как показывает пра-
ктика, регулятор готов довольно ли-
берально оценивать степень полно-
ты подключения к НСПК. В свое вре-
мя ЦБ признал, что MasterCard (избе-
жавшая внесения депозита) передала 
процессинг в НСПК, хотя окончатель-

ный переход крупнейшего эмитента 
— Сбербанка — завершится лишь к 
середине апреля. На 3 апреля по кар-
там Visa были готовы подключиться 
к НСПК 66 банков из примерно 80, 
обязанных это сделать, сообщили в 
НСПК. В Visa и MasterCard проект до-
кумента ЦБ не комментируют.

Впрочем, даже если Visa придется 
вносить страховой депозит, проект 
изменений в 423-П облегчает возврат 
этих средств. Действующий порядок 
предусматривает, что если передача 
процессинга в НСПК не завершена 
к 31 марта, то до конца апреля систе-
ма начинает вносить в ЦБ платежи по 
депозиту — поэтапно, в течение вось-
ми кварталов, по 25% от суммы днев-
ного оборота системы. А возврат де-
позита допускается лишь в двух слу-
чаях: платежная система получает 
статус национально значимой или 
прекращает деятельность. Ранее в ЦБ 
обещали: так как Visa не нарушает за-
кон злостно и активно взаимодейст-
вует с НСПК, порядок возврата депо-
зита может быть уточнен. 
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Пластичное регулирование
ЦБ смягчает требования к Visa

Известный адвокат Дмитрий 
Якубовский заработал 15   млрд 
руб. от продажи структурам 
группы ВТБ своей доли в «Си-
ти Лэнд Групп». Эта компания 
владеет в Подмосковье около 
8 тыс. га, где планируется по-
строить 25 млн кв. м жилья. 
Не исключено, что этим проек-
том займется «дочка» госбан-
ка — «Галс-Девелопмент».

Структуры группы ВТБ консоли-
дировали до 90% долей в ООО «Ком-
пания 

”
Сити Лэнд Групп“» (СЛГ), на 

балансе которого находится почти 
8 тыс. га в Подмосковье — в Ступи-
но и Можайске. Сделка была закры-
та в пятницу. Об этом 

”
Ъ“ через своего 

представителя сообщил гендиректор 
СЛГ Дмитрий Дубенский. По данным 

«СПАРК-Интерфакс» на июнь 2014 го-
да, ВТБ напрямую владел 17,92% СЛГ, 
9,97% — через свою «дочку» «Галс-Де-
велопмент». Оставшиеся 72,11% нахо-
дились у «Инвест-Сити», где 51% и 33% 
принадлежали соответственно «Ен-
активам» и «Ен-инвесту»: бенефициар 
этих компаний — Дмитрий Якубов-
ский. По информации источника 

”
Ъ“, 

знакомого с ситуацией, перед сдел-
кой у «Галса» было уже около 20% СЛГ, 
у ВТБ — 18%, у «Инвест-Сити» — по-
чти 62%. Из копии договоров купли-
продажи, с которыми ознакомил-
ся 

”
Ъ“, следует, что господин Якубов-

ский продал самой же СЛГ 100% долей 
в «Ен-активах» и «Ен-инвесте», а также 
1% СЛГ, которым он владел напрямую. 
Дмитрий Якубовский подтвердил 

”
Ъ“ 

эту информацию.

В «Галс-Девелопмент» переадресо-
вали запрос 

”
Ъ“ в ВТБ. «Доля нашей 

группы в капитале СЛГ не измени-
лась,— ответила пресс-служба ВТБ.— 
Но из-за того что другие участники 
этого ООО вышли из его капитала, 
группа ВТБ отразила в МСФО сложив-
шееся положение вещей — консоли-
дацию компании на балансе группы». 
По данным «СПАРК-Интерфакс», еще 
5% «Инвест-Сити» — у бывшего заме-
стителя руководителя Росприроднад-
зора и экс-префекта Северного окру-
га Москвы Олега Митволя и 10% — у 
бизнесмена Александра Пономаре-
ва, вчера с ними связаться не удалось. 
Доли этих господ не вошли в послед-
нюю сделку, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Дмитрий Якубовский в 1990 году 
был назначен главой рабочей груп-

пы Минобороны СССР в Западной 
группе войск в Германии. В разное 
время являлся советником в пра-
вительстве России и генпрокуро-
ра по международно-правовым во-
просам. Адвокат начал реализовы-
вать совместные проекты с «Галс-Де-
велопмент» с 2007 года: тогда ком-
пания называлась «Система-Галс» и 
принадлежала АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова. В 2009 году де-
велопер за долги перешел под контр-
оль ВТБ. С прошлого лета ВТБ владе-
ет 93,57% «Галс-Девелопмент», чья 
выручка, по предварительным дан-
ным, по итогам 2014 года составила 
21,034 млрд руб., что на 78% выше, 
чем в 2013 году.

деловые новости  — с10

ВТБ сорвал земельный банк
Выкупив у Дмитрия Якубовского «Сити Лэнд Групп»

В ПРОДАЖЕ С 6 АПРЕЛя

ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ БОЛЬШЕ 
НЕ ХОТЯТ ЭМИГРИРОВАТЬ
КАКИЕ СТРАТЕГИИ ПОМОГАЮТ 
ПЕРЕЖИТЬ КРИЗИС

КАК БИЗНЕСМЕНЫ ИЗ РОССИИ 
ПОДОРВАЛИ СУВЕРЕННЫЙ РЕЙТИНГ 
КАРЛИКОВОГО ГОСУДАРСТВА

ЧТО ВЫИГРАЮТ ПАССАЖИРЫ 
ОТ КОНКУРЕНЦИИ МЕЖДУ 
ПОЕЗДАМИ И САМОЛЕТАМИ
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Крымское солнце закатилось в госбанки
Без зеленого тарифа им долги не вернуть
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 апреля 2015 №59/П   l   Коммерсантъ
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● 1,201$ млрд ● 775,9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Шестнадцатый месяц подряд 
управляющие компании успе
вают привлечь в открытые пае
вые фонды гораздо меньше 
средств, чем забирают клиенты. 
За это время ПИФы лишились 
почти 20 млрд руб., из них почти 
1,1 млрд руб. в марте. Оставшие
ся инвесторы меняют свои при
оритеты — спросом пользуются 
фонды смешанных инвестиций, 
которые в условиях высокой не
определенности позволяют зара
ботать на росте как акций, так 
и облигаций.

В марте пайщики продолжили ак-
тивно выводить средства из откры-
тых паевых фондов. По данным Наци-
ональной лиги управляющих, в 
прошлом месяце чистый отток 
средств из розничных ПИФов соста-

вил 1,1 млрд руб. Прошедший месяц 
стал шестнадцатым подряд, когда 
фонды фиксируют чистый отток, за 
этот период частные инвесторы выве-
ли из фондов почти 20 млрд руб. Бо-
лее продолжительный период — 17 
месяцев подряд — частные инвесто-
ры выводили средства только в 2008–
2009 годах, когда ПИФы лишились 
также около 20 млрд руб.

В минувшем месяце частные инве-
сторы забирали свои средства факти-
чески по всем направлениям. Фонды 
акций лишились более 460 млн руб., 
фонды облигаций — 370 млн руб., де-
нежного рынка — более 270 млн руб. 
По мнению участников рынка, клю-
чевая причина продолжающегося 
бегства инвесторов из рублевых акти-
вов — сохраняющаяся геополитиче-
ская напряженность. В середине ме-
сяца, в годовщину присоединения 
Крыма к России, официальные пред-
ставители Европы и США выступили 
с жесткой критикой в адрес РФ. К тому 
же западные страны продлили еще на 
год антироссийские санкции. «В мар-
те все еще силен был фактор неопре-
деленности и, как результат, продол-
жалась 

”
торговля по новостным заго-

ловкам“, а фундаментальные факто-
ры оставались на втором плане»,— от-
мечает директор департамента управ-
ления активами «Альфа-Капитала» 
Виктор Барк.

Впрочем, инвесторы в марте рас-
продавали и валютные активы. Более 
того, среди открытых фондов второй 
месяц подряд аутсайдерами становят-
ся фонды фондов, вкладывающие 
средства преимущественно в валют-
ные инструменты. По итогам марта 
инвесторы вывели из фондов данной 
категории около 665 млн руб., что на 
треть меньше вывода, зафиксирован-
ного месяцем ранее, но является вто-
рым по величине негативным резуль-
татом за все время их существования. 

Выводу средств из фондов фондов спо-
собствовало продолжившееся укре-
пление рубля. По итогам марта курс 
доллара на российском рынке снизил-
ся на 5,7%, почти до 58 руб./$. «Инвесто-
ры фиксируют прибыль, полученную 
от девальвации рубля и роста самого 
популярного актива в прошлом го-
ду»,— отмечает начальник управле-
ния продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константин Кирпичев.

В этих условиях востребованной 
была только одна категория фондов — 
смешанных инвестиций. За месяц 
фонды данной категории привлекли 
более 500 млн руб. По словам господи-
на Барка, в условиях высокой вола-
тильности и при отсутствии «точеч-
ных» идей сбалансированная страте-
гия является наиболее эффективной. 
Такие фонды имеют самую широкую 

инвестиционную декларацию с точки 
зрения инструментов инвестирова-
ния, что позволяет управляющим сни-
зить риски за счет диверсификации 
как по классам активов, так и по секто-
рам. «Еще одним важным преимуще-
ством перед другими типами фондов 
является возможность быстро менять 
аллокацию активов в портфеле и зара-
батывать как на росте рынка акций, 
так и на росте долгового рынка»,— от-
мечает господин Барк. «Выбор в поль-
зу сбалансированной стратегии дела-
ют как новые, так и уже существую-
щие инвесторы. Первые покупают 
паи на новые деньги, вторые — пере-
ходят в сбалансированные фонды из 
других фондов»,— отмечает Констан-
тин Кирпичев.

В ближайшей перспективе участ-
ники рынка не исключают сохране-
ния интереса к сбалансированной 
стратегии. «Отдельных идей по-преж-
нему немного, но российские активы 
остаются дешевыми по отношению к 
аналогам на развивающихся рынках 
из-за высокой премии за риск. Если 
риски продолжат сокращаться, то дис-
конт постепенно будет снижаться, а 
желание рисковать — расти. Происхо-
дить это в разных классах активов бу-
дет неравномерно, что опять же дела-
ет сбалансированную стратегию эф-
фективной»,— отмечает господин 
Барк. Председатель совета директоров 
«ВТБ Капитал Управление активами» 
Владимир Потапов считает, что во вто-
ром квартале отток с рынка в целом 
должен приостановиться, а в третьем 
и четвертом возобновиться приток. «В 
условиях укрепления курса рубля, 
снижения его волатильности может 
начаться процесс дедолларизации 
сбережений, в результате спрос на ру-
блевые инвестиционные продукты 
может вернуться»,— отмечает госпо-
дин Потапов.

Виталий Гайдаев

Смутный объект 
вложения
Коллективным инвестициям  
не хватает идейИнституциональные инвесто

ры, распоряжающиеся почти 
800 млрд руб. долгосрочных 
средств, оперативно отреагиро
вали на изменение рыночной 
конъюнктуры. В крупнейших 
негосударственных пенсион
ных фондах оценили стабили
зацию долгового рынка и ре
шили наращивать долю обли
гаций в портфеле. При этом 
в большинстве фондов плани
руют сокращать вложения в де
позиты — изза коррекции ста
вок и грядущих регуляторных 
ограничений.

”
Ъ“ опросил представителей топ-

10 негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) о том, как менялись 
инвестиционные портфели пенси-
онных накоплений в первом кварта-
ле. На опрошенные фонды прихо-
дится 776,3 млрд руб. пенсионных 
накоплений, это 70% от всего объе-
ма накоплений в НПФ. В течение 
первых трех месяцев года ситуация 
на фондовом рынке несколько ста-
билизировалась по сравнению с 
прошедшим декабрем. ЦБ поэтапно 
опустил ключевую ставку с 17% до 
14% годовых. Вторичный долговой 
рынок отчасти восстановился после 
провала конца года: в течение пер-
вого квартала доходности государст-
венных и корпоративных облига-
ций несколько снизились, следова-
тельно, выросли их цены (см. 

”
Ъ“ от 

1 апреля).
Во многих НПФ планомерно уве-

личивается доля облигаций и сокра-
щается объем депозитов. На фоне 
снижения ставок по депозитам на-
чала постепенно расти цена облига-
ций, что позволит заработать не 
только на купонном доходе, но и на 
росте самих бумаг. «В первом кварта-

ле шел процесс, обратный тому, что 
наблюдался во второй половине 
2014 года, мы постепенно возвраща-
лись из депозитов в облигации. Это 
связано с восстановлением рынка, 
мы полагаем, что сейчас имеет 
смысл перекладываться в более рис-
ковый и доходный актив. Впрочем, 
это плавный процесс: мы покупаем 
облигации по мере закрытия депо-
зитов»,— уточнили в НПФ «Газфонд 
пенсионные накопления». «Мы за-
крыли планово ряд депозитов и пе-
реложились в облигации. Это об-
условлено хорошим соотношением 
риска и доходности облигаций и 
коррекцией ставок по депозитам. В 
основном мы покупали облигации 
федерального займа с высокой став-
кой и большим дисконтом»,— гово-
рит директор НПФ «КИТ Финанс» 
Антон Шпилев. По словам гендирек-
тора НПФ Сбербанка Галины Моро-
зовой, «была проведена ротация по 
портфелю корпоративных облига-
ций, пересматривались дюрация и 
эмитенты». Интерес к недооценен-
ным качественным облигациям 
проявили и в НПФ «ВТБ Пенсион-
ный фонд».

Акции сейчас не пользуются по-
пулярностью среди НПФ. «Если в на-
чале квартала котировки большин-
ства акций росли, то в марте цена 
падала. Поскольку управляющие 
пенсионными накоплениями не 
ожидали стабильного долгосрочно-
го роста этих инструментов, то если 
и покупали их, то в небольшом объ-
еме и на короткий период»,— ука-
зывает гендиректор управляющей 
компании «Капиталъ» Вадим Со-
сков. «В конце прошлого года мы со-
кратили долю акций менее чем до 
10%, и эта доля будет еще мень-
ше»,— говорит директор НПФ «Про-
магрофонд» Ольга Буланцева. «В 
конце декабря—начале января мы 
купили небольшой объем акций, но 
к середине февраля успели выйти 
из них, зафиксировав доход»,— до-
бавляет госпожа Морозова.

Во втором квартале ряд фондов 
также планирует сократить долю де-
позитов, готовясь к соблюдению 
требований положения ЦБ 451-П: 
согласно документу, доля пенсион-
ных накоплений, размещенных в 
депозитах и облигациях банков, с 1 
июля не должна превышать 60% 

портфеля. «Мы сократим долю депо-
зитов с тем, чтобы она соответство-
вала нормам регулирования»,— ут-
верждает гендиректор НПФ «ЛУ-
КОЙЛ Гарант» Сергей Эрлик.

Впрочем, в НПФ «Благосостояние 
ОПС», наоборот, планируется суще-
ственно увеличить долю депозитов 
и финансовых инструментов систе-
мообразующих банков. О том, ка-
кая доля депозитов у НПФ «Благосо-
стояние ОПС» сейчас, в фонде не от-
ветили, но если она сохранилась на 
уровне конца 2013 года (28%), то у 
фонда есть запас для увеличения 
вложений в банковские инструмен-
ты. Данные меры, по мнению ме-
неджмента фонда, позволят увели-
чить текущую доходность и мини-
мизировать потенциальную отри-
цательную рыночную переоценку 
при сохранении кредитного качест-
ва портфеля.

О готовности воспользоваться 
новыми инвестиционными воз-
можностями (такими как вложения 
в индексные фонды) заявили толь-
ко в НПФ «Газфонд пенсионные на-
копления». «Мы установили долю 
на зарубежные индексные фонды, 
но с учетом сложного хеджирова-
ния от валютных рисков — неболь-
шую, в пределах 10% (то есть потен-
циально около 6,3 млрд руб.— 

”
Ъ“). 

Это новый инструмент, недавно 
разрешенный ЦБ. Использование 
его позволяет уйти от рисков рос-
сийского рынка и заработать на рас-
тущих зарубежных»,— считает ген-
директор фонда Андрей Кокин. «По-
скольку валютные курсы более 
или менее стабилизировались, та-
кие вложения носят неспекулятив-
ный характер»,— считает господин 
Сосков.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды поверили в долг
НПФ перекладываются из депозитов в облигации

Действительно, проект нового до-
кумента ЦБ содержит положение, со-
гласно которому любая система, внес-
шая депозит в ЦБ, сможет вернуть 
свои средства практически сразу по-
сле того, как все операции ее банков-
участников пойдут через НСПК. Для 
этого потребуется отправить заявле-
ние в ЦБ и подождать максимум 11 ра-
бочих дней.

«Если новая формулировка поло-
жения ЦБ действительно даст Visa воз-
можность избежать размещения депо-
зита, это можно будет расценить как 
доказательство возможностей игро-
ков с сильным лобби»,— считает собе-
седник 

”
Ъ“ на платежном рынке. 

Впрочем, в банках не считают отсроч-
ку для Visa выгодной только ей. По 
мнению председателя правления бан-
ка «Авангард» Валерия Торхова, про-
тив такой отсрочки никто из банкиров 
возражать не станет. «Это избавит от 
возможного роста расходов сами бан-
ки, поскольку в противном случае Visa 
могла бы пересмотреть свою тариф-
ную политику и стать менее лояльной 
по отношению к российским банкам, 

например, в вопросе перерасчета стра-
ховых депозитов, размещаемых ими 
по требованию самой системы»,— по-
ясняет он. Замглавы Федеральной ан-
тимонопольной службы Андрей Ка-
шеваров, в свою очередь, заявил, что 
ведомство будет следить за реакцией 
рынка на развитие ситуации, но дей-
ствия ЦБ в любом случае вне компе-
тенции ФАС. В ЦБ в пятницу не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал

Пластичное 
регулирование

Единоличный владелец «Рус
Рейтинга» Александр Зайцев 
продал контрольную долю в 
рейтинговом агентстве бывше
му сотруднику МГТУ ЦБ Сергею 
Абляеву. Господин Абляев, до 
ЦБ успевший поработать в де
сятке банков, занял пост генди
ректора рейтингового агентст
ва и будет специализироваться 
на взаимодействии с органами 
власти.

О том, что контроль над рейтин-
говым агентством «Рус-Рейтинг» пе-
решел к новому акционеру, 

”
Ъ“ рас-

сказал бывший 100-процентный 
владелец агентства Александр Зай-
цев. «Все необходимые соглашения 
были подписаны в конце марта, те-
перь у меня появился партнер»,— 
сказал господин Зайцев. Он не рас-
крывает, какую долю он продал Сер-
гею Абляеву, однако, по его словам, 
«речь может идти о контрольном па-
кете». Новый акционер займет пост 
гендиректора, который ранее зани-
мал господин Зайцев. При этом 

Александр Зайцев возглавит совет 
директоров «Рус-Рейтинга».

• «Рус-Рейтинг» является одним из 
четырех российских рейтинговых 
агентств. Создан в 2001 году Ричар-
дом Хейнсвортом. На базе «Рус-Рей-
тинга», а также китайского агент-
ства Dagong Global Credit Rating Co и 
американского Egan Jones Rating со-
здано международное агентство 
Universal Credit Ratings Group. Имен-
но оно неоднократно рассматрива-
лось правительством РФ как проект 
альтернативы агентствам «боль-
шой тройки» (см. 

”
Ъ“ от 22 апреля).

Александр Зайцев приобрел 100% 
акций «Рус-Рейтинга» у Ричарда Хейн-
сворта и партнеров в декабре 2013 го-
да. «Любой бизнес так или иначе впо-
следствии должен быть продан. Кро-
ме того, я бы хотел, используя синер-
гетический эффект, повысить опера-
ционные доходы компании. Я в не-
давнем прошлом инвестбанкир, он 
человек из системы, при этом мы 
давно знакомы»,— пояснил причину 
столь быстрой продажи доли Алек-

сандр Зайцев. При этом Сергей Абля-
ев, по его словам, имея научный 
опыт и докторскую степень по эконо-
мике, будет работать над совершенст-
вованием методологий, а также возь-
мет на себя техническое взаимодей-
ствие с органами власти.

Сергей Абляев в финансовом сек-
торе работает с начала 1990-х. До при-
хода в ЦБ он успел поработать в десят-
ке банков, среди которых были «Им-
периал», Первый русский банк, «Неф-
тяной», «Кредиттраст» (там господин 
Абляев был зампредом правления), 
«Сибконтакт» и т. д. В 2010 году Сер-
гей Абляев ушел с поста первого зам-
преда Новикомбанка начальником 
ОПЕРУ МГТУ Банка России, в 2012 го-
ду он стал заместителем начальника 
МГТУ Банка России. 31 января теку-
щего года господин Абляев попал 
под плановое сокращение вместе с 
двумя другими замами начальника 
МГТУ Алексея Плякина.

«Скорее всего, новый акционер 
нужен для продвижения интересов 
агентства в ЦБ. Сейчас агентства де-

лят рынок, и от взаимодействия с ре-
гулятором многое зависит. Тут пока-
зателен пример с возможностью ис-
пользовать только рейтинги 

”
Экс-

перт РА“ из отечественных агентств 
при инвестировании пенсионных 
накоплений»,— говорит источник 

”
Ъ“ на рынке. Замгендиректора 

агентства AK&M Людмила Еремина 
возражает: «Непонятно, какие связи 
остались у Сергея Абляева в ЦБ. При 
этом их открытое использование не-
сет большие репутационные риски 
для обеих сторон, ведь ЦБ — это в ка-
кой-то степени заказчик услуг рей-
тинговых агентств, он оценивает ка-
чество их работы, когда готовит зако-
нодательные акты».

На продвижение международно-
го проекта «Рус-Рейтинга» приход но-
вого акционера и гендиректора не 
повлияет. «В текущей ситуации мы 
сконцентрированы на новом законо-
дательстве и проблемах регулирова-
ния рейтинговой деятельности в 
РФ»,— признает господин Зайцев.

Любовь Царева

С партнерским прогнозом
Число акционеров «Рус-Рейтинга» поднялось на одну ступень
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1,1 миллиарда рублей  
составил чистый отток средств пайщиков  
из открытых ПИФов по итогам марта

Д о с ь е К о м у  п р и н а Д л е ж а т  с Э с  К р ы м а

Единственным инвестором в солнечную генерацию в Крыму при украинской власти, 
видимо, являлась австрийская Activ Solar GmbH, которую в СМИ неофициально свя-
зывали с бывшим вице-премьером страны Андреем Клюевым. Activ Solar получала 
от властей Крыма участки для развития СЭС под гарантии высокого зеленого тари-
фа, строительство велось на кредитные средства. При этом украинское подразделе-
ние австрийской компании традиционно уверяет, что компания была лишь девело-
пером станций, и ссылается на неких китайских и европейских инвесторов.

Текущая структура собственности в солнечной энергетике Крыма не менее за-
путанна. Известно, что после перехода Крыма к РФ крымские СЭС перешли к юр-
лицам, зарегистрированным по российскому праву. Так, судя по картотеке арби-
тражных дел, споры с украинским Ощадбанком из-за долгов вели 

зарегистрированные в январе пять российских ООО со сходными названиями — 
«Краймиа Солар 1», «Краймиа Солар 2» и так далее до «Краймиа Солар 5», которые, 
согласно «СПАРК-Интерфакс», зарегистрированы в Крыму и принадлежат австрий-
ской Black Sea Renewable Energies GmbH. Эта же компания владеет и крымским 
АО «Дельта Солар», гендиректором которого является Роман Коваленко (АО заре-
гистрировано по тому же адресу: Симферополь, ул. Рубцова, 44а, кв. 4, что и все 
«Краймиа Солары»). По тому же адресу (а также в кв. 5 того же дома) и с тем же 
гендиректором зарегистрированы еще четыре ООО — «Альфа Солар», «Бета Со-
лар», «Гамма Солар» и «Зета Солар», но их владельцем является кипрская Ournia 
Commercial Ltd. Деятельность всех компаний, согласно СПАРК, связана с произ-
водством и передачей электроэнергии.

Окупаемость СЭС возможна при 
учете в ДПМ капзатрат не менее 
50 тыс. руб. за 1 кВт мощности. Вопрос 
локализации оборудования (условие 
для участия в конкурсах по ВИЭ) мож-
но решить, если владелец ДПМ обязу-
ется инвестировать в производство 
компонентов для ВИЭ в России для 
экспорта и поддержки проектов на 
розничном рынке.

Глава Минтопэнерго Крыма Сергей 
Егоров (с мая 2010 по июнь 2014 года — 
замгендиректора ООО «Актив Солар») 
сообщил 

”
Ъ“, что СЭС в Крыму «работа-

ют на полную мощность». Ему ничего 
не известно об их передаче россий-

ским банкам, но он подтвердил, что 
долги перед этими банками у собст-
венников станций есть: возврат креди-
тов затруднен без зеленого тарифа. Раз-
витием созданных СЭС в Крыму инте-
ресуется один из крупных победите-
лей конкурсов на оптовом рынке по та-
ким станциям, уверяют источники 

”
Ъ“ 

на рынке. Наибольший объем солнеч-
ной мощности построят в ближайшие 
годы Hevel (подконтрольна «Ренове»), 
ГК «Энергия солнца» и китайская «Со-
лар Системс», но в них отрицают инте-
рес к покупке СЭС в Крыму.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымское солнце закатилось в госбанки
с7

К о н ъ ю н К т у р а
м и н Э К о н о м и К и  п р е Д с К а з ы в а е т  
Д о х о Д н о с т ь  н а К о п л е н и й

Минэкономики прогнозирует, что возможная доходность средств пенсионных нако-
плений в 2015–2024 годах превысит инфляцию в России за этот период на 1,85 про-
центного пункта. Расчет был сделан в исполнение поручения правительства по ито-
гам совещания 19 марта, где обсуждался вопрос о судьбе обязательного накопи-
тельного компонента пенсии. По прогнозу Минэкономики, доходность от управления 
средствами пенсионных накоплений негосударственными пенсионными фондами 
(НПФ) в период с 2015 по 2024 год составит 7,03% годовых, прогнозируемый уро-
вень инфляции за этот же период составит 5,18% в год. Такого результата НПФ смо-
гут добиться при условии диверсификации их инвестиционного портфеля, в том чи-
сле за счет вложений в иностранные ценные бумаги. Впрочем, в прошлом году ин-
фляция составила 11,4%, хотя по июльским прогнозам ЦБ она должна была достиг-
нуть лишь 6%. «Интерфакс», отдел финансов

п р а в и л а  и г р ы Ц е н е  н а  м о щ н о с т ь  п о Д с т и л а ю т  п о л

Минэнерго опубликовало проект поправок к постановлению правительства о поряд-
ке проведения конкурентного отбора мощности электростанций. О спорах на эту 
тему между Минэнерго и участниками рынка ”Ъ“ писал 26 февраля, 5 марта и 1 ап-
реля. В финальном проекте закреплены ранее анонсированные изменения — введе-
ние «ценового пола», не дающего цене на мощность слишком сильно упасть из-за 
избытка предложения, более строгие технические требования для старых станций, 
вводящие санкции при падении коэффициента использования установленной мощ-
ности ниже 30% и росте коэффициента неготовности больше 0,1. Цену на мощность 
ограничат самой дорогой заявкой в ценовой зоне, сниженной на 15% (таких зон на 
оптовом энергорынке всего две — Европа и Сибирь), а не в зоне свободного пере-
тока (их более 20), как ранее. В этом году также планируется платить ГЭС не за всю 
мощность, а из расчета маловодных годов, что снизит их доходы. Будет оплачивать-
ся только 70% от средней используемой мощности ГЭС за последние десять лет 
или мощность по показателям маловодного года, если она выше этого показателя. 
Наталья Скорлыгина

цитата

Visa начала активно взаимо-
действовать с НСПК и банками 
для перевода внутрироссийских 
операций в НСПК. Процесс, 
по заявлениям Visa, будет завер-
шен в ближайшие месяцы
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России, 1 апреля
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и предполагал 
”
Ъ“, привлече-

ние «консорциума инвесторов» 
во главе с «Роснефтью» к строи-
тельству верфи «Звезда» на Даль-
нем Востоке не помогло проекту 
с поиском частного финансиро-
вания. «Роснефть» по-прежне-
му претендует на средства Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ) для достройки верфи, и, 
поданным 

”
Ъ“, объем финанси-

рования может достигнуть 89 
млрд руб. Выросла и стоимость 
строительства — до 130–140  млрд 
руб. Но по словам источников 

”
Ъ“, несмотря на неоднократную 

критику темпов проекта Влади-
миром Путиным, шанс выде-
ления средств велик, посколь-
ку достройка верфи напрямую 
 связана с импортозамещением 
в судостроении.

В пятницу вице-премьер Арка-
дий Дворкович заявил, что прави-
тельство может поддержать заявку 
«Роснефти» на средства ФНБ для стро-
ительства верфи «Звезда» в Примо-
рье. Он отметил, что по остальным 
заявкам «Роснефти» «окончательно-
го решения нет», а запуск «Звезды» 
«связан с темой импортозамещения» 
тех судов, которые сейчас закупают-
ся в Южной Корее и других стра-
нах. Господин Дворкович не сказал, 
сколько денег из ФНБ потребуется на 
«Звезду», отметив лишь, что «там зна-
чительные объемы». Представитель 
вице-премьера отказалась от ком-
ментариев. Но в Минэкономики 

”
Ъ“ 

сообщили, что «пройден только пер-
вый этап»: министерство «согласова-
ло и направило в Минэнерго поло-
жительное заключение на стратеги-
ческое обоснование проекта», а объ-
ем средств будет «понятен только по-
сле комплексной оценки проекта».

По данным источников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией в судостроении и 
близких к «Роснефти», компания хо-
чет получить из ФНБ на проект око-
ло 89 млрд руб. Но, отмечает один из 
них, общая стоимость проекта возро-
сла с 111 млрд до 130–140 млрд руб., 

и пока неясно, сможет ли госкомпа-
ния получить всю запрошенную сум-
му из ФНБ — по закону она должна 
составить не более 40% от стоимости 
проекта. По словам источников 

”
Ъ“, в 

конце зимы в правительстве полага-
ли, что на «Звезду» целесообразно вы-
делить из ФНБ около 35,6 млрд руб. 
Впрочем, рассказывают собеседники 

”
Ъ“, «финансирования на 40% будет 

недостаточно для проекта в условиях 
ослабления рубля и дорогих креди-
тов». Вопрос по объему средств «будет 
решать руководство страны», говорит 
собеседник 

”
Ъ“. В «Роснефти», Объе-

диненной судостроительной корпо-
рации (ОСК) и Газпромбанке (входят 
в консорциум инвесторов в «Звезду») 
от комментариев отказались.

«Суперверфь» ОСК «Звезда», зало-
женная в 2009 году, ориентирована 
на шельфовые заказы «Роснефти» и 
«Газпрома» и должна была строить-
ся СП с южнокорейской DSME. Но 
к 2012 году DSME вышла из проек-
та. По словам источников 

”
Ъ“, нео-

пределенность с партнером, нехват-
ка средств и отсутствие плана зака-
зов вызвали «существенное отстава-
ние». В 2013 году верфь решили пе-
редать консорциуму «Роснефти» и 
Газпромбанка, которые должны по-
лучить 75% в Дальневосточном цент-
ре судостроения и судоремонта ОСК.

Но консорциум не обеспечил 
привлечения существенных инве-

стиций. Еще в конце 2013 года ста-
ло известно, что он претендует на 
финансирование ВЭБа на 100 мл-
рд руб., а еще 27,5 млрд руб. могли 
быть выделены по госпрограмме 
«Развитие судостроения». Но, гово-
рят источники 

”
Ъ“, было решено «за-

менить финансирование ВЭБа сред-
ствами ФНБ», а объем финансирова-
ния за счет госпрограммы сократил-
ся до 6 млрд руб. Передача контроля 
над верфью не решила и проблем со 
строительством: в ноябре 2014 года 
Владимир Путин вновь критиковал 
строителей «Звезды» за отсутствие 
портфеля заказов до 2018 года по 
гражданским проектам и поручил 
«в ближайшее время определиться 
по источникам финансирования». 
25 марта темпы проекта критиковал 
уже вице-премьер Дмитрий Рогозин.

По словам источников 
”
Ъ“, близ-

ких к «Роснефти», она подала заявку 
в ФНБ полгода назад. Компания хо-
чет получить из фонда 1,5 трлн руб. 
на 16 проектов, среди которых разра-
ботка арктического шельфа, «Роспан», 
Юрубчено-Тохомское, Русское место-
рождения, АНХК и ВНХК. Сейчас за-
явки рассматриваются правительст-
вом. Источники 

”
Ъ“ в Белом доме го-

ворят, что «реально 
”
Роснефть“ может 

претендовать на помощь только по 

”
Звезде“». «Это стратегический про-

ект, нужный отрасли, все остальное 
— проблемы 

”
Роснефти“, она должна 

финансировать их из инвестпрограм-
мы»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что «достраивать “Звезду“ 
нужно, у нефтегазовых компаний 
большие потребности в шельфовой 
технике, а прекращение строитель-
ства стало бы серьезным ударом да-
же с точки зрения имиджа». Она счи-
тает, что верфь вряд ли удастся пол-
ноценно запустить к 2018 году, но 
задержка, «возможно, позволит син-
хронизировать планы постройки су-
дов с реальными сроками освоения 
месторождений».

Егор Попов,  
Кирилл Мельников

К ФНБ пришла «Звезда»
На проблемную верфь у государства просят до 90 млрд рублей

ООН планирует пересмотреть 
 регламент проведения конкур-
сов по выбору поставщиков ави-
атранспортных услуг. Сейчас 
не менее половины контрак-
тов, заключаемых на этом рын-
ке с годовым объемом более 
$700 млн, приходится на услуги, 
оказываемые российскими ави-
акомпаниями. Этот бизнес яв-
ляется одним из ключевых для 
«ЮТэйр», столкнувшейся с серь-
езными финансовыми пробле-
мами. Новая методика ООН мо-
жет усложнить игрокам из РФ 
участие в процессе отбора и по-
высить их расходы.

Закупочные подразделения ООН 
планируют внедрить новую методику 
проведения торгов при заключении 
контрактов на поставку авиатранс-
портных услуг. К 17 апреля аккреди-
тованные при ООН перевозчики и 
авиационные власти должны проа-
нализировать преимущества и недо-
статки новой схемы. Затем методику 
обсудят на конференции в штаб-квар-
тире ООН в Нью-Йорке с компания-
ми, участвовавшими в тендерах или 
планирующими сотрудничать с ООН. 
В Росавиации отказались от дополни-
тельных комментариев.

В штаб-квартире ООН 
”
Ъ“ пояс-

нили, что подобная схема уже ис-
пользуется для поставок продуктов 
и услуг для миротворческих опера-
ций. Ее суть в том, что в требовани-
ях тендера не будет указываться тип 
и количество необходимой авиатех-
ники, а лишь общие условия. Участ-

ники должны указать в заявках на-
иболее «эффективные решения, со-
ответствующие требованиям». Пред-
ложения будут оцениваться на осно-
ве некоего «комплексного подхода». 
Победит компания, предложившая 
наиболее «рентабельный вариант». 
Методика будет применяться к дол-
госрочным и наиболее дорогостоя-
щим контрактам на чартерные авиа-
ционные услуги, включая вертолет-
ные перевозки.

• По данным ООН, в 2014 году объем 
авиатранспортных услуг для органи-
зации составил $773 млн (24,1% от об-
щего объема услуг для ООН). Российские 
компании заняли третье место в рей-
тинге поставщиков после США и ОАЭ, 
предоставив услуг (в том числе авиа-
ционных) на $312 млн. На долю авиа-
компаний из РФ приходится порядка 
75% от выигранных авиатранспорт-
ных конкурсов.
Из российских авиакомпаний 

основная часть контрактов доста-
ется группе «ЮТэйр», ее доля в ави-
азаказах ООН в 2014 году состави-
ла 64%. В отчетности «ЮТэйр» по 
МСФО за 2013 год указывается, что 
выручка по договорам с ООН соста-
вила $292,8 млн. Для компании эти 
доходы крайне важны: из-за боль-
шого долга компания находится 
в сложной ситуации — еще в 2014 
году заметно сократила количест-
во авиарейсов и сейчас претендует 
на госгарантии (около 19 млрд руб.). 
В «ЮТэйр» не комментируют свое 
участие в разработке новой методи-
ки ООН.

ООН уже несколько лет планиро-
вала изменить процесс проведения 
авиатранспортных конкурсов для по-
вышения их прозрачности. Начиная 
с 2006 года организация провела ряд 
проверок миротворческих операций 
с привлечением авиации. Так, в ауди-
те за 2012 год ООН рекомендовано 
«систематически обращаться к боль-
шему числу поставщиков услуг для 
решения проблемы конкуренции». 
Проанализировав в 2006–2010 годах 
39 долгосрочных контрактов на чар-
терные перевозки, аудиторы пришли 
к выводу, что к участию в тендере при-
глашались от 30 до 86 поставщиков 
из разных стран, но в среднем лишь 
3,5 участника отвечали на приглаше-
ние. В ООН 

”
Ъ“ уточнили, что конкур-

сы на чартерные авиауслуги будут 
международными для «обеспечения 
максимального числа участников».

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, считают, что при распростра-
нении методики на авиатранспорт 
могут серьезно пострадать россий-
ские игроки. «Авиакомпаниям бу-
дет сложно предоставить весь ком-
плекс логистических услуг, а значит, 
они не смогут полностью удовлетво-
рять выдвигаемым требованиям»,— 
считает собеседник 

”
Ъ“. Борис Ры-

бак из Infomost говорит, что положе-
ние российских компаний на рын-
ке услуг ООН станет окончательно 
понятным после принятия методи-
ки, но одним из последствий может 
стать рост затрат на административ-
но-организационные расходы.

Елизавета Кузнецова

ООН переберет авиакомпании
«ЮТэйр» ждет усиленная конкуренция

ЦИТАТА

Речь идет о том, чтобы сформи-
ровать единый государственный 
заказ на все судостроение
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ 28 февраля  
во Владивостоке в ходе совещания 
по строительству верфи «Звезда»

Увольнения будут проходить «в 
строгом соответствии» с Трудовым 
кодексом, уволенные получат ком-
пенсации, а некоторым предложат 
пройти переобучение и трудоустро-
иться в другие подразделения. Часть 
штата оптимизируют за счет сотруд-
ников, выходящих на пенсию, но в 
«Ростехе» обещают, что те, кто обла-
дает ценными компетенциями, «мо-
гут претендовать на места в советах 
директоров». По итогам сокращения 
изменится и управленческая струк-
тура: часть непрофильных функций 
будет передана на аутсорсинг, а ряд 
функций центрального аппарата уй-
дут «головным организациям хол-
дингов или центрам сервисов».

В «Ростехе» уверяют, что програм-
ма оптимизации штата напрямую 
не связана с кризисом. Сокраще-
ния объясняют переходом «на но-
вый этап развития»: если раньше 
ключевыми задачами менеджмен-
та были «консолидация активов, со-
здание вертикально интегрирован-
ных структур и профильное распре-
деление» компетенций, то теперь в 
«Ростехе» хотят сосредоточиться на 
«росте инвестпривлекательности». 
При этом в госкорпорации призна-

ют, что «в кризис эффективность де-
монстрируют компактные организа-
ции с небольшим количеством уров-
ней управления».

Раньше предприятия «Ростеха» не 
проводили масштабных сокраще-
ний. Серьезная оптимизация в прош-
лом году была лишь на АвтоВАЗе («Ро-
стеху» принадлежит блокпакет), штат 
которого сократился на 14 тыс. чело-
век, в этом году компания планирует 
сократить 1,1 тыс. менеджеров. После 
резкого падения спроса на автомоби-
ли сокращения прошли или продол-
жаются на многих предприятиях ав-
топрома — на заводе Ford Sollers в 
Ленобласти, предприятии Citroen, 
Peugeot и Mitsubishi «ПСМА Рус» в Ка-
лужской области, петербургском за-
воде GM, который принял решение 
свернуть сборку в России.

Из госкомпаний прошлой осенью 
сокращения центрального аппарата 
начала «Роснефть». Как рассказыва-
ли источники 

”
Ъ“, в компании ре-

шили сократить московский офис 
на 20–25%, но собеседники 

”
Ъ“ отме-

чали, что речь шла в основном о со-
кращении вакансий. О возможном 
сокращении 5,7 тыс. человек (около 
8%) объявляла в марте Федеральная 
пассажирская компания ОАО РЖД. 
До 80% сотрудников (около 6 тыс.) 

может сократить подконтрольный 
Уралвагонзаводу челябинский «ЧТЗ-
Уралтрак», о сокращениях говорят и 
другие машиностроители.

По мнению главы совета директо-
ров кадрового агентства TopContact 
Артура Шамилова, «на этапе консо-
лидации активов в управленческой 
структуре неизбежно возникали ду-
блирующие функции, сотрудников 
могли брать 

”
с запасом“, но после то-

го, как большая часть активов собра-
на, менеджмент стоит упорядочить». 
По его мнению, кризис «просто заста-
вил компанию форсировать необхо-
димый процесс». Эксперт отмечает, 
что большинство других крупных го-
скомпаний редко привлекают внеш-
них HR-консультантов, в том числе 
из соображений конфиденциально-
сти, такая практика больше распро-
странена среди российских частных 
компаний и за рубежом. По оценкам 
господина Шамилова, даже если HR-
консультанты и привлекаются го-
скомпаниями, фактически испол-
няется лишь около 20% их рекомен-
даций, окончательные решения о 
сокращениях все равно в основном 
принимаются топ-менеджментом 
или советами директоров.

Егор Попов,  
Кирилл Мельников

«Ростех» сэкономит  
на «белых воротничках»

Индия, второй по величине ми-
ровой потребитель калия, на пе-
реговорах с поставщиками на-
стаивает на сохранении цены 
в этот сезон на текущем уров-
не $322 за тонну. Производители 
рассчитывают на рост стоимо-
сти как минимум на $20 на тон-
ну, после того как Китай подпи-
сал контракт с минимальным 
ростом $10 на тонну. Но скорого 
подписания индийских контрак-
тов, как и заметного роста цены, 
не ожидается: позиции  Дели уси-
ливает то, что, по неофициаль-
ным данным, «Беларуськалий» 
продолжает отгрузки в Индию 
на прежних условиях.

В конце марта завершились кон-
тракты Индии с основными миро-
выми производителями на постав-
ки калийных удобрений. Cоглаше-
ния на сезон 2015–2016 годов, гово-
рят источники 

”
Ъ“, могут быть под-

писаны только в конце апреля. Ос-
новные поставщики рассчитывают 
на повышение цены как минимум 
на $20 на тонну ($340–345 CFR за тон-
ну), что соразмерно при расходах на 
фрахт и других затратах с подорожа-
нием калия для Китая. Но, говорит-
ся в обзоре Fertecon от 31 марта, один 
из крупных производителей согла-
сился поставлять новые объемы ка-
лия ряду покупателей по текущей це-
не 322$ на условиях CFR. По данным 
источников 

”
Ъ“, речь идет о трейдере 

«Беларуськалия» БКК. Так, отмечают 
собеседники 

”
Ъ“, БКК отправила не-

сколько кораблей с загрузкой около 
100 тыс. тонн, которые дойдут до Ин-
дии уже в апреле. Это, отмечают они, 
позволит импортерам усилить свою 
переговорную позицию. В БКК полу-
чить комментарий не удалось.

Индия — второй по величине 
потребитель калия в мире (около 
4–4,5 млн тонн) после КНР и традици-
онно повышает цену контракта на ка-
лий пропорционально росту цены на 
китайском рынке. В конце марта два из 
трех крупнейших поставщиков (БКК и 
североамериканская Canpotex) заклю-
чили контракты на поставки в Китай с 
ростом лишь на 3% ($10), до $315 за тон-
ну, «Уралкалий» продолжает перегово-
ры. В компании ситуацию не коммен-
тируют. Индия настаивает на сохране-
нии цены. Управляющий директор го-
сударственной Indian Potash Ltd (круп-
нейший импортер) Парвиндар Син-
гх Галот говорил на прошлой неделе 
Reuters, что страна «не может позво-
лить себе повышение цен».

В Fertecon это объясняют сохра-
нением регулирования цен на азот-
ные удобрения, которые будут более 
востребованы, чем дорогие калий-
ные, и девальвацией рупии. Если це-
на $322 в марте 2014 года была экви-
валентна 19,4 тыс. рупий, то в марте 
2015-го это уже 20,25 тыс. рупий. По 

данным агентства, в прошлом меся-
це в Индию отгружено около 300 тыс. 
тонн калия по прошлогоднему кон-
тракту: 33 тыс. тонн от «Уралкалия», 
62,5 тыс. тонн от БКК, по 58 тыс. тонн 
от Canpotex и ICL. Источники 

”
Ъ“ 

предполагают, что в Индии первым 
заключит контракт тот, «у кого рань-
ше сдадут нервы», и не исключают по-
вторения китайского сценария.

На другом крупном рынке — в 
Бразилии, где цены упали из-за низ-
кого спроса с $380 до $335 за тонну, 
ситуация корректируется, отмечает 
Fertecon, минимальная стоимость 
калия выросла до $340. «Опытные 
импортеры использовали низкие 
цены в своих интересах, заказав 
объемы с поставкой в течение апре-
ля по $335–340», а новые продажи, 

отмечают в Fertecon, будут прохо-
дить по ценам до $360 за тонну.

Константин Юминов из Raiffei-
sen bank считает, что в итоге произ-
водители, скорее всего, смогут до-
биться от Индии роста цены, сопо-
ставимого с китайским контрактом, 
то есть на $10 за тонну. Он отмеча-
ет, что риск девальвации рупии тра-
диционен для страны, но за год она 
подешевела не так сильно — на 4%. 
По словам эксперта, спрос в Индии 
во многом будет зависеть от объема 
дотаций и маржи импортеров, кото-
рые правительство скоро объявит. 
На других рынках, говорит госпо-
дин Юминов, цены будут мало зави-
сеть от контрактов в Китае и Индии, 
определяясь местным спросом.

Ольга Мордюшенко 

Индия не обещает химикам новых прибылей
В Дели не готовы к росту цен на калий
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МЕТАЛЛУРГИЯ

У ММК остался  
лишний уголь
Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат (ММК), планиро-
вавший продать две убыточные 
Чертинские шахты своей уголь-
ной компании «Белон», не смог 
договориться с покупателями 
и намерен закрыть одну из про-
блемных шахт.

ММК Виктора Рашникова (контр-
олирует 87,27% акций) получил одо-
брение ФАС на покупку 100% акций 
ЗАО «Шахта 

”
Костромовская“». Шах-

та мощностью 1,5 млн тонн коксую-
щегося угля в год входит в угольную 
компанию «Белон» (у ММК 95,4% ак-
ций). Белону также принадлежат 
шахты «Чертинская-Южная» и «Чер-
тинская-Коксовая» и обогатитель-
ная фабрика «Беловская».

• В 2014 году добыча «Белона» — 
3,6 млн тонн. Выручка угольно-
го бизнеса ММК — 10,4 млрд р уб. 
(10,8 млрд руб. в 2013 году), EBITDA 
— 476 млн руб. (1,5 млрд руб. го-
дом ранее), убыток — 1,16 млрд руб. 
(732 млн руб.). Свыше 90% продаж 
«Белона» шли на ММК, в себестои-
мости комбината уголь составил 
17,5–18%.
В ноябре 2014 года финдиректор 

ММК Сергей Сулимов заявлял, что 
компания договаривается с инвес-
торами о продаже убыточных Чер-
тинских шахт (добыли в 2014 году 
около 2 млн тонн угля, запасы — 
около 50 млн тонн), сделку плани-
ровалось закрыть в начале 2015 го-
да. Возможно, ММК хотел переофор-
мить на себя «Костромовскую» с фа-
брикой и продать «Белон» с убыточ-
ными шахтами, предполагает собе-

седник 
”
Ъ“ на рынке. В ММК не ком-

ментируют ходатайство в ФАС, но 
заверяют, что сейчас «не ведут пе-
реговоры по продаже 

”
Белона“ или 

отдельных его активов». Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, пояс-

нил, что ММК и потенциальные по-
купатели не сошлись в цене. Заявку 
на покупку фабрики в ФАС ММК не 
подавал, добавили в службе. 

Проблему убыточных шахт ММК 
решает теперь сам: в рамках про-
граммы повышения операционной 
эффективности «Белона» пройдет 
консервация «Чертинской-Южной» 
(сотрудники переводятся на «Чер-
тинскую-Коксовую»). Это позволит 
«снизить издержки, нарастить до-
бычу и оптимизировать затраты 

”
Бе-

лона“». Оценить эффект в денежном 
выражении в ММК не смогли.

Анатолий Джумайло
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деловые новости

К 2025 году в России должны 
 появиться собственные мо
бильные и операционные сис
темы, средства управления «об
лачными» сервисами и базами 
данных. Их созданием займет
ся  автономная некоммерческая 
организация, в которую войдут 
российские разработчики соф
та и, возможно, производители 
из стран БРИКС. За рубежом по
добную схему используют кон
сорциумы The Linux Founda
tion и OpenStack Foundation, 
но их успех объясняется учас
тием в альянсе таких компа
ний, как Samsung и IBM.

Минкомсвязь намерена создать 
автономную некоммерческую орга-
низацию (АНО), которая займется 
коллективной разработкой про-
граммного обеспечения (ПО) в тех 
сегментах, где на данный момент со-
храняется высокий уровень зависи-
мости от иностранных поставщиков. 
Соответствующее положение содер-
жится в отраслевом плане импортоза-
мещения ПО, подписанном минист-
ром связи Николаем Никифоровым.

К 2025 году, согласно этому плану, 
доля импорта софта должна состав-
лять не более 50%. На данный момент 
доля импорта клиентских и мобиль-
ных ОС составляет 95%, серверных ОС 
— 75%, систем управления базами 
данных — 86%, средств управления 
«облачной» инфраструктурой и вирту-
ализацией — 93%, а пользовательско-
го офисного ПО — 97%. В то же время 
объем импорта бизнес-приложений 
(ERP, CRM, BI) должен сократиться с те-
кущих 75% до 25%, антивирусного ПО 
— с 60% до 40%, а интернет-сервисов, 
применяемых в корпоративной сре-
де (электронная почта, браузер),— с 
50% до 10%.

К работе АНО, несмотря на жела-
ние отказаться от импортного софта, 
могут быть привлечены и разработчи-
ки из стран БРИКС. «По данному на-
правлению считаем, что надо пойти 
по пути коллективной разработки ПО 
совместно с другими странами, в пер-
вую очередь странами БРИКС. Таких 
примеров в мире достаточно мно-
го»,— сообщил господин Никифоров.

• По данным Национальной ассо
циации участников электронной 
торговли, самым востребованным 
разработчиком ПО в госсекторе 
и компаниях с госучастием по ито
гам 2014 года стал SAP — его реше
ний госструктуры закупили на 

5,6 млрд руб. Следом идут Oracle 
(4,6 млрд руб.) и IBM (3,3 млрд руб.), 
Microsoft (3,05 млрд руб.) и Cisco 
(1,9 млрд руб.). Среди отечествен
ных вендоров наиболее популярным 
является 1С, продуктов которого 
 закупили на 1,5 млрд руб. За ним 
идут  решения компаний «Галак
тика» (862,7 млн руб.) и «Парус» 
(615,8 млн руб.), Docsvision (170,2 млн 
руб.) и «Контур» (57,5 млн руб.).
В мире существует несколько 

успешных примеров некоммерче-
ских объединений по развитию соф-
та, однако они работают над свобод-
ным ПО. Так, с 2007 года продвижени-
ем, защитой и стандартизацией Linux 
занимается некоммерческий консор-
циум The Linux Foundation. Одним из 
последних проектов, поддерживае-
мых объединением, является созда-
ние мобильной ОС Tizen. Не менее 
успешным является международное 
сообщество разработчиков OpenStack 
Foundation, объединяющее 18 тыс. 
участников из 140 стран. Этот консор-
циум поддерживает разработку, ди-
стрибуцию и адаптацию решений на 
основе свободного ПО OpenStack, ко-
торое используется для управления, 
обработки, хранения и коллективной 
работы с ресурсами в частных и пу-
бличных «облаках». При этом успех 

обеих организаций во многом объяс-
няется масштабом компаний, всту-
пивших в них. Так, членами Open-
Stack Foundation являются IBM, 
Hewlett-Pac kard и Red Hat, а разработ-
ку Tizen под эгидой The Linux Founda-
tion возглавляют Samsung и Intel.

Исполнительный директор Ассо-
циации разработчиков программных 
продуктов «Отечественный софт» Ев-
гения Василенко отмечает, что в слу-
чае с российским консорциумом по-
ка не ясно, какой будет мотивация 
участия в нем разработчиков, кто бу-
дет управлять разработкой, кому бу-
дет принадлежать созданный про-
дукт и какой будет его модель коммер-
циализации. «Уже сейчас есть россий-
ские продукты практически во всех 
сегментах ПО, включая критические. 
На мой взгляд, верно делать ставку 
на уже работающие коммерче-
ские компании»,— отмечает госпожа 
Василенко. «Эффективнее было бы не 
создавать новую организацию и вкла-
дывать средства в ее развитие, а ис-
пользовать опыт и знания имеющих-
ся успешных компаний, развивать 
уже существующие проекты. Россий-
ским компаниям для развития не 
нужны деньги от государства. Главное 
— обеспечить спрос на наши реше-
ния в госструктурах»,— говорит ген-
директор компании «Смарт-Софт» Ан-
дрей Давидович.

Только коммерческие организа-
ции могут поставлять конкурентное 
программное обеспечение, уверен 
председатель правления корпора-
ции «Галактика» Дмитрий Черных. 
Идею создания АНО он воспринима-
ет «очень скептически». «У нас в стра-
не много специализированных от-
раслевых институтов, которые про-
фессионально занимаются разработ-
кой программного обеспечения. За-
чем создавать еще один, не пони-
маю»,— говорит он.

Мария Коломыченко

Минкомсвязь перешла  
в программное наступление
Подготовлен план замещения иностранного ПО

Сделку между господином Якубов-
ским и структурами ВТБ финансиро-
вал Банк Москвы (также контролиру-
ется ВТБ). Банк Москвы выдал кредит 
на 16,61 млрд руб. СЛГ, чтобы компа-
ния направила 15 млрд руб. на выкуп 
долей у структур господина Якубов-
ского, еще около 1 млрд руб.— на по-
полнение оборотного капитала СЛГ. 
Кредит оформлен под залог 276 участ-
ков в Ступино и Можайске: их балан-
совая стоимость оценивается в 
142,2 млрд руб. Эта информация со-
держится в протоколе внеочередного 
общения собрания участников СЛГ 

от 27 марта этого года: с его содержа-
нием 

”
Ъ“ также ознакомился. 25 мар-

та банк сообщил о заключении кре-
дитного договора с СЛГ. В пресс-служ-
бе Банка Москвы отказалась обсу-
ждать подробности сделки.

На 700 га, принадлежащих СЛГ, 
планируется построить логистиче-
ские центры, а на остальных пло-
щадках — совокупно 25 млн кв. м 
жилья, сообщала ранее газета РБК. 
Для сравнения: в 2014 году в Подмо-
сковье, по данным областных вла-
стей, введено 8,255 млн кв. м жилья. 
«Проект СЛГ долгосрочный»,— до-
бавляет Дмитрий Якубовский. 
Стройка окажется крупной и по объ-

ему инвестиций: ориентировочные 
затраты — $50 млрд по текущему 
курсу, отмечает председатель совета 
директоров «Бест-новостроя» Ирина 
Доброхотова. При текущем спросе 
на жилье инвестор может рассчиты-
вать на доходность 15%, добавляет 
эксперт. ВТБ, увеличивая земельный 
банк «Галса», возможно, пытается ка-
питализировать компанию и про-
дать этот актив при благоприятной 
рыночной конъюнктуре, так как для 
группы девелопмент — непрофиль-
ный бизнес, не исключает управля-
ющий партнер Blackwood Констан-
тин Ковалев.

Халиль Аминов

ВТБ сорвал земельный банк

Столичные власти и Банк 
 Москвы откроют мелким сель
хозпроизводителям и фермерам 
новый канал сбыта — на базе 
принадлежащей им «Единой 
электронной торговой площад
ки». У фермерских продуктов 
выше себестоимость, а изза 
 отсутствия налаженной логи
стики транспортные расходы 
возрастут еще больше, преду
преждают эксперты.

Департамент имущества Москвы 
и Банк Москвы откроют на базе при-
надлежащего им ОАО «Единая элек-
тронная торговая площадка» (ЕЭТП) 
«Единую систему поставок продо-
вольствия» (ЕСПП). Разместить лоты 
смогут все производители продук-
тов, но организаторы делают упор на 
мелких фермеров — на площадке 
они смогут сбыть свою продукцию 
непосредственным покупателям.

Сельхозпроизводитель сможет бес-
платно зарегистрироваться в системе 
и разместить полную информацию о 
продукции, включая подробное опи-
сание, минимальную партию, место-
нахождение, изображение товара и до-
кументов (сертификаты, проект дого-
вора). Данные отображаются в систе-
ме, и заинтересованные потребители 
смогут запрашивать подробности у 
производителя и формировать заказы.

Гендиректор ЕЭТП Антон Емелья-
нов сравнивает площадку ЕСПП с яр-
марками выходного дня или рынка-
ми. У потребителя будет возможность 
заказать фермерский продукт напря-
мую, минуя посредников, что позво-
лит сократить стоимость таких това-
ров почти вдвое, утверждают в компа-
нии. Сервис может быть интересен и 
муниципальным предприятиям, ко-

торые получат возможность через нее 
закупать продовольствие для своих 
нужд. При этом власти могут опера-
тивно контролировать закупки госу-
дарственных и муниципальных за-
казчиков в режиме администратора и 
формировать статистические отчеты 
за выбранный период, уточняют в 
компании. Как рассказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Емельянов, пилотный проект за-
пущен в Саратовской области, в бли-
жайшее время планируется вклю-

чить в него и другие регионы, в част-
ности, Краснодарский край и Пензен-
скую область. В Москве и Московской 
области ЕСПП будет доступна не рань-
ше 2016 года, когда будут устранены 
все ошибки и налажены механизмы, 
уточняет господин Емельянов. 

• ЕЭТП — крупнейший оператор 
электронных торгов для государ
ственных заказчиков и коммер
ческих предприятий. Клиентами 
компании, по ее информации, явля
ются 250 тыс. заказчиков и свыше 
270 тыс. поставщиков. Имеет бо
лее 35 представительств и дополни
тельных офисов на территории РФ.
Любой дополнительный канал 

сбыта будет полезен для производите-
лей, особенно для мелких фермеров, 
соглашаются эксперты. В то же время, 
предупреждает председатель правле-
ния Национального союза производи-
телей молока Андрей Даниленко, есть 

риск, что потребитель неохотно будет 
покупать продукцию через площадку 
из-за отсутствия гарантий качества. «У 
покупателя даже нет уверенности в 
том, что заказанный им товар вообще 
будет доставлен,— добавляет он,— 
мелкие партии удобнее купить в круп-
ных сетевых магазинах, чем заказы-
вать через интернет».

В случае с муниципальными или 
иными мелкооптовыми закупками 
такой механизм также вряд ли будет 

работать, полагает руководитель ис-
полкома Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин. Дело в том, что 
фермерские продукты имеют более 
высокую себестоимость, кроме того, 
из-за отсутствия налаженной логи-
стики транспортные расходы в этом 
случае тоже возрастают.

ЕСПП может дать возможность не-
большим компаниям найти своего 
клиента, соглашается господин 
Юшин. Но, скорее всего, это актуально 
для производителей, которые реализу-
ют нишевую продукцию, которую до-
вольно сложно найти в сетях или на 
других площадках, при этом она од-
нозначно не будет дешевой. Сейчас 
фермерскую продукцию можно зака-
зать через ряд раскрученных интернет-
площадок, но она существенно дороже 
аналогичной продукции промышлен-
ного производства, уверен он. 

Анна Зиброва

Фермеров берут  
в электронный оборот
Аграрии будут продавать продукты через интернет

Другое важное изменение, пред-
ложенное депутатами и сенатора-
ми,— сокращение сроков оплаты по-
ставленной продукции. Сегодня, по 
закону, у ритейлеров есть 10, 30 и 45 
дней (для продуктов, срок годности 
которых менее 10 дней, 10–30 дней и 
более 30 дней соответственно), чтобы 
рассчитаться с поставщиком. В зако-
нопроекте эти сроки снижены до 5, 
20 и 35 дней соответственно. ФАС со-
чла эту меру необоснованной, так как 
в законе «О торговле» предусмотрены 
максимальные сроки расчета и у 
контрагентов есть возможность запи-
сать в договоре поставки любые сро-
ки в пределах установленных.

Один из авторов законопроекта 
зампред комитета Госдумы по эконо-
мической политике Виктор Звагель-
ский подчеркивает, что основные за-
мечания ведомства не носят концеп-
туальный характер. «Мы доработаем 
документ. Я знаю, что ФАС, напри-
мер, поддерживает идею более де-

тального описания в законе отноше-
ний между ритейлерами и постав-
щиками, вплоть до описания нацен-
ки»,— говорит господин Звагель-
ский. Основная задача сейчас, по его 
словам, откорректировать поправки 
так, чтобы они устраивали в полной 
мере всех участников рынка.

Ритейлеры согласны с замечания-
ми ФАС. «Реализация предлагаемого 
пакета поправок в его нынешней ре-
дакции чревата серьезной дестаби-
лизацией ситуации на потребитель-
ском рынке»,— уверяет исполни-
тельный директор Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
Андрей Карпов. Он опасается, что 
крупные сетевые форматы могут об-
анкротиться или раздробиться на 
множество мелких торговых органи-
заций. Значительный сегмент тор-
говли, по мнению господина Карпо-
ва, уйдет в «серую» зону. Производи-
тели, в свою очередь, ожидают, что 
предложенные изменения позволят 
существенно снизить стоимость про-
дуктов на полках сетей. «Любой про-

изводитель, зная, что ему предстоит 
отдать сети 15–30% стоимости товара 
в виде бонусов, вынужден заранее 
на эти 15–30% поднять цену. Поэтому 
стоимость практически всех пище-
вых продуктов для потребителей в 
стране завышена на 20–30%»,— уве-
ряет вице-президент холдинга Roust 
Игорь Косарев.

Сейчас сети и производители в 
рамках Межотраслевого экспертно-
го совета по развитию потребитель-
ского рынка (МЭС) обсуждают свои 
предложения об изменении закона 
«О торговле». Премьер-министр 
Дмитрий Медведев поручил подго-
товить версию отрасли к 1 июля (см. 

”
Ъ“ от 12 марта). Согласовать измене-

ния закона с правительством плани-
ровалось не позднее сентября, одна-
ко, по данным 

”
Ъ“, на прошлой неде-

ле на совещании в Минпромторге 
госпожа Яровая настаивала на том, 
что законопроект должен быть рас-
смотрен Думой в трех чтениях до 
конца весенней сессии.

Анастасия Дуленкова

Бонус оставили под прилавком
с1

с7

270 тысяч поставщиков
являются клиентами «Единой электронной 
торговой площадки»

ЦИТАТА

IT-отрасль нельзя развивать 
 языком обоюдных санкций
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых коммуникаций, 
на встрече с разработчиками ПО  
(в октябре 2014 года)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С О Ф Т У  О Т К А З А Н О  В  П Р Е Ф Е Р Е Н Ц И Я Х

Минэкономики отказалось согласовать подготовленный Минкомсвязи проект 
постановления правительства РФ по созданию преференций российским разра-
ботчикам софта при проведении госзакупок, сообщил источник в Минэкономики. 
Проект предусматривает создание реестра отечественного ПО и введение обяза-
тельств для госструктур и компаний с госучастием закупать софт только из этого 
перечня. В случае если в реестре отсутствует необходимое ПО или оно не подходит 
по каким-то критериям, организации смогут закупить иностранный софт, но им 
придется представить письменное обоснование.

Пресс-служба Минкомсвязи сообщила, что проект постановления будет доработан 
«с учетом замечаний других заинтересованных ведомств» в срок до 15 мая, а затем 
направлен в правительство. «Интерфакс»



культура В галерее Гари Татинцяна открылась выставка абстракциониста 
 Евгения Чубарова. Подробности — в следующем номере ”Ъ“

На Украине, совместно с которой снят 
фильм о легендарном снайпере Люд
миле Павличенко, он демонстрирует
ся, как изначально и задумывалось, 
под адекватным названием — «Не
сокрушимая». Однако, по мнению 
 МИХАИЛА ТРОФИМЕНКОВА, неточ
ность и конъюнктурность российско
го названия едва ли не единственное, 
что можно поставить в упрек лучше
му за последнюю четверть века оте
чественному фильму о Великой Оте
чественной.

Обороны Севастополя в фильме не то 
чтобы нет, но занимает она от силы чет-
верть экранного времени. Да битвы как та-
ковой — «бой в Крыму, все в дыму» — и не 
может быть в фильме о снайпере просто 
потому, что его работа камерная, штучная. 
И, что главное, вынесенная в заглавие бит-
ва оказывается вовсе не звездным часом, 
а катастрофой для героини, израненной не 
столько физически, сколько — самой сво-
ей жестокой работой — психически и пси-
хологически.

Зато в фильме нет многого другого, что 
составило дурную славу военно-патриоти-
ческому кино новейшего образца. Нет ор-
гии компьютерной графики, а когда она ис-
пользуется, то от нее вздрагиваешь, как от 
грубого вторжения чего-то неорганическо-
го в живую плоть фильма. Нет ни утриро-
ванных истерик, ни натужного, неискрен-
него пафоса. Нет кровавых чекистов и про-
чих заградотрядов: чекист тут только один, 
и это отец героини, чье молчание в семей-
ном кругу говорит о 1937 годе несравненно 
больше, чем сотня расстрельных сцен. При 
этом генерала Петрова и адмирала Октябрь-
ского, проваливших эвакуацию защитни-
ков Севастополя, фильм отнюдь не щадит.

Нет ни одного «хорошего» или, на ху-
дой конец, как в «Сталинграде», «неодно-

значного» немца, без которых наше во-
енное кино уже и не обходится. Война во-
обще дело однозначное. И эта ее жесто-
кая однозначность великолепно сконце-
нтрирована в сцене встречи нового, 1942 
года в Севастополе. Маленькая девочка чи-
тает бойцам симоновское «Убей его!», и эта, 
объективно кошмарная декламация ни 
в коем случае не вызывает интеллигент-
ной реакции в духе «Ах, война, что ты, под-
лая, сделала».

Проще говоря, это первый в России 
фильм не столько о человеке на войне, 
сколько об отношениях человека и вой-
ны. Войны, понятой, по словам одного из 
командиров, напарников и любимых муж-
чин Людмилы, как «такая жизнь». Ну и ко-
нечно, «такая работа», чьи технологические 
подробности захватывают.

Людей — вот чего катастрофически не 
хватает в нашем военном кино. В лучшем 
случае, как в «Сталинграде», нам скорого-
воркой перечисляют предполагаемые обсто-
ятельства судеб героев, в которые мы поче-
му-то должны поверить. Блестящая Юлия Пе-
ресильд сыграла именно что судьбу. Готовая 
к труду и обороне отличница, почти что «си-
ний чулок», сначала относится к своей рабо-

те как к решению сложных и увлекательных 
задач: поразить, например, смотровую щель 
танка. Потом — как к личной, порой садист-
ской мести за мужчин (Олег Васильев, Евге-
ний Цыганов, Никита Тарасов), которых вой-
на отбирает у нее одного за другим. Потом — 
практически как к самоубийству: перед фи-
нальной дуэлью с лучшим снайпером вер-
махта, приехавшим в Севастополь конкрет-
но «за ней», рисует себе на лбу, что твой ка-
микадзе, крест-мишень. Потом она, превра-
щенная из живого человека в «живую леген-
ду» агитпропа, уже просто не может. Полу-
чилось не столько военно-патриотическое, 
сколько антивоенно-патриотическое кино.

Поэтому не стоит укорять сценаристов 
за то, что они откорректировали биогра-

фию Павличенко, сделав ее фамилию по 
мужу девичьей, а мать девятилетнего сына 
представив почти как школьницу. Все это 
мелочи по сравнению с немыслимой судь-
бой, которую сама Павличенко уместила 
в три фразы речи, произнесенной в 1942 
году в Чикаго: ее, вдрызг негодную к строе-
вой, отправили агитировать Америку за от-
крытие второго фронта. «Мне 26 лет. Я уби-
ла 309 фашистских захватчиков. Не кажет-
ся ли вам, джентльмены, что вы слишком 
долго отсиживаетесь за моей спиной?»

Америка носила ее на руках. Великий 
бард Вуди Гатри посвятил ей балладу «Мисс 
Павличенко». Перед ней стоял на коле-
нях — этого, правда, в фильме нет — Чарли 
Чаплин, целуя ей пальцы и повторяя: «Вот 
эти пальчики убили 309 фашистов». Элео-
нора Рузвельт (Джоан Блэкхем), великая 
женщина, достойная своего мужа — лучше-
го президента за всю историю США, посе-
лила в Белом доме, дарила ей платья и, что 
греха таить, испытывала к ней не только 
материнские чувства. Дорогого стоит эпи-
зод, в котором миссис Рузвельт учит Люд-
милу улыбаться и предлагает вспомнить 
что-нибудь смешное. Ну та и вспоминает: 
как фронтовой наставник рассказал, что 
одной пулей уложил трех белофиннов, но 
засчитали ему только одного.

Именно на американскую линию нани-
заны эпизоды жизни Павличенко, за что 
фильм, безусловно, обвинят в «низкопо-
клонстве перед Западом». Но, во-первых, 
современный зритель — отчасти «америка-
нец», для которого советская душа так же 
загадочна, как русская — для иностранцев. 
А во-вторых, Павличенко была в 1942 году 
примерно такой же мировой звездой, ка-
кой станет Юрий Гагарин двадцать лет спу-
стя. И в общем-то не грех напомнить имен-
но сейчас о звездном часе советско-амери-
канской дружбы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Выстрел в душу
В прокат вышла «Битва за Севастополь» Сергея Мокрицкого
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Биография легендарного снайпера 
Людмилы Павличенко в фильме  
«Битва за Севастополь» рассказана 
с гуманистических позиций   
ФОТО KINOPOISK.RU

На сцене МТЮЗа Танцтеатр из 
Екатеринбурга представил спек
такль венгерскофранцузско
го хореографа Пала Френака 
«InTime2», выдвинутый на «Золо
тую маску» в трех номинациях — 
«Лучший спектакль современного 
танца», «Лучшая работа хорео
графа» и «Лучшая работа худож
ника по свету». ТАТЬЯНУ КУЗНЕ
ЦОВУ благосклонность экспертов 
удивила до чрезвычайности.

Пал Френак — венгр, лет трид-
цать назад переселившийся во Фран-
цию и создавший там свою компа-
нию,— известен Москве еще с сере-
дины 1990-х: в те времена Француз-
ский культурный центр обрушил на 
столицу новую волну современно-
го танца, организовав гастроли мно-
жества авангардных трупп. В офици-
альных релизах Пала Френака назы-
вали танцнаследником Пьера Паоло 
Пазолини и Фрэнсиса Бэкона, вычи-
тывали из его хореографии филосо-
фию Жиля Делёза и находили корни 
буто — японского «танца смерти». 
Однако на фоне других французских 
авторов его спектакль «Плашки» вы-
глядел наиболее простым: бруталь-
ная акробатика в сочетании с чер-
нушным пафосом, обличающим со-
циальное устройство мира, равно-
душного к душевным и физическим 
терзаниям одинокого человека.

В 2000-е Пал Френак нашел горя-
чих приверженцев в Екатеринбур-
ге, поставив несколько спектаклей 
в Институте театра.

«InTime-2» — это уральская вер-
сия французского «InTimE», сделан-
ного им для собственной труппы. Су-
дя по фрагментам, выловленным из 
Youtube, хореографических и сце-
нографических изменений в спек-
такле нет: екатеринбуржцы по ме-
ре сил следуют за французами. Соб-
ственно, в этой мере все и дело. Иро-
ния, лицедейство, пикантная сексу-
альность, смены ритма, телесного 
и душевного — словом, все детали, 
превращающие физиологический 
очерк в театральный спектакль, 
в екатеринбургском спектакле ис-
чезли без следа.

Российский «InTime-2» выглядит 
непомерно растянутым топорным за-
казным памфлетом о вреде беспоря-
дочного секса, пьянства и наркоти-
ков. Битый час на сцене, усыпанной 
красными маками (привет знаме-
нитым «Гвоздикам» Пины Бауш), три 
парня и две девицы колотятся и кол-
басятся на полу и на диване — попар-
но и поодиночке. Однотипные хоре-
ографические сцены ломки и секса, 
сымитированные посредством круп-
нокалиберных однозначных движе-
ний, разбиты актерскими интермеди-
ями — Палу Френаку явно не дает по-
коя танцтеатр Пины Бауш. Пьянень-
кие девицы в полиэстровых комбина-
циях, ковыляя на высоких каблуках, 
неумело заигрывают с публикой и, то-
скуя о мужской ласке, поглаживают 
свои эрогенные зоны. Одна из «телок» 
отрубается на диване, вокруг ее бес-
чувственной тушки колесом вертит-
ся юнец, не знающий, как к ней под-
ступиться, и в ажиотаже трется о под-
локотник причинным местом. Куль-
минационный «секс втроем» — физ-
культурный этюд на спинке дивана 
с перекатами, кувырками, стойками, 
переменой мест слагаемых — по сво-
ему художественному уровню кажет-
ся сочиненным трудными подростка-
ми из Бутово.

В финале на диване-сексодроме 
остается голое существо, обмазанное 
какой-то склизкой коричневатой га-
достью. Соединив костлявые колен-
ки, широко расставив завернутые 
ступни ног, вывернув из суставов то-
щие ручки и перекрутив узлом чах-
лое туловище, оно мучительно тянет 
лысую головку к свету колосников. 
Вероятно, это страдает изуродован-
ная душа погрязшей в пороках золо-
той молодежи — к такому выводу под-
талкивают четверо актеров, переодев-
шихся в блестящие дешевым золотом 
костюмы, чтобы с достоинством при-
нять аплодисменты несколько расте-
рянных зрителей.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Акробатика порока 
Екатеринбургский «InTime-2»  
на «Золотой маске»

Совсем новая оперная пар
титура Александра Маноцко
ва по пьесе Максима Курочки
на на либретто и в постановке 
Владимира Мирзоева «Титий 
Безупречный» в выходные 
представлена в Камерном му
зыкальном театре Покровского. 
Маноцков стал самым юным из 
живущих авторов, чья опера по
ставлена на Никольской, а сама 
опера — игривожутковатой ан
тиутопией. Ее поворотов не ис
пугалась на премьере ЮЛИЯ 
 БЕДЕРОВА.

Спектакль «Титий Безупреч-
ный» — тот небывалый случай, ког-
да опера обязана своим появлени-
ем не композитору, либреттисту, 
критику или продюсеру, а театраль-
ному режиссеру. Именно Мирзое-
ву пришло в голову ставить пьесу 
Курочкина, и он увидел, что этот 
текст вообще не для драматическо-
го спектакля, что напрашивается 
опера. Мирзоев написал либретто, 
заручился поддержкой Камерного 
музыкального театра и заказал му-
зыку Маноцкову.

Здесь можно вспомнить случай 
«Dido» в «Новой опере», но в проек-
те режиссера Натальи Анастасье-
вой свежая музыка Наймана все же 
лепится к существующему оперно-
му наследству Пёрселла. «Титий» — 
опера на том месте, где она пона-
чалу не предполагалась. Мы име-
ем дело с уникальной ситуацией, 
когда опера не вполне композитор-
ский проект, а режиссура отнюдь не 
изображает на театре то, что напи-
сано в музыке кем-то другим. «Ти-
тий» в большой степени опера Мир-
зоева, впрочем, и Маноцков, в свою 
очередь, писал не номера под тек-
сты и сцены, а сочинял структуру, 
музыкальную драматургию и кор-
ректировал либретто. Смена акцен-
тов в привычно коллективной для 
оперы авторской подписи звучала 
бы формальностью, если бы спек-
такль не получился таким живым.

«Титий» не единственная новая 
опера, поставленная в Москве за 
последние дни. В Музтеатре Ста-
ниславского в совместном проекте 
с приконсерваторским Новым му-
зыкальным театром вышла муль-
тимедиа-опера Владимира Тарно-
польского «По ту сторону тени» на 
тексты Платона и Плиния Старше-
го с экстремально современной хо-
реографией, ловким компьютер-
ным дизайном, с авторитетным му-
зыковедом Михаилом Сапоновым 
в партии рассказчика и ансамблем 
«Студия новой музыки» в роли са-
мого себя.

«По ту сторону тени» Тарнополь-
ского (он символизирует собой ли-
цо современной академической рус-
ской музыки конца XX — начала XXI 
веков) — московская версия бонн-
ского спектакля 2006 года, там зака-
занного и впервые поставленного. 
Со своими античными источника-

ми, тонкой философией, геометри-
ческой музыкальной конструкци-
ей, башенной идеологией сложных 
средств и искушенного адресата, 
когда изысканная форма при всей 
мультимедийности целиком зале-
гает в пространстве высокого ака-
демизма, деликатно расширяюще-
го свою территорию, «По ту сторону 
тени» — настоящая опера seria, сов-
ременная версия старинного жанра 
в высоком стиле. И тогда выходит, 
что «Титий», хотя играет с вековыми 
аллюзиями и возвышенными героя-
ми,— это известная оппозиция жан-
ру seria, ироничная и свободная по 
языку, остросюжетная и актуальная 
по смыслу опера buffa.

Ирония в ней чересчур метка, 
чтобы оставаться доброй, герои — 
слишком зубодробительно узнава-
емы, чтобы изобразить для нас бо-
гов и героев. «Титий» — изящная 
саркастическая антиутопия с но-
той трагизма и актуальная вещь на 
тему государства, общества и искус-
ства, написанная, что интересно, 
в 2012 году, то есть до всех собы-
тий, обостривших тему. Мы где-то 
в будущем. Межгалактический ре-
жим тревожится вопросами собст-
венного выживания. Замечая сво-
бодомыслие в одном гражданине, 
режим заставляет того пойти в те-
атр — пусть образовывается, вдруг 
тогда с его помощью искусство та-
ки спасет мир. Большая часть спек-
такля — старинная (с точки зрения 
будущего) опера об идиотской без-
упречности, кровавых перипети-
ях и сложной любви, все как поло-

жено. В какой-то момент мы совер-
шенно забываем, что ее вместе с на-
ми смотрит оперный герой. В фина-
ле правители с пристрастием инте-
ресуются, что он понял (как обяза-
тельно спросил бы боевой коман-
дир подопечную роту по возвраще-
нии из театра). Ответом будет клас-
сическое безмолвие. Нежно урчит 
межгалактический шум.

Вся прочая музыкальная речь 
вполне доступна пониманию, при-
вычкам и чувству самого широко-
го зрителя. Чудесно добродушный 
к своей публике Маноцков здесь, 
правда, заметно усложняется, если 
сравнить, скажем, с известными пе-
сенными циклами и даже оперой 
«Гвидон» в ШДИ. В структуре опе-
ры главную роль играет ее «сери-
альная» организация, но изощрен-
ная композиция, действуя тихо, 
не слишком тянет одеяло на себя. 
Слушатель может о ней ничего не 
знать, тем более что музыка откро-
венно, но мягко кокетничает, драз-
ня то округлыми псевдобарочными 
мотивами, то тягуче-классической 
оперной формой (единственный 
традиционный номер — любов-
ный дуэт), то шёнбергианской точе-
ной выспренностью или бряцани-
ем артистизма в манере Курта Вай-
ля, и добавляет себе много смеш-
ного богатства за счет посторон-
них моделей вроде очаровательно-
го звукового слепка авторского чте-
ния Бродского в партии зловредно-
го Субурбия, «диктатора-серости».

Вся эта мешанина, сдобренная 
хлесткими поворотами квазинауч-

ной музыкальной фантастики и до-
рогим всей оперной традиции вос-
точным духом и колоритом в звуке 
и на сцене, конечно, оппонирует су-
губому академизму современных ев-
ропейских школ. Но звучит цельно 
и обворожительно, легко дрейфуя 
из пространства острословия к про-
никновенному трагизму и снова об-
ращая дело в шутку, что твой Моцарт.

Как в опере «По ту сторону тени», 
в «Титии» у певцов много необыкно-
венной в традиционном музыкаль-
ном театре работы, и они справля-
ются блестяще. Здесь это не только 
абсолютный герой премьеры Алек-
сандр Полковников (Титий), но и Па-
вел Паремузов (Капитан), Борислав 
Молчанов (Субурбий), Екатерина 
Большакова (Нерегулярная жена Ка-
питана), Екатерина Ферзба (Жена Су-
бурбия) и прочие, включая не суще-
ствующий в этом театре хор, то есть 
солистов в эпизодах, на вторых ро-
лях и певцов в яме. Но если в «Тенях» 
актерская задача остается в рамках 
общепринятого в эксперименталь-
ном театре напряженного взгляда 
куда-то в точку, то в мирзоевском 
«Титии» актерам есть чем упивать-
ся. И публика, с удовольствием сле-
дя за остроумными поворотами сю-
жета, взглядов, жестов и фигур, мо-
жет смеяться над героями и плакать 
от сочувствия, как полагается в нор-
мальной опере, к тому, как государ-
ство и искусство бросают друг другу 
перчатку. И за шекспировским ко-
мизмом ситуации просматривают-
ся многоэтажная ее изысканность 
и предсказуемая печаль.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Старые жанры на новый лад
«Титий Безупречный» в Камерном театре Покровского

Кульминационная сцена «секс 
втроем» требует изрядного ат
летизма, но минимальных за
трат творческого воображения
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В матче 28-го тура чемпионата  
Единой лиги ВТБ ЦСКА  
на своей площадке сыграет  
с «Нижним Новгородом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Финал сильнейших
«Белогорье» и «Зенит» поборются за золото

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» подождет соперника
СКА сравнял счет в серии с ЦСКА

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» заполнил пустоту
Петербуржцы победили ЦСКА

В финальной серии чемпиона-
та России по волейболу нако-
нец-то встретятся два его без-
условно сильнейших клуба. Это 
«Белогорье» и «Зенит». Оба всу-
хую, в трех матчах, разгромили 
своих соперников по полуфина-
лу — «Газпром-Югру» и москов-
ское «Динамо».

Итог полуфинальных серий рос-
сийского чемпионата, который во-
обще-то турнир очень конкурент-
ный, получился банальнейшим. 
Два фаворита первенства не спра-
вились, а расправились с соперни-
ками. И если «Динамо» удалось хотя 
бы отнять два сета у «Зенита», то «Газ-
пром-Югра» потерпел от «Белого-
рья» три подряд сухих поражения. 
А ведь и москвичи, и сургутская ко-
манда представлялись довольно ку-
сачими. Динамовцы — благодаря 
отличным результатам в регуляр-
ном первенстве, сибиряки — бла-
годаря тому, что уверенно выбили 
в четвертьфинале высоко котиро-
вавшийся новосибирский «Локомо-

тив». Но казанскую и белгородскую 
мощь крыть им оказалось нечем.

В решающей серии чемпиона-
та, таким образом, сыграют глав-
ные его гранды, какой параметр 
ни возьми. «Белогорье» и «Зенит» — 
это самые хорошо укомплектован-
ные и самые титулованные отече-
ственные клубы, имеющие на дво-
их 14 чемпионских званий (во-
семь у белгородцев, шесть у казан-
цев). Странно даже, что в истории 
отечественных первенств именно 
в финале они сошлись лишь одна-
жды — пять лет назад, когда верх в 
четырех встречах взяли зенитовцы. 
А, например, в двух предыдущих се-

зонах столкновение происходило в 
полуфинале. Сначала выиграло «Бе-
логорье», затем — «Зенит».

Может, конечно, показаться, что 
выше шансы у него и сейчас. В кон-
це концов, «Зенит» действительно в 
этом году смотрится потрясающе хо-
рошо, а воспоминания о его триум-
фе в «Финале четырех» Лиги чемпи-
онов слишком свежи. Он состоял-
ся неделю назад и был впечатляю-
щим — казанцы поделились со сто-
явшими у них на пути «Берлином» и 
«Жешувом» лишь одним сетом.

Однако, оценивая расклад в се-
рии, необходимо иметь в виду и кое-
что еще. Скажем, тот факт, что, в от-
личие от Лиги чемпионов, в чемпио-
нате России «Зенит» может использо-
вать лишь двух легионеров из четы-
рех в заявке. Или — что преимуще-
ство своей площадки в серии будет 
иметь все-таки финишировавшее 
первым в регулярке «Белогорье». А 
оно в матчах этих команд часто прев-
ращается в ключевой нюанс.

Алексей Доспехов

Проиграв в финальной серии 
 Западной конференции три 
подряд стартовых матча мос-
ковским армейцам, СКА сумел 
совершить то, что казалось пра-
ктически невозможным: сам 
одержал три победы и сравнял 
счет. Третью — вчера на своей 
площадке, одолев ЦСКА в овер-
тайме 2:1. Решающая встреча 
одного из лучших противостоя-
ний в play-off в истории КХЛ со-
стоится завтра в Москве. Клуб, 
добившийся в ней успеха, бу-
дет биться за Кубок Гагарина 
с «Ак Барсом». Казанская коман-
да накануне завершила восточ-
ный финал очередной победой 
в овертайме над «Сибирью», ко-
торая смогла отобрать у фаво-
рита лишь одну игру.

Петербуржцы начали этот матч с 
настроением, на разогнанной пре-
дыдущими успехами волне. ЦСКА 
не то чтобы сразу захлебнулся в ней, 
но по крайней мере определенный 
дискомфорт явно почувствовал. Не-
просто ему было сражаться с этим 
потоком.

А СКА открыл счет, можно ска-
зать, традиционнейшим для лихой 
серии — вернее, той ее части, в ко-
торой доминирует он,— способом. 
Ну, есть у него звено — номинально 
второе, научившееся разыгрывать 
большинство настолько четко, что 
оно в смысле процента реализации 
превращается для петербуржцев 
чуть ли не в футбольный пенальти. 
Вчера, правда, представители это-
го звена Евгений Дадонов, главный 
кошмар москвичей из двух преды-
дущих матчей, и Вадим Шипачев 
исполнили роли ассистентов, по-
могающих забить рекруту из зве-
на ударного — Илье Ковальчуку. Ко-
вальчук в сто первый раз показал, 
почему именно его бросок многие 
считают эталонным.

В четвертой и пятой встречах 
серии, открывая счет, СКА обяза-
тельно добавлял к этому гол еще 
один — для верности, для того, что-
бы вода из опрокинутого на мос-
ковские головы ведерка казалась 
не холодной, а ледяной, сводящей 
конечности. Маленькой — или да-
же не такой уж маленькой — побе-
дой ЦСКА был тот факт, что вчера 
он после пропущенной шайбы как-
то быстро собрался. Нет, преиму-
щество не перехватил, но, во вся-
ком случае, ситуацию заморозил: 
СКА, хотя вроде по-прежнему дей-
ствовал поактивнее, моменты про-
изводил уже отнюдь не конвейер-
ным способом.

А в следующей двадцатиминут-
ке ЦСКА заиграл еще лучше, вооб-
ще на равных с хозяевами. И до-
ждался своей удачи — тоже в боль-
шинстве. Стефан Да Коста в play-
off выпал из круга доверия трене-
ра Дмитрия Квартальнова, потом, 
перед прошлым матчем, в него вер-
нулся и уверенно подтверждает пра-
воту наставника. Вчера он сравнял 
счет, проявив поразительную расто-
ропность в поисках выскочившей с 
пятачка шайбы.

После этого пошел хоккей, уже не 
слишком типичный для разухаби-
стой серии, в которой почти не на-
ходилось места скуке, всяким такти-
ческим — на пересмотр стратегии, 
ради передышки — паузам. Хоккей 
пошел уже скорее обычный для вы-
соких раундов play-off — с боязнью 
потери, ошибки, с осторожностью, 
вполне успешно конкурирующей со 
вкусом к риску.

В таких встречах часто все реша-
ет как раз игра в неравных составах. 
И шикарный шанс вновь проявить 
себя в ней достался СКА в середине 
заключительного периода. У фор-
варда московских армейцев Рома-
на Любимова не выдержали нервы, 

и он за грубую подножку получил 
тот штраф, который называют боль-
шим. Основная его составляющая 
— пять минут на реализацию лиш-
него, достающиеся соперникам. Но 
ЦСКА как-то очень-очень спокойно 
пережил этот отрезок, который за-
просто мог его убить: оборона крас-
но-синих была образцовой, изъя-
нов не найдешь, как ни вглядывай-
ся. Так что этот матч докатился до 
овертайма — абсолютно, надо при-
знать, логичного.

Логичной — в целом — была и 
его развязка. СКА сыграл, может 
быть, не лучший матч в серии, но, 
бесспорно, изо всех сил старался, 
чтобы уцелеть. Он и уцелел. Побе-
ду СКА принес изумительный пас 
из-за ворот, выданный Ильей Ка-
блуковым в борьбе, не глядя, и до-
бравшийся до Патрика Туресена. 
Тот остался с глазу на глаз с голки-
пером Кевином Лаландом и без про-
блем разобрался с ним.

Итак, в этой феноменальной се-
рии будет седьмой матч. Он состоит-
ся завтра в Москве.

Финал Восточной конферен-
ции завершился накануне. И за-
вершился он матчами, счета кото-
рых будущим оппонентам «Ак Бар-
са» надо вывешивать в раздевалке 
как напоминание о том, в чем соль 
игры казанской команды при тре-
нере Зинэтуле Билялетдинове, в 
чем ее изюминка. Дважды в основ-
ное время — 0:0 — и дважды в овер-
тайме последнее слово оставалось 
именно за «Ак Барсом», не искро-
метным, не дарящим празднич-
ные фейерверки голов, зато сверх-
надежным и не прощающим ни ма-
лейшей фальши.

Алексей Доспехов

В чемпионате России состоял-
ся определяющий матч в борьбе 
за чемпионство. В Санкт-Петер-
бурге «Зенит», владевший ини-
циативой большую часть встре-
чи, обыграл своего основного 
преследователя ЦСКА благодаря 
дублю Халка (2:1) и теперь опе-
режает армейцев на восемь оч-
ков. Среди других встреч тура 
выделялись две ничьи: «Дина-
мо» в большинстве упустило по-
беду над «Локомотивом» (2:2), 
а «Спартак» на своем поле едва 
выстоял против «Кубани» (1:1).

После победы над ЦСКА главный 
тренер «Зенита» Андре Виллаш-Бо-
аш выглядел триумфатором и мог 
позволить (да и позволил) себе мно-
гое. «На мой взгляд, ЦСКА просто по-
везло забить этот единственный от-
ветный мяч. Мы были сильнее, а гол 
ЦСКА был незаслуженным»,— до-
вольно категорично вещал порту-
гальский специалист. Виллаш-Боаш 
даже сравнил армейцев со средней 
английской командой, играющей 
длинными забросами. Однако обви-
нять ЦСКА в примитивной игре глу-
по. Москвичи играли так, как им по-
зволяли скудные кадровые ресурсы 
и опасный соперник.

У главного тренера ЦСКА Леони-
да Слуцкого, по сути, и выбора не 
было: из-за травм сборников Геор-
гия Щенникова и Алана Дзагоева 
он просто выставил всех здоровых 
футболистов, не сумев даже полно-
стью заполнить заявку на матч. Без 
Дзагоева у армейцев пропала вари-
ативность, так как заменивший его 
Зоран Тошич выдумкой не блеснул. 
Учитывая потери, ЦСКА, естествен-
но, не стал ввязываться с «Зенитом» в 
открытый футбол, что петербуржцы 
восприняли как проявление слабо-
сти. Хотя такая оборонительная мо-
дель работала весьма исправно и 
долгое время помогала армейцам 
оставаться в игре.

«Зенит», конечно, владел ини-
циативой, но из своего ощутимого 
территориального преимущества в 
первом тайме выжал немного. Отча-
сти потому, что Андре Виллашу-Боа-
шу вновь пришлось вписывать бога-
тый легионерами состав в рамки ли-
мита: как это часто бывает, лишним 
оказался центрфорвард Саломон 
Рондон, чью позицию в атаке занял 
Халк. Бразильцу не хватало просто-
ра для рывка, поэтому в первой по-
ловине он был более полезен в по-
дыгрыше, уводя опекунов и осво-
бождая центральную зону для парт-
неров. Именно так была разыграна 
комбинация с участием Данни, кото-
рому Халк, отскочивший вглубь по-
ля, выложил удобнейшую передачу. 
ЦСКА спас Игорь Акинфеев. А потом 
похожий номер провернули Данни 
и Аксель Витcель, который красочно 
упал в штрафной (видимо, в расчете 
на пенальти). Судья Сергей Иванов 
бельгийцу не поверил.

Сразу после матча немного обес-
кураженный поражением Леонид 
Слуцкий сказал банальную, но 
очень правильную вещь — что та-
кие игры идут до ошибки. А когда 
оборона команды находится под по-
стоянным давлением, риск ошибки 
увеличивается многократно. ЦСКА 
сфальшивил особенно обидно — 
в тот момент, когда команда рас-
крылась в надежде убежать в рез-
кую контратаку. «Зенит» же пой-
мал соперника на встречном уда-
ре. Олег Шатов отобрал им же поте-

рянный мяч и быстро отпасовал на 
Халка, перед которым впервые ока-
залась пустая зона. Пространством 
бразилец воспользовался образцо-
во: чуть протащил мяч и, не сбли-
жаясь с Акинфеевым, выстрелил в 
ближний угол. А когда ЦСКА выну-
жденно раскрылся, тут же получил 
второй гол, выглядевший пригово-
ром, причем петербуржцы убежали 
в контратаку 4 в 2.

Андре Виллаш-Боаш был точно 
прав в том, что ответный гол ЦСКА 
ничего не значил. Он был исполнен 
Карлосом Страндбергом мастерски: 
одним касанием форвард обрабо-
тал длиннющую передачу, а вторым 
протолкнул мяч мимо бросившегося 
в ноги Юрия Лодыгина. Однако даже 
Леонид Слуцкий был вынужден при-
знать, что сил на концовку у армей-
цев не было. «Зенит» в эти минуты не 
рисковал ничем и добился победы, 
которая, видимо, сделала его чемпи-
оном. Трудно представить, что петер-
буржцы растеряют фору в восемь оч-
ков на дистанции в девять туров, где 
только выезд в Москву в гости к не-
предсказуемому «Спартаку» может 
заставить их поволноваться всерьез. 
В то время как у конкурентов график 
ощутимо труднее.

Для преследователей «Зенита» 
сейчас гораздо актуальнее борьба за 
второе место, которое позволит сыг-
рать в Лиге чемпионов. В этой схват-
ке позиции ЦСКА крепки, но ар-
мейцам еще предстоит встретиться 
со всеми претендентами на желан-
ную путевку в главный еврокубок. В 
том числе с опаснейшим «Краснода-
ром», который после уверенной по-
беды над «Мордовией» (4:0) отстает 
только на два очка. А в следующем 
туре ЦСКА ждет схватка с традици-
онно неудобным «Динамо», которое 
уже могло бы вплотную подобраться 
к армейцам, если бы не упустило по-
беду в матче с «Локомотивом».

В этой встрече у бело-голубых бы-
ла тьма шансов не доводить встре-
чу до нервной концовки. К тому же 
динамовцы дважды вели в счете и 
почти всю вторую половину матча 
играли в большинстве после удале-
ния Александра Шешукова. Для же-
лезнодорожников это был страш-
ный удар, так как одновременно 
они получили в свои ворота пеналь-
ти (на такое суровое двойное нака-
зание отважился неумолимый Вла-
дислав Безбородов). Однако числен-
ное превосходство сыграло с бело-
голубыми злую шутку: уверовав в 
близкую победу, они ослабили хват-
ку и позволили сопернику вернуть-
ся в игру. Сравнять счет в такой си-
туации для буксующего «Локомоти-
ва» было сродни подвигу. Особен-
но если учесть, что больше одного 
мяча в матче чемпионата они в по-
следний раз забивали в начале но-
ября, когда разгромили тех же ди-
намовцев. Исход нынешней встре-
чи решил принципиальный Безбо-
родов, поставивший в ворота бело-
голубых два пенальти подряд (при-
чем оба раза нарушения в штраф-
ной выглядели бесспорными): пер-
вый запорол Роман Павлюченко, а 
второй образцово исполнил Ману-
эл Фернандеш — 2:2.

«Спартак», который мог бы на-
житься на осечках конкурентов, в 
очередной раз разочаровал своих 
болельщиков. На этот раз клуб, заяв-
ляющий своей целью место в евро-
кубках, еле-еле унес ноги от «Кубани» 
(1:1). Отказавшись от атакующей иг-
ры в угоду стабильности и надежно-
сти обороны, «Спартак» ни в чем не 
преуспел: просто удивительно, как 
при схеме в пять защитников у во-
рот красно-белых создается столь-
ко моментов. На своем поле в матче 
против середняка чемпионата спар-
таковцам приходилось бороться за 
инициативу, а порой и пережидать 
натиск соперника, который во вто-
ром тайме буквально издевался над 
обороной красно-белых. Краснодар-
цы трижды попадали в штанги, ко-
торые капитан и голкипер «Спарта-
ка» Артем Ребров традиционно целу-
ет на удачу, а из их двух чистых го-
лов один ошибочно отменили из-
за мнимого офсайда. Чтобы создать 
аналогичное число опасных момен-
тов, красно-белым потребовалось бы 
матча три, не меньше.

Петр Кузнецов

1/2 финала
Серии до трех побед. Третьи матчи
«Газпром-Югра» (Сургут)—«Белогорье» (Белгород) 
0:3; счет в серии 0:3.

«Динамо» (Москва)—«Зенит» (Казань) 1:3;  
счет в серии 0:3.

Матчи финальной серии до трех побед пройдут 
23 и 24 апреля в Белгороде, 27-го и, если потребу-
ется, 28 апреля в Казани и 1 мая — в Белгороде.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей с мячом
Чемпионат мира  
в Хабаровске
Финал
Россия—Швеция 5:3.

Теннис
Турнир ATP  
в Майами (США).  
Призовой фонд — $5,3 млн
1/2 финала
Новак Джокович (Сербия, 1)—Джон Иснер (США, 22) 
7:6 (7:3), 6:2. Энди Маррей (Великобритания, 3)—
Томаш Бердых (Чехия, 8) 6:4, 6:4.

Турнир WTA  
в Майами (США).  
Призовой фонд — $5,3 млн

Финал
Серена Уильямс (США, 1)—Карла Суарес Наварро 
(Испания, 12) 6:2, 6:0.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
ВЭФ (Латвия)—«Калев» (Эстония) 89:95. УНИКС 
(Россия)—«Химки» (Россия) 75:73. «Цмоки-Минск» 
(Белоруссия)—«Астана» (Казахстан) 94:86. «Красный 
Октябрь» (Россия)—«Зенит» (Россия) 67:70. «Красные 
крылья» (Россия)—«Автодор» (Россия) 80:97. «Ло-
комотив-Кубань» (Россия)—«Байзонс» (Финляндия) 
111:69. «Нимбурк» (Чехия)—«Енисей» (Россия) 99:87. 

Турнирная таблица И В П % побед
1. ЦСКА 27 24 3 88,9

2. «Химки» 26 22 4 84,6

3. «Нижний Новгород» 25 18 7 72,0

4. «Локомотив-Кубань» 26 19 7 73,1

5. «Зенит» 24 17 7 70,8

6. УНИКС 27 16 11 59,3

7. «Автодор» 26 14 12 53,8

8. «Калев» 27 13 14 48,1

9. ВЭФ 25 10 15 40,0

10. «Астана» 27 10 17 37,0

11. «Красный Октябрь» 26 9 17 34,6

12. «Байзонс» 29 9 20 31,0

13. «Нимбурк» 27 8 19 29,6

14. «Енисей» 25 7 18 28,0

15. «Красные крылья» 26 7 19 26,9

16. «Цмоки-Минск» 25 6 19 24,0

Шахматы
Чемпионат мира в Сочи
Женщины. Финал
Первая партия
Наталья Погонина (Россия)—Мария Музычук  
(Украина) 0,5:0,5. 
Вторая партия
Музычук—Погонина 1:0. 
Третья партия
Погонина—Музычук 0,5:0,5. 
Четвертая партия
Музычук—Погонина 0,5:0,5.
Музычук выиграла финал со счетом 2,5:1,5.

Дубль форварда «Зенита» 
Халка (справа) в ворота 
ЦСКА сделал петербуржцев 
почти недосягаемыми 
для конкурентов    
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

1/2 финала
Серии до четырех побед
Пятый матч. «Ак Барс»—«Сибирь» 1:0 (овертайм); 
счет в серии 4:1. «Ак Барс» вышел в финал.

Шестой матч. СКА—ЦСКА 2:1 (овертайм); 3:3. 
Седьмой, решающий матч пройдет завтра в Москве.

В отличие от двух предыду-
щих матчей, ЦСКА (№61 Игорь 
Волков) удалось не проиграть 
в основное время, но в овер-
тайме он все-таки не устоял   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 21 16 3 2 48:12 51

2. ЦСКА 21 14 1 6 49:20 43

3. «Краснодар» 21 12 5 4 36:18 41

4. «Рубин» 21 11 6 4 31:19 39

5. «Динамо» 20 11 3 6 41:24 36

6. «Спартак» 21 10 6 5 30:24 36

7. «Локомотив» 21 9 8 4 23:15 35

8. «Кубань» 21 7 10 4 21:22 31

9. «Терек» 21 8 4 9 21:19 28

10. «Мордовия» 21 6 4 11 13:34 22

11. «Уфа» 21 4 7 10 16:28 19

12. «Урал» 21 5 2 14 17:31 17

13. «Ростов» 21 4 5 12 18:41 17

14. «Торпедо» 20 3 7 10 16:34 16

15. «Арсенал»  20 4 2 14 12:30 14

16. «Амкар» 20 3 5 12 13:34 14

21-й тур
«Амкар»—«Рубин» 0:3 
Портнягин, 45+2, 81; Йовичич, 65 (автогол)

«Динамо»—«Локомотив» 2:2
Ванкёр, 40; Кураньи, 49 (пен.) — Шкулетич, 44; Фер-
нандеш, 79 (пен.). Удаление: Шешуков («Локомо-
тив»), 48 (ф.п.н.). Незабитый пенальти: Павлюченко 
(«Локомотив»), 78.

«Краснодар»—«Мордовия» 4:0
Мамаев, 5, 70; Лаборде, 85; Быстров, 90+1. Неза-
битый пенальти: Гранквист («Краснодар»), 58.

«Спартак»—«Кубань» 1:1
Комбаров, 22 (пен.) — Ткачев, 61

«Зенит»—ЦСКА 2:1
Халк, 62, 73 — Страндберг, 81

«Урал»—«Ростов» 0:1
Дзюба, 77

«Уфа»—«Терек» 0:1
Коморовский, 67
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